


el pueblo debe
olgantzalse
...! actuar!

EL PRESIDENTE ALLENDE EN CONCEPCION

COT{SEJERIA  DE D IFUSION DE LA  PRESIDENCIA  DE LA  REPUBLICA



" i HASTA CUANDO EL HOMBRE DEL PUEBLO NO
TRATA EN SU CASA LA INQUIETUD DE SUS PROPIOS
PROBLEMAS !

; HASTA CUANDO EL HOMBRE DEL PUEBLO, PROFE.
SOR, TRABAJADOR DE LA OFICINA, -CAMPESINOS,
EMPLEADO$ NO ENTIENDEN QUE EN TORNO A EL
HAY UNA MADRE, UNA HERMANA, UNA MUJER, UNA
HIJA, UNA COMPANERA Y QUE EL TIENE LA OBLIGA-
CION DE HACERLA ENTENDER A ELLA... QUE PARA
ELLA... LA REVOLUCION ES LA MAXIMA LIBERA.
CION! ''
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Pueblo de Concepciôn. Autoridades civi les, mil i tares y eclesiâst icas. Estima-
dos amigos, compafieros parlammtarios de los part idos de la unidad popular.
compaôeros alcaldes y regidores. compaôeros Ministros. Saludo a los Ministros que
l legaron antes gue yo aquf, en la persona de un Ministro de esta regiôn,
recientemente nombrado en la cartera de Justicia, al compaffero Manuel Sanhueza.
{APLAUSOS) .

Oueridas compafferas. y queridos compaôeros.
ouiero agradecer en nombre de Tencha y en el mio la calurosa, cordial y

fraterna bienvenida que hemos recibido a lo largo del camino y de las cal les desde el
Aeropuerto hasta aqui. ouiero agradecer la presencia humana v combatiente de
miles y miles de mujeres, hombres y jôvenes de concepciôn, que han venido a
traerme su estimulo con su presencia aguerrida, su esperanza y la fé en la pujanza
del pueblo que han venido a entregar, una vez més, su lealtad a la Revoluciôn
Chi lena y  a l  Gob ierno  Poputar .  (APLAUSOS) .

Venir a concepciôn es entrar en la historia de chi le. Aqui se vio la bravura en
las luchas de Arauco y concepciôn que junto a santiago, fueron los pivotes
esenciales en la batal la emancipadora por la Independencia de la patr ia.

concepciôn, provincia prodigiosa por su bei leza, por su mar, por sus lagos,
por sus rfos. concepciôn t ierra prôdiga, donde el campesino abre el surco con una
nueva fé, donde el obrero en la usina y en la empresa, anuncia un destino mejor.
Provincia de Concepciôn, donde la tradiciôn minera enciende centenariamente el
carbôn para sefialar la ruta roja, del esperanzado pueblo chi leno. concepciôn, t ierra
de marinos. concepciôn. provincia donde el hombre s€ asoma a la cultura, con la
actividad pujante de su universidad, donde el fragor de las luchas juveni les dan la
tônica de lo que es la juventud que abre los horizontes del maffana. volcando con
decisiôn combatiente su empeffo de hacer de esta zona y de chi le. t ierra l ibre y de
chi lenos. Vuelvo otra vez a estarcon Uds. Apenascomenzada la labor del Gobierno
Popular, vine aqui para f irmar el primer decreto que estat izaba la primera industr ia
textil, que pasara a formar parte del Area Social de la economfa del Estado.
(APLAUSOS) .
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Vuelvo  a  es ta  zona,  para  d ia logar  con us tedes ,  vue lvo  a  es ta  zona para

conversar  con e l  pueb lo  y  para  f i ja r las  g randes l ineas  de  la  acc iôn  comun,  que e l

pueb lo  y  e l  Gob ierno  tendrén que recor rer  en  es te  a f ro  y  en  los  p rôx imos '

Puedo dec i r ,  con  proTunda sa t is facc iôn :  la  Revo luc iôn  avanza y  que e l  pueb lo

t iene conc ienc ia  de  la  responsab i l idad  que asume en es ta  g ran  ta rea '

La  revo luc iôn  imp l ica  cambios  y  t rans formac iones  es t ruc tura les ,  esTuerzo ,

sacr i f i c io ,  y  t raba jo ,  capac idad c readora ;  la  Revo luc iôn  no  es  ta rea  para  cômodos nr

son horas  p lacenteras ,  es  la  dura ,  la  es fo rzada,  la  pa t r iô t i ca  rea l i zac iôn  con e l

es fuerzo  y  e l  sacr i f i c io  comÛn de un  des t ino  h is tÔr ico ,  que se  c rea  produc iendo mâs,

trabajando mâs, superândose més, abriendo la conciencia de las masas, para

seÀalarles que el las son el factor esencial de estas transformaciones, de esta etapa

revo luc ionar ia ,  para  c rear  un  nuevo sent ido  de  responsab i l rdad y  un  nuevo sent ido

de la  mora l ,y  lo  puedo dec i r ,  como compaôero  Pres idente  de  us tedes ,  que he  v ls to

que la  revo luc iôn  va  mds a l lâ  de  los  par t idos  de  la  Un idad Popu lar  para  en t roncarse

en la  conc ienc ia  de l  pueb lo  de  Ch i le .  (APLAUSOS) .

La  Revo luc iôn  no  es  una ba ta l la ,  es  una la rga  y  permanente  campaf ra  en  e l la ,

en  esa  campaf ra  e l  Pueb lo  t iene  v ic to r ias  y  rec ibe  también  der ro tas ,  hemos ganado

bata l las  econômicas ,  po l f t i cas  y  soc ia les .  En e l  campo econômico  tenemos e l

cont ro l  de  las  r iquezas  bés icas  de l  pa fs ;  hoy  e l  carbôn es  nues t ro ,  e l  sa l i t re  es

nuestro, el hierro es nuestro, el acero es nuestro, el cobre es nuestro. (APLAUSOS)'

Por el lo no sôlo signif ica fortalecer el Area Social de la economfa, representa

romper la dependencia, avanzar hacia la independencia econômica y conqurstar

entonces la plenitud de nuestra soberania, recuperar para un pueblo, en vfas de

dessarrol lo, sus r iquezas fundamentales, derrotando la penetraciôn forânea imperia-

l i s ta ,  es  dar le  un  sent ido  pa t r iô t i co  y  p ro fundamente  nac iona l  a  la  luchade l  pueb lo

y  es te  es  e l  a lcance y  s ign i f i cado que t iene  la  recuperac iôn  para  Ch i le  de  sus  r iquezas

esenc ia les  que es taban ayer  en  manos de l  cap i ta l  ex t ran ie ro .  (APLAUSOS) .

NUESTRAS GRANDES R EAL  IZACIONES

casi todo el sistema bancario es del Estado. Los monopolios text i les més

s ign i f i ca t i vos  y  e l  cemento  fo rman par te  de l  Area  Soc ia l .  Hemosexprop iado 1 .70O

lati fundios, el lo representa tres mil lones de hectâreas; en un afro hemos hecho mâs

de lo  que h ic ie ran  o t ros  gob ie rnos  y  o t ro  gob ie rno  en  se isaôos .  Hemos aumentado

la producciôn eft manos de las empresas o industr ias estatales, y contra todos los

agoreros, destacando si que en esta cifra estâ incluida Andina y Exôtica, hemos

produc ido  e l  aôo 1971,730.000 tone ladas  de  cobre ,  de  la  g rande,  med iana y

pequeffa minerfa; aumentamos en més de 200.000 las toneladas de cemento; en el

acero hemos alcanzado la cif  ra mâs alta de la producciôn con 640.000 toneladas.

El crecimiento, el esfuerzo conjunto, lo que dominan los economistas del

producto nacional, ha l legado a8,7 '8,8o/o y la producciôn industr ial ha alcanzado

a los  n ive les  mds a l tos  de  los  u l t imos 15  a f ros  con un  13o/o  y  han aumentado las

industr ias al imentarias, los text i les, el caucho, los equipos eléctr icos y los qufmicos,

en porcentajes muy signif icat ivos: en el petrôleo hemos alcanzado 5 mil lones 600
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mil  metros cûbrcos en ref inaciô i - r ;  y  puedo seôalar  que Concepciôn ha pasado a la
cabeza en esta materia y puedo decir con satisfacciôn, para Uds. que aqui en
Concepciôn,  donde hay mayorfa de empresas estat izadas,  es la  prov inc ia que ha
alcanzado con e l las.  e l  mâs a l to n ive l  de Chi le .

El  sa l i t re  ha tenido un aumento de un 23olo tota l izando 830 mi l  toneladas;  e l
carbôn,  un aumento de un 20olo con 1.400.000 y tantas toneladas.

Hemos creado la Empresa Nacional  de Dist r ibuciôn,  y  se ha organizado
también el pueblo con cierta dif icultad, por falta de decisiôn de algunos partidos, en
un nûmero l imi tado de Juntas de Abastecimientos;  pero quiero deci r le  a l  pueblo que
en Santiago, a través de las juntas de abastecimientos establecidas, se reparten en las
poblaciones, en los sectores suburbanos, 300 toneladas de carne por semana, que
representan 300 mi l  k i los;  y  que dan posib i l idades de ser  d is t r ibu idas just ic iera-

mente a mâs de 100 mi l  ch i lenos.
Ojalâ se aprenda esa lecciôn y se cumpla con la tarea de contribuir a la

distribuciôn y a traves de la Junta de Abastecimiento cautelar el legitimo derecho
del pueblo a alimentarse. (APLAUSOS).

A través de la lucha tesonera del pueblo hemos ganado algunas batallas
sociales; y a través del Ministerio de la Vivienda, de la Asociaciôn de Ahorro y
Préstamot de CORA e INDAP. se in ic i6 la  construcci6n de 100 mi l  v iv iendas en e l
afro 71, lo que representa posibil idad de techo para mâs de medio millôn de
ch ilenos.

t: cesantfa, ha disminufdo al 3,8o/o y la recibimos con un 8.3o/o; este es el
nivel més bajo alcanzado en los Ûltimos 20 afios. Se han creado 200 mil nuevas
plazas, para dar trabajo a 200 mil chilenos que representan un amplio sector
fami l iar .

Hemos aumentado el consumo popular en un ' l30/o.

La distribuciôn del ingreso, sefiala que hoy los trabaladores tienen el 6@/o de
la renta nacional. Por primera vez en la historia, se alcanza este porcentaje. Antes
una minorfa tenia el porcentaje mds alto; hoy los trabajadores tienen el 600/o de la
renta nacional.

Se ha ampliado la Ensefianza Bâsica, que cubre entre cuatro y catorce afros, al
98o/o de la poblaciôn escolar. L-a educaciôn media, profesional y tecnica alcanzô un
aumento de un 38o/o y la universitaria a un 28olo.

No daré el detalle de lo que representa en el campo social el aumento de las
pensiones, pero si puedo decirles que cuando el fragor del encono, cuando la
violencia injusta, cuando el adjetivo hiriente se alza en contra de los hombres de la
Unidad Popular y su Gobierno; cuando yo, Presidente y compafiero de ustedes,
siento que me cerca la incomprensiôn y la injusticia, de aquellos que def ienden sus
privilegiol me basta recordar que este es el primer Gobierno en que ancianos y
ancianas no han tenido que sal i r  a  la  cal le  en act i tud mendicante;  y  que por  pr imera
vez espontâneamente. han expresado su reconocimiento al Gobierno Popular que le
ha hecho just ic ia a las v ie jas y a los v ie jos de la  Patr ia .  (APLAUSOS).

Han sido puestos en marcha planes de salud para combatir las diarreas
estivales. Hay que comprender, y lo especificar'é en pocos minutos mâs, la
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lamentable imposibi l idad existente en nuestro pais de dar salud a todos los chi lenos,
porque faltan médicos, enfermeras. personal auxi l iar, porque se requiere un proceso

de reeducaciôn y democratizaciôn del Servicio Nacional de Salud y en el lo estamos

empeffados Sin embargo, puedo sefialar que los indices de mortal idad por diarreas

de verano, han bajado ostensiblemente, lo cual singif ica que hemos salvado rni les de
vidas de nif ios chi lenos. que serén maiiana iciudadanos de la revoluciôn

cons t ruc tora !  (APLAUSOS) .

Hemos dado y ganado batal las po!i t icas, y quiero que me escuchen con

tranquil idad. no vengo a buscar aplausos, quiero que el puetr lo entienda algunas

cosas hemos dado y ganado batal las pol i t icas. La revoluciôn chi lena t iene

caracterfst icas propias, de acuerdo a nuestra real idad. Lo que se ha l lamado la vfa

chi lena implica dentro de los marcos de la propia democracia burguesa, hacer las

transformaciones revolucionarias. Y nosotros. acusados de no respetar la democra-
cia, las garantfas consti tucionales y los derechos que el pueblo alcanzô, hemos
obtenido tr iunfos polft icos lrascendentes, defendiendo nosotros la Carta Funda-

mental.  Hemos recurrido al Tribunal Consti tucional frente a la decisiôn del
Congreso de incorporar determinados art iculos en la Ley de Presupuesto, hecho que

estimamos inconsti tucional, y el fal lo del Tribunal Consti tucional favoreciô la tésis

de l  Gob ierno .
Fuimos al misrno Tribunal a hacer respetar el derecho a los vetos que habian

sido denegados en la Ley de Arriendos y el Tribunal Consti tucional reconociô la

veracidad de nuestros planteamientos.
En las tres oportunidades que hemos recurrido al Tribunal Consti tucional,

éste se ha pronunciado en favor del Gobierno, y ha sefialado que el Gobierno se ha

mantenido dentro de los cauces consti tucionales. (APLAUSOS).

E je rc iendo una prer rogat iva  cons t i tuc iona l ,  como Presrdente  de  Ch i le ,

designé Ministro de Defensa, cuando fue suspendido por la Cémara, al est imado

compaffero José Tohé.
Parlamentarios de oposiciôn, han presentado al Tribunal una peticiôn de

inhabil idad, que aunque pudiera decirse que el lo no t iene fundamento, por el hecho

de que el Ministro esté como t i tular de la Cartera, después que la Justicia estableciô
que no habfa ningÛn del i to por el cual pudiera ser sancionado, de todas maneras,
yo espero el fal lo del Tribunal Consti tucional, porque este Ministro conf irmô

determinados decretos y tengo la esperanza cierta gue se ha de reaf irmar el derecho

del Presjdente de Chile en un régimen Presidencial,  de designar sus Ministros, e

impedir que se convierta esto en un régimen parlamentario. (APLAUSOS).

NUESTROS ADV.ERSAR IOS SE R EAG R UPAN

Sin embargo. el pueblo debe entender que frente a los tr iunfos y victorias

populares, nuestros adversarios se reagrupan, reaccionan en contra nuestra a través

de los medios de informaciôn nacionales e internacionales, que avanza la acti t t id

opositora al Gobierno, a veces més al lâ de los l fmites legit imos de una auléntica

oposiciôn.
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Ante eso, debemos seffalar que en el congreso se ha producido esta unidad,
que se ha expresado ademés en combates que honestamente reconocemos que el
pueblo ha perdido.

Fuimos derrotados en la elecciôn complementaria de Valparaiso, fuimos
derrotados en las elecciones de o'Higgins, colchagua y Linares, esta no es una
derrota del Gobierno, esta es la derrota de un pueblo, que no ha alcanzado los
niveles de la prensa internacional, pero: iHasta cuéndo no va a entender el
campesino, el obrero, el empleado, el pequefro comerciante, el industrial, que en
este Programa, que en el Programa de Gobierno popular, esté la posibil idad de
cambiar su vidal Hasta cuârdo el hombre del pueblo no trata en su casa la
inquietud de sus propios problemas! iHasta cuândo el hombre del pueblo,
profesor, trabajador de la oficina, campesinos, empleados, no entienden gue en
torno a él hay una madre, una hermana, una mujer, una hija, una cornpafiera y que
él t iene la obligaciôn de hacerla entender a ella, que para ella la Revoluciôn es la
mâxima l iberaciôn!  (APLAUSOS).

Frente al panorama polft ico que chile ha vivido, frente a la campaffa
internacional, frente al fortalecimiento de los sectores opositores, estimamos
conveniente ampliar la base social del Ministerio y preocuparnos de hacer los
planteamientos que alcancen a las capas medias de nuestro pafs.

Integramos el Ministerio con parlamentarios de la lzquierda Cristiana y del
PlR, representando un aporte de nueve y doce parlamentarios, respectivamente.

Hemos juzgado la ampliaciôn de la basesocial y la integraciôn de los partidos
que forman la base polft ica del Gobierrp. Hemos seffalado la necesidad de analizar
las batallas que tenemos, y cômo debemos darlas y hemos planteado -y daré en el
momento oportuno las cifras necesarias para que se entienda que por sobre los
caudil l ismos partidarios y los personalismos, esté la gran responsabil idad dedar las
batallas con un sentido profundo y hondo. de una auténtica unidad: i la lzquierda
unida jamés serâ vencida! iPero. para que este grito sea verdad hay que unir
efectivamente a la lzquierda chilena! (APLAUSOS).

Por eso es que los dirigentes de los partidos populares nos reunimos, porque
estuvimos presentes, ademâs los integrantes del Gobierno para estudiar durante
cuatro o cinco dfas los problemas de Chile, las tareas que tenfamos por delante este
affo y los pr6ximos para aprender de nuestros yerros y para analizar el porqué de
algunas de nuestras derrotas.

Yo puedo decirle a uds. que ahf no ha habido cébalas ni actitudes que
silencien las palabras de anâlisis autocrit ico profundo y serio. El pais conocerâ
mafiana un documento que, por primra vez en la histcria, harân los partidos del
Gobierno, para entregarlo a la discusiôn de las masas populares, queremos que ese
documento se analice en las juntas de vecinos, en los sindicatos, queremosque ese
documento se analice en los centros de madres, en las poblaciones, en las asambleas
populares, en las reuniones partidarias, queremos que chile entero entienda que el
pueblo hecho Gobierno tiene la responsabil idad del conocimiento de las tareas que
debe cumpl i r .

Por eso hemos reconocido nosotros que, si bien es cierto, no hemos
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retrocedido un paso, hemos avanzado en el cumplimiento del Programa que el

pueblo se drera.
No negamos que hay todavia algunosvicios: el sectartsmo, el burocratlsmo, el

dogmatismo, que golpean fuertemente las relactones de los part idos de la unidad

Popu lar ,  de  los  mi l i lan tes  de  la  Un idad Popu lar ,  con  ch i lenos  que no  s iendo

hombres  de  nues t ras  f i las ,  t ienen e l  m ismo derecho a l  t raba io ,  a  la  educac iôn  y  a l

pan. Por eso, saldrâ de al l f  la decisiôn de romper el sectarismo, y hacer entender que

mâs a l lâ  de  la  cap i l la  par t idar ia  y  de l  func ionar io  con camise ta  de  par t ido ,  es té  la

obl igaciôn de entender que se trabaja por la Revoluciôn, por Chile y por su oueblo

(APLAUSOSI.
F IN  A  LA  BUROCRACIA

r lay que terminar con la mental idad de algunos f uncionarios empapados en la

irresponsabil idad, que a veces van a recibir lo que debieran hacer en functôn a su

responsabil idad. Por eiemplo, un trâmrte de designaciôn en el Servrcio Nacional de

Salud, signif  ican 9 meses, casi un parto, compaiiero, para un nombramlento

sepan uds . .  que la  t rami tac iôn  de  las  pens iones  l iene  un  promedio  de

durac iôn  de  dos  a f ios ,  p iensen lo  que eso s ign i f i ca ,  un  hombre ,  una

mujer  que t iene  un  derecho a l  té rmino  de  su  v ida ,  cuando debe rec ib i r  su  pensrôn,

t iene que esperar dos aôos, recibiendo tan sôlo un porcentaie de lo que le

corresponde.
un  t râmi te  en  e l  Banco Cent ra l  s ign i f i ca  19  t imbres ,  va le  dec i r ,  que t rene que

pasar por 19 funcionarios.

Un t râmi te ,  me lo  dec fa  AnÉr ico  Zor r i l l a ,  en  e l  M in is te r io  de  Hactenda,  t rene

que pasar por 24 funcionarios y siempre todavfa en muchas of icinas publicas, o en

muchas Cajas de Previsiôn, estâ la respuesta: iVuelva mafrana. .  .  vuelva maôana! Y

muchas veces, por factores que expl icaré si tengo t iempo, en las pol icl inicas, o

senci l lamente porque no se cumple con las horas de trabaio, van muieres con sus

n i ô o s  e n f e r m o s ,  o  e n f e r m a s  e l l a s ,  v  t r e n e n  q u e  i r  y  v o l v e r . . .  i r  y  v o l v e r . .  t r  y

volver, Cuatro O Cinco veges, una semana, eSperandO, Cuatro O cinco horas, para ser

atendidas. (APLAUSOS).

. Tenemos que terminar con este burocratismo, y el pÛeblo puede ayudar,

haciendo las denuncias, seôalando estos hechos, cr i t icando en voz alta a los

responsables de este papeleo que ahoga en gran parte nuestra vida nacional

Debemos tener una nueva moral,  y un sentido dist into. Y este Gobierno ya ha

etîpezado Sin vaCilaCiOnes a poner el termocauterio, en algunas personas que han

cometido del i tos en contra del interés del Estado y del Fisco, y ahi estén las

denunc ias  que hemos hecho,  ya  hay  muchos en  la  cârce l ,  y  habrân muchos més,  por

los  de l i tos  aduaneros  y  por  la  d is t r ibuc iôn  que se  h izo  de  los  re to rnos  indeb idos  de

a lgunos f le tes ,  Y  ah f  es tân  en  la  cérce l ,  ahora ,  a lgunos  func ionar ios  de l  Banco de l

eJtaOo. gue coludidoscon malos empresarios entraron a las arcas de esa inst i tuciôn.

Yo les  d rgo  a  Uds.  lo  que le  d i ie ra  a l  pueb lo  de  ch i le  e l  4  de  nov tembre  de

1970: en este Gobierno se podrâ meter los pies, pero no se podrâ meter las manos,

y  los  vamos a  cumpl i r .  (APLAUSOS) .
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ENEMIGOS Y  ADVERSARIOS

En esta reuniôn, de los dir igentes y los representantes del Gobierno, destrnada
a analizar, como di iera, los problemas de Chile y su pueblo, precisamos cuâles son
los enemrgos nuestros y nuestros adversarios. Adversarios son aquellos que t ienen
ideas dist intas, y que por los cauces de una oposiciôn legal t ienen perlecto derecho
a discrepar de nosotros. Enemigos son los que no aceptan su derrota, que quieren
ata ,ar  la  h is to r ia ,  que buscan caminos  to r tuosos ,  que han pre tend ido  consp i ra r  y
oue suefran con la sediciôn.

Enemigos  de  c lase  son los  la t i fund is tas ,  los  monopo l is tas ,  los  banqueros  y  los
imper ia l i s tas ;  y  e l  puô lo  debe conocer ,  y  d is r ingu i r ,  en t re  sus  adversar ios  y  sus
enemrgos, y debe saber y entender que nunca podrâ haber reconci l iaciôn con los
enemigos  de  c lase  o  en tend imien to  con los  enemigos  de l  pueb lo .  (APLAUSOS) .

A l l i ,  en  la  reun iôn  que co fnento ,  se  es tab lec iô  que hay  sec tores ,  g rupos  y
par t idos  revo luc iona i los  que no  es tén  en  la  Un idad Popu lar ,  con  los  cua les  yo  he
p lan teado e l  d ié logo pûb l ico .  Yo d igo  que es  indrspensab le  y  necesar ro  es te  d iâ logo,
para  que e l  pa fs  en tero  sepa que es  pos ib le  -y  yo  lo  c reo  que seré-  encont ra r
acc iones  comunes,  para  de fender  a l  pueb lo  en  su  anhe lo  de  una v ida  d igna y  me jor .

Para  nosot ros  no  pueden ser  n i  adversar ios  n i  enemigos  aque l los  revo lucro '
nar ios  que no  es tân  en  la  Un idad Popu lar ,  pero ,  para  e l los  lampoco pueden ser
adversar ios  o  enemigos  la  Un idad Popu lar ,  o  a lgunos  de  los  par t idos  que la  rn tegran.
(APLAUSOS) .

Debemos c la r i { i car  nues t ro  pensamrento  y  en tender  que la  Revo lucrôn  t iene
que cumplir grandes tareas. No debemos nosotros olvidar y despreciar a nuestroa
adversarios, no podemos nosotros dejar de estar vigi lantes frente a nuestros
enemigos. Tenemos la obl igaciôn de preocuparnos con un sentido supenor,
h is tô r ico ,  de  la  ta rea  que un  pueb lo  o rgan izado,  d isc ip l inado y  consc ien te ,  t rene que
l lwar  a  cabo para  hacer  pos ib le  la  v ida  d is t in ta ,  y  la  Pat r ia  d i fe ren te  que tan to
anhelamos.

TAREAS PARA 1972

Ouiero  ahora ,  æôa lar  para  Uds.  las  ta reas  gue nosot ros  queremos que e l
pueb lo  en t ienda que debe cumpl i r  para  1972,  y  cuando d igo  que e l  pueb lo  debe
cumpl i r  es  porque qu ie ro  ta ladrar  laconc ienc iay  e l  corazôn de  Uds.  Es ta  no  es  ta rea
de un  hombre  y  de  un  grupo de  par t idos ,  es ta  es  una ta rea  comûn y  co lec t iva ,  es  la
ta rea  de l  campes ino  y  de l  p roTesor  un ivers i ta r io ,  es  la  ta rea  de l  empleado,  de l
técn ico ,  de l  p ro fes iona l ,  es  la  ta rea  de l  pequef ro  indus t r ia l ,  comerc ian te  o  indus tna l ,
es  la  ta rea  de  la  duef ra  de  casa,  de  la  muchacha y  de l  hombre  joven,  es  la  ta rea  de l
so ldado,  de l  mar ino ,  de l  av iador ,  de l  carab inero  - respetando to ta lmente  su
apo l i t i c ismo,es  la  ta rea  en  comun de un  pueb lo  que sabe que sô lo  con e l  sacr t { rc io
de todos  podré  a lcanzar  la  meta  anhe lada,  que conv ie r ta  a  Ch i le  en  un  pa is  seôero ,
donde la  d ign idad sea la  mano que marque Ia  v ida  de l  hombre ,  donde la
independenc ia  econômica  nos  dé  e l  derecho a  nues t ra  soberan ia ,  para  hacer  de  Ch i le
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un pais como anhelaron los Padres de la Patria, para hacer de Ctrile el crisol de una
auténtica nueva socidad. (APLA USOS).

Por eso, tenemos que completar la formaciôn del Area Social, tenernos que
mejorar el nivel de vida popular. aumentar las inversiones, acentuar la participaciôn
de las masas en el eiercicio del Gobierno y del Poder. El Area Social hay que
incrementarla, para terminar con los monopolios hemos entregado una lista de las
empresas que el Gobierno estima que deben ser estatizadas, y que alcanza un
nÛmero cercano con las que ya estân en poder del Estado a las 120. Debemos
expropiar este affo 2.00C latifundios. Debemos terminar con los pocos bancos que
aûn no estân dentro del Area Social. Tenemos que establecer un presupuesto de
divisas y hemos creado el Comité de Comercio Exferior para establecer las
prioridades que el pafs necesita. y poder satisfacerlas dentro de lo exigr.ro de nuestro
presupuesto en moneda extranjera.

Para mejorar el nivel de vida, hemos acentuado este affo la redistribuciôn del
ingreso, y los convenios CUT-GOBIERNO, representan un paso trascerdente en este
sentido; pero para poder mejorar los niveles de vida del pueblo, debemos cumplir
con la gran tarea de hacer que la tierra chilena produzca los alimentos que Chile
reclama y necesita.

Planteamos para este affo un aumento de la producciôn agrfcola, que
signifique incorporar 20O mil nue\ras hectâreas. Este affo importaremos 10 mil
tractores. Anualmente Chile importaba entre 2.300 a 2.500 tractores, cantidad que
a duras penas compensaba los tractores que se deterioraban. Este afro nos hemos
propuesto traer 10 mil tractores, ya que hemos firmado contrato con la Uniôn
Soviética, para que nos entregue este aôo cinco mil tractores que hemos adquirido
en paises de la Europa Occidental y en pafses Socialistas también de Europa.
(APLAUSOS).

Necesitamos aumentar los fertilizantes, de allf el esfuerzo de los trabajadores
del salitre. Necesitamos mds fosfato para la Agricultura. Vamos a aumentar la
producciôn de carne de ave, de 50 mil toneladas, aumentaremos a 80 mil, la de
pollos. Vamos a salvar a 50 mil vientres vacunos, para poder echar las bases serias de
un desarrollo de nuestra ganaderfa. Haremos una inseminaciôn artif icial que
alcance, naturalmente, a las posibilidades nuestras. Necesitamos un control sanitario
m'és profundo. y de alli entonces que combatiremos més fuerternente la fiebre
aftosa y de 5 millones de dôsis, las elevaremos a I mil lones.

Vamos a expropiar todos los latifundios y con los dos mil latifundios que
expropiaremos este affct . mâs aquellas tierras que entregan voluntariamente sus
propietarios, y aquellas que esténabandonadas. Este afio, en poder del ârea agrfcola
reformada estarâ mâs del 5@/o de la tierra cultivable de Chile. (APLAUSOS).

Tenemos que intensificar la ayuda técnica, aumentar el riesgo y perfec-
cionarlo; técnicos israelitas sostienen que con la misma agua podrfa aumentarse
-+nejorando las condiciones de riego- un 40olo de la extensiôn nuestra.

Tenemos que triplicar el esfuerzo de reforestaciôn. Elaôo 1970se forestaron
25 mif hectâreas, 70 mil el afro 71, y este affo, el 72, tenemos que forestar 100 mil
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hectâreas; aumentaremos la cefulosa, con la puesta en marcha de empresas que
comenzaron a construirse antes de este Gobierno, pero que nosotros terminamos
como era justo hacerlo.

Por r l l t imo queremos que se entienda que este problema de la t ierra, esté
l igado a la act i tud del campesino, del trabajador de la t ierra, del hombre del agro.
postergado ayer. Por eso es que nosotros gueremos crear los consejos campesinos y
queremos que e l  campes ino  par t i c ipe  en  los  es tud ios  de  exprop iac iôn ,  en . los
esfuerzos productivos; que el campesino sepa que él es el hombre que con su
esfuerzo, haré posible que el pueblo coma; he <j icho: " la t ierra es el pan y el cobre
es  eJ  sue ldo 'de  ch i le " ;  s i  impor ta  e  in te resa  que e l  m inero  conrprencJa lo  que
representa extraer el cobre, también el campesino debe entender que de él depende
e l  fu tu ro  de  la  Pat r ia ,  a l imentando a  los  n iôos  y  a l  pueb lo  ch i leno.  (ApLAUSos) .

Duplicaremos la pesca; y debo decir aqui en concepciôn, no habrâ dif icultad
alguna con los pescadores artesanales. Hemos obtenido en arr iendo, barcos de cuba
y barcos de la Uniôn Soviét ica,barcos f actorfa, que nunca conocieron los chi lenos, v
ya hemos obtenido la pesca de esos barcos, lo que representa un aporte
extraordinario frente a la carencia de carne de vacuno.

En el mar estâ la gran seguridad de conseguir protefnas para el pueblo de
chi le y por eso, hemos comprado camiones f igori f  icos para hacer posible una mejor
distr ibuciôn. El pueblo debe aprender a comer el pescado, que t iene una variedad
enorme de posibi l idades, que es de buen gusto y que representa un gran al imento.
El esfuerzo, hecho por este Gobierno, al obtener en condiciones excegcionales el
apoyo y la ayuda de Cuba, representada en barcos de alta mar de la Uniôn Soviét ica
y un barco oceanogrâfico, demuestra la decisiôn del Gobierno y del pueblo, de
tener el derecho a més protefnas y demuestra lo que es la sol idaridad y la
fraternidad de los paises revolucionarios del mundo. (APLAUSOS).

Tenemos gue aumentar la producciôn text i l  y de vestuario. Compraremos més
maquinarias para tej idos; implantaremos fâbricas e industr ias para vestuarios y
aumentaremos el calzado. Ya di ie que este afro se entregarân 100.000 viviendas. que
singif icarân techo para 500 mil  chi lenos; debemos mejorar la locomociôn colectiva.

Hace muchos aôos que di je: hay una gran diJerencia entre los hombres, entre
aquellos que tenemos automôvil  y los Que no lo t ienen. Aquellos que tenemos agua
y aquellos otros que no la t ienen.

LOS GRANDES PROBLEMAS

cuéntas veces he pensado ro que representa ra tarea para un Gobierno, cuando
en chi le hay 3 mil lones trescientos mil  chi lenos gue no t ienen agua potable. Cuando
uno piensa lo que pasa en un hogar modesto y humilde,cuando uno l lega a su casa y
abre  e f  agua f r ia  o  e l  agua ca l ien te ,  cuando p iensa que hay  compaôerasquet ienen
que ir con un tacho, a veces, a buscar en un pi lôn que esté a 3 o 4 cuadras de la
casa, unos cuanlos l i tros de agua, para todas las necesidades del dia. cuando uno
pas -y lo hago yo no solo ahora, y lo reconozco- en el autom6vil  y ve que hay
g€nte que esté esperando y haciendo largas colas; cuando no ignora que a veces un
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obrero  sa le  a  las  6  de  la  maf rana,  para  l legar  a  las  I  a  la  fébr ica ,  y  porque sabe que

t iene que tener  2  horas ,  por  lo  menos,  para  poder  mov i l i zarse  y  l legar

puntua lmente ,  y  suçede lo  mismO en la  ta rde  para  regresar  a  su  casa,  comprende

entonces lo que representa la locomociôn.

Nos hemos empefiado en santiago en acelerar los trabajos del Metro; pero

también hemos importado 1,00O chasis pata carrozarlos en Chile y 1.000 chasis

carrozados, para meiorar la locomociôn colectiva, no sôlo en Santiago, sino también

en las capitales de provincias. Frente a esto les he dicho a los compafreros

encargados de la Subsecretarfa de Transportes, que cuando l leguen los primeros 100

buses carrozados, deben destinarse a la locomociôn de los escolares menores de 14

anos;  queremos que esos  n inos  v ia jen  en  buses  de l  Es tado y  que no  paguen pasa,e

para  e l lo .  (APLAUSOS) .

Han aumentado tan to  las  demandas de  pasa jes ,  la  verdad es  que es  tan  bara to

volar de Santiago a Concepciôn o de Santiago a Magallanes, que se ha incrementado

en un  45o/o  la  mov i l i zac iôn  de  pasa ie ros .  Qu is imos comprar  av iones  de  los  mismos

quetenemos y  que SOn nor teamer icanos ,  para  eso  ped imos un  prés tamo a  un  banco:

se nos neg6. Por eso, nos hemos vistos obl igados a reducir los viajes al extraniero, y

a destacar aviones que hacfan esos viajes, para atender mejor a los chi lenos de la

Zona Austral o de la Zona Norte. Estudiaremos en definit iva c6mo debemos

reponer o inçrementar la f lOta aérea Comercial nuestra, de la misma manera que

tenemos que darle un fuerte impulso a la nrarina mercante nacional para el

cobotaje.
Pero més que nada me interff i  seôalar gue nosotros tenemos que luchar para

hacer normal el abastecimiento del pueblo. Di ie que hemos aumentado la

producciôn de al imentos, de telas, de zapatos; pero al mismo t iempo -y no

podemos negarlo- ha habido dif icultades de abastecimiento. Pero el pueblo t iene

que entender por qué se producen estas cosas.

Veamos, por ejemplo: nunca {ya lo di ie hace un instante) se ha producido

mâs acero .  Y  s in  embargo fa l tan  c lavos .  ZPor  qué? Porque nunca se  ha  cons t ru ido

mâs; porque nunca el pueblo comprô mâs que ahora; y porque también -y por

desgracia-, siendo este pafs uno de los més baratos del mundo, el contrabando estâ

adqu i r iendo los  carac teres  de  un  gran  mal  nac iona l .

D i j imos que hemos aumentado en  un  15o/o  la  p roducc iôn  tex t i l .  Pero  fa l tan

la  c rea  y  o t ros  paôos.  ZPor  qué? Porque los  que no  pod ian  comprar  an tes  - los

200.000 cesantes  que habfa ,  los  que ten fan  un  ingreso muy ba jo -  hoy  d fa  pueden

comprar .  Y  aunque se  ha  echado a  andar  la  capac idad oc iosa  que hab ia  en  esas

industr ias, todo lo que se produce es poco. y todos pueden comprar més. De ahf

entonces que se produzcan estos hechos.

En e l  caso de  la  carne ,  hemos aumentado en  i97  1 ,  en  var ios  mi l lones  de

dôlares, las compras de vacuno. Y sin embargo, una de las protestas mâs grandes

-sobre todo en algunos sectores de Santiago- ha sido por la falta de carne de

vacuno. Pero veamos: Argentina, pafs esencialmente productor de carne vacuna.

t iene  veda.  y  sô lo  15  d fasa l  mes comen carne los  a rgent inos .  La  carne  sub iô  de

precio en el mercado internacional y hay escasez de el la en los pafses de Ëuropa'



Nosotros, lamentablemente, no pudimos tomar medidas porque no éramos todavia

gobierno, pero entre Septiembre y Noviembre de 1970 sal ieron de Chile mâs de
200.000 cabezas de ganado vacuno, que fueron l levadas a otros paises. En estas
condiciones, todavia se agrega el hecho de que alguna gente t iene un excesivo poder

de compra; que ademâs t iene los medios que le permiten guardar la carne 
' l  

5 dfas o
més; y que compra, no lo que necesita sino lo que quiere. A el lo se agrega también
la  especu lac iôn .

ORGANIZARSE

Por lo tanto, el pueblo debe organizarse. Deben crearse las Juntas de
Abastecimiento. Deben movil izarse las Juntas de Vecinos. El pueblo debe contr ibuir
a hacer posible el control de la distr ibuciôn, y evitar la especulaciôn. No podemos
pensar  que una burocrac ia  de  DIRINCO,  un  nûmero  res t r ing ido  de  empleados de
DIRINCO,  pueda hacerse  cargo  de  la  g ran  ta rea  responsab le  que imp l ica  garant izar
que no  haya especu lac iôn ,  y  que l leouen a l  pueb lo  las  mater ias  esenc ia les  y  los
al imentos. Es el pueblo el que debe cooperar; es el pueblo el que debe organizarse;
es el pueblo el que debe entender; es el pueblo el que debe seôalar; es el pueblo el
que debe actuar y es de ustedes la responsabil idad, camaradas! (APLAUSOS).

Por eso me interesa seôalar, que otro aspecto fundamental del programa esté
en las inversiones productivas. El aôo 1971, lo decimos honestamente. fue el afro
del control de precios, de la redistr ibuci6n del ingreso. Fue el af io en que pusimos
en marcha la capacidad ociosa de las industr ias. Este affo necesitamos invert ir  mâs.
Y el pueblo debe entender los problemas que heredamos.

iPor  qué Ch i le  ha  p lan teado,  en  esca la  in te rnac iona l .  la  renegoc iac iôn  de  la

deuda externa? El pueblo debe saberlo: un pais, una naciôn, t ienen ingresos que
provienen de sus ventas al extranjero; con lo que esas ventas les producen, compran
aquello que no son capaces de producir.  Chi le, fundamentalmente (y por eso he
dicho que el cobre es el sueldo de la Patr ia), t iene como ingreso sus ventas de cobre.
Chile t iene ingresos por un total de 1.150 mil lones de dôlares, y de éstos, 700

mil lones o mâs provienen del cobre. Lamentablemente, el precio del cobre ha
bajado extraordinariamente, también, hemos heredado un pafs hipotecado: en este
momento, la deuda de Chile alcanza a 4.726 mil lones de dôlares.

Y estamos renegociando una deuda de 3.800 mil lones de dôlares. iPor qué,

compafferos? Porque si nosotros tuviéramos que cumplir los compromisos que
h e r e d a m o s ,  n e c e s i t a r f a m o s e s t e a f f o u n i n g r e s o d e  | . 7 0 0 m i l l o n e s d e d ô l a r e s . Y s o l o
vamos a tener un ingreso de 1.150 6 1.2W mil lones. Tenemos que renegociar la
deuda. porque este affo tendriamos que pagar 410 mil lones de dôlares.

Si acaso no renegociamos la deuda; si acaso se nos cierran las puertas; si acaso
se nos combate por el apel l ido pol f t ico que t iene el Gobierno Popular, se habrâ
cometido la més grande injust icia. Pero nosotros honestamente le hemos dicho al
mundo: Oueremos pagar. Vamos a pagar. Pero dennos faci l idades para pagar porque
queremos hacerlo en relaciôn con los ingresos que Chile t iene.

Oueremos pagar. Pero la primera obl igaci6n es que Chile y su pueblo puedan
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desarrol larse; puedan al imentarse; pudan vestirse; tengan escuelas; tengan hospita-
les; tengan trabajo" Hemos ido, no en una acti tud mendicante, sino en una acti tud
justa; y si bien es cierto que hemos encontrado resistencia, también es cierto que
pafses de Europa que son acreedores nuestros, como Espaôa y Francia, como
Suecia, han declarado la justeza de la reivindicaciôn que plantea Chile y el derecho
de Chile a renegociar su deuda externa, al margen de su derecho de nacional izar el
cobre. (APLAUSOS).

Y el compaiiero Canci l ler Clodomiro Almeyda, rompiendo lo tradicional de

las renegociaciones exteriores, se dir igiô a los Ministros de los pafses del Pacto

And ino ,  a  los  Min is t ros  de  Re lac iones  Ex ter io res  de  Bo l iv ia ,  Perû ,  Co lombia  y

Ecuador. para seôalar por qué Chile iba a renegociar su deuda; y al hablar en Paris,

ha sefialado lo que representa el hipotecamiento de los pafses en vias de desarrol lo.

M A S  I N V E R S I O N E S

Chile tendria que destinar cerca del 38o/o de su ingreso, en las actuales

condiciones, para pagar sus compromisos. Para entender esto pondré un eiemplo

s imp l i f i cado:  supongamos que Ch i le  tuv ie ra  un  ingreso de  1 .200 mi l lones  de

dô lares .  Para  pagar  la  deuda,  en  las  cond ic iones  ac tua les ,  tendr iamos que des t inar
mâs de 400 mil lones. Ustedes comprenden que esa cifra disminuye las posibi l idades

de inversiones y de las adquisiciones que Chile necesita hacer. Por eso es que los
pafses como el nuestro t ienen que usar un lenguale dist into, y plantear con claridad

su s i tuac iôn .  Y  nosot ros  tenemos conf ianza en  que in te rnac iona lmente  se  en t ienda

la  jus t i c ia  de  nues t ro  p lan teamiento .

De todas maneras, actuaremos de acuerdo con nuestra responsabil idad de pafs

peque io ,  pero  a l  m ismo t iempo con d ign idad y  so lvenc ia  mora l .
Neces i tamos aumentar  las  invers iones ,  en  las  indus t r ias  que perm i tan

incrementar nuestro comercio exterior. Tenemos que f i jar metas, compafreros. El

cobre  debe s ign i f i car  una ta rea  nac iona l ,  y  jun to  con t raer  una re f rner ia ,  y  un

método de  co lada cont fnua,  neces i tamos dec i r le  a  los  t raba jadores  de l  cobre  que

60.000 toneladas de aumento en la producciôn serén algo rmportante, pero que

100.000 tone ladas  serân  a lgo  mucho méss ign i f i ca t i vo .  S i  e l  campes ino ;  s i  e l  obrero ,

s i  la  duef ia  de  casa;  s i  Ch i le  en tero  les  d ice ,  s in  dec f rse lo ;  s i  les  g r r ta ,  s in  g r i tâ rse lo ;s i

sienten los trabaiadores, los técnicos y los profesionales del cobre, el peso de la

demanda mora l  de  un  pueb lo  que neces i ta  aumentar  sus  exp lo tac iones  de  cobre ;  s i
pensamos cuéntas casas, cuéntos caminos, cuântas empresas, cuântas inCustr ias,

cuântos hospitales podriamos levantar con un incremento de 100.000 toneladas, si

el obrero, el técnico y el profesional del cobre entienden el reclamo y la demanda

de Ch i le ,  yo  tengo la  cer teza  y  la  segur idad de  que cumpl i rân ,  y  maôana e l  Gob ierno
Popular podrâ decir que Chile ha dado un paso en el progreso qracias a los

trabajadores del cobre. (APLAUSOS) -
De la misma manera, tenemos que aumentar la producciôn de acero, de

carbôn,  de  sa l i t re ,  de  pe t rô leo ,  de  cemento  y  de  h ie r ro .
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Compafferos he estado en las otras provincias. Vi que falta cemento. Hemos
aumentado la producciôn iPero falta cemento!

tPor qué falta? Porque nunca, ningûn gobierno se atreviô a lanzar -como
éste- un plan de construcciôn que significa 100.000 viviendas. La capacidad
instalada en Chile en la lfnea blanca, por ejemplo, no va mâs allâ de 80.000casas.
Por lo tanto, hay que producir més cemento en relaciôn con esta mayor demanda,
con esta mayor posibil idad de construir.

Hay que aumentar la capacidad de las industrias l lamadas de la "Linea
Blanca". Vamos a levantar una fâbrica de cemento en Antofagasta, que entrarâ a
producir el prôximo afio. Se estudia la posibil idad de una nuwa planta en
Magallanes. Tenemos gue aumentar la producci6n de Cemento Bfo-Bio, de
Cemento Melôn, de Cemento Polpaico. Pero eso no se improvisa de la noghe a la
mafiana.

Tenemos que incorporar la madera a la producciôn, para hacer posible nuevas
casas, mâs casas. Pero este es un problema profundo, hondo, que el pueblo tiene
que entender.

Del mismo modo, necesitamos aumentar, en nuestros planes, la posibil idad de
ocupar los créditos que hemos obtenido en los pafses socialistas. Hay la posibil idad
de 130 proyectos que tendrân que levantarse en estos cinco afios, y que representan
créditos por bienes de capitales que pueden significar mâs de 33() millones de
dôlares, que vienen de pafses socialistas, a un interés y con facil idades que nunca
antes se imaginô el pueblo de Chile que podfa obtener y que son expresiôn de
solidaridad y de apoyo, mâs allâ de nuestras fronteras, de esos pueblos que nos
tienden cariôosamente la mano. (APLAUSOS).

Y junto con aumentar la producciôn en lo que llamamos lndustria Pesada,
tenemos que incrementar las lndustrias Alimenticias. Pero yo quiero sefialar a
ustedes, algunos proyectos gue son fundamentales para Chile. Veamos, por ejemplo,
la energfa.

ENDESA: en la  Empresa Nacional  de Electr ic idad,  hay que completar  la
Central El Toro, e iniciar la Central Antuco. Esta serâ la Central Hidroeléctrica mâs
poderosa de Chile. Tenemos que ampliar la Central de Bocamina, la Central Térmica
de Ventanas, la Central Térmica de Tocopil la.

ENAP. Empresa Nacional de Petr6leo: ustedes saben, Chile tiene que comprar
cerca de 50 millones de dôlares al aôo en petrôleo. Tenemos que agotar nuestros
esfuerzos para encontrar petrôleo. Se ha descubierto un nuevo pozo, que puede ser
un yacimiento, en Magallanes;'pero estamos haciendo investigaciones y perforando
la plataforma continental. El equipo de perforaci6n l lega a Valdivia el 24 de
febrero, y tiene un costo de inversiôn de 5 millones de d6lares. Y puedo decirles
que a fin de aôo se harân las pedoraciones por aquf cerca, y es caso seguro que
cerca de La Mocha, habré posibil idad de encontrar petrôleo.Y tenemos que ir,
ademés, a la ubicaciôn de los pozos de gas, en Temuco.

INACAR, Empresa Nacional del Carb6n: tenemos que aumentar la produc-
ci6n- La hemos elevado ya, a un nivel que permitirâ ahorrar en combustible 5
millones de dôlares en tres afios.



A grandes lfneas he reseffado las inversiones en lo que podrfamos llamar la

Industria Pesada, que es fundamentalmente aceros, electricidad y combustibles.

Pero debemos tambien aumentar las industrias alimenticias -lo que se l lama

la Angroindustria-, para aprovechar los productos de la naturaleza, para deshidratar

las frutas, para aumentar las conservas, para hacer posible el incremento de la

producciôn lechera, etc., etc. Es decir, compaôeros, tenemos que entregarnos a la

tarea de mantener los actuales niveles de producciôn; mejorar la alimentaciôn del

pueblo; meiorar la movil izac6n; crear nuevas f uentes de trabajo'
El afio pasado dimos oportunidad de trabaio a 200.000 trabaiadores; este afro

los necesitaremos, y a ellos hay que agregar 120.000 més.
Tenemos que construir unas 70.000 nuevas casas, ademâs de las 1(X).000que

iniciamos el afto pasado.
Necesitamos que los pequeôos y medianos industriales comprendan que ellos

nada tienen que temer del Gobierno Popular; que en estas condiciones pueden hacer

sus inversiones y mirar con tranquil idad el porvenir. ! Ya hemos dicho cuâles son

nuestros enemigosl Por eso hemos f irmado el Estatuto con la Pequeôa lndustria y

el Artesanado -es decir con la AMPICH-. y esto significa un paso extraordinario
para los pequeffos artesanos y comerciantes-

Tenemos gue hacer un esfuerzo muy grande. Y mirar. compafieros, mâs allâ

de nuestras fronteras. Vivimosen la Era Atômica, de la Energia Nwlear;vivimosen

la Era de la posibil idad de los pueblos en funciôn de la dimensiôn de la inteligencia

humana. Chile debe encontrar Uranio; Chile debe buscar Uranio. Los técnicos de

distintos paises seffalan que el Cobre estâ cerca del Uranio y el Uranio estâ cerca del

Cobre. Nuestro Cobre tiene Tungsteno, Molibdeno, Manganeso, debemos hacer un

esfuerzo nacional para encontrar Uranio, que serâ energfa nuclear para la Paz, y

fortaleza en la defensa de la soberania de Chile. iEs tarea de Chile encontrar

Uranio, y lo buscaremos y lo encontraremos. e incoporaremos a Chile a la Era

Técnica del Progreso/ (APLAUSOS).

UNCTAD I I I

Compafieros: como expresiôn y como simbolo del esfuerzo colectivo hemos

levantado en Sant iago e l  edi f ic io  que ocuparé la  UNCTAD l l l .  Es un edi f ic io

monumental. Nunca antes se construyô un espacio tan amplio, en ocho meses,

nunca antes se hicieron tantos metros cuadrados en ese tiempo'
Fui  e l  sébado a ver  e l  t rabajo.  Y hoy,  antes de par t i r  para acé,  fu i  a  la

Asistencia Pûblica para saludar a un compaôero que habfa ido a los trabalos

voluntar ios y que se habfa cafdo de un andamio-

iPor qué traigo este recuerdo aquf? No sôlo se trata de este obrero que hacia

un trabajo voluntario. Estamos renegociando la deuda externa: Estamos planteando

la realidad de los paises dependientes, en la escala internacional, estamos

intensificando las relaciones entre los pafses del Pacto Andino, nosvinculamos més
y més con PerÛ,  Bol iv ia,  Ecuador y  Colombia,  in tcr 's i fcamos nuestros v inculos
^ . , ?merc i a !es i t on  A , r cen i i . , r ,  r r i :  c r t i : , 1 ! . :  r , : ! t é : . 1  , . 1  i 1 ; , ç1a ,  And i ' , o  f o r t a l r l r en to - s  n ràS



allé de nuestras fronteras y sin que ya se levanten para separarnos las fronteras
ideolôgicas-, las amarras que harén posible que América Latina tenga un perf i l  y un
contenido dist into. Y por eso buscamos y obtuvimos que Chile se sefialara como la
sede de la reuniôn internacional més importante.

Ciento veinte pafses se reunirén en abri l  de este affo en Santiago. Delegados de
ciento veinte pafses estarân dos meses discutiendo aquf los programas de desarrol lo
y de comercio entre los pafses industr ial izados y los pafses dependientes.

iOué gran posibi l idad, qué gran responsabil idad, qué gran tarea! En ese foro
internacional, Chile levantarâ su voz para seffalar el derecho de los pueblos como el
nuestro a pedir una vida dist inta y mejor, seffalaremos las injust icias de las
relaciones internacionales, el poder de determ inados pa ises industr iales, que
aplastan el derecho a la vida de los pubelos. Y podremos levantar nuestra voz en ese
foro internacional, gracias al esfuerzo de obreros y técnicos chi lenos, de empresarios
y organismos del Estado que han levantado la estructura material que ha de cobi jar
la gran estructura moral y revolucionaria que levantaremos también en nombre del
Pueblo de Chile, para sefialar el derecho a una vida dist inta y mejor, con derecho al
t raba jo ,  a  la  cu l tu ra ,  a  la  D ign idad y  a  la  Independenc ia .  (APLAUSOS) .

PARTICIPACION POPULAR

Fina lmente ,  compaf ie ros ,  qu ie ro  dec i r les  que en  la  reun iôn  de  E l  Ar rayân
hemos sefralado la importancia que t iene la part icipaciôn del pueblo. Hasta ahora
esta part icipaciôn no se ha hecho masiva ni efectivamente. La movil izaciôn de las
rnasas se hace esporâdicamente. Mucha de nuestra gente no entiende del
enfrentamiento de todos los dias y de cada instante contra sus enemigos de clase, el
pueb lo  aûn no  se  da  cuenta  de  la  responsab i l idad  que t iene .

Debemos entoncesdec i rque ha  l legado e l  momento  deque la  p resenc ia  de  los
trabajadores se haga més honda y més profunda en todos los niveles de la
administraciôn del Estado, en todos los organismos semif iscales y aut6nomos, e
inclusive en las empresas privadas.

Debe d iscu t i r  e l  pueb lo  cué les  serén  las  re lac iones  en t re  los  s ind ica tos  y  las
empresas estat izadas, entre los Comités de Administraciôn o la Direcci6n de esas

empresas, y los sindicatos, ya que en esas empresas la Direcciôn t iene representantes
de los t raba jadores ,  d i rec tamente  e leg idos  por  asamblea .  S i  e l  pueb lo  no  organ iza  los
Comi tés  de  Producc iôn  en  cada ta l le r ,  s i  en  cada secc iôn  de  una fébr ica  no  ex is te  ese
Comité; si  los obreros y obreras no entienden cuéles son las metas que en cada
secciôn deben alcanzar, no podrén entender cuéles son las metas que en total idad
esa empresa debe lograr.

Por  eso  es  que nosot ros  ponemos pas iôn ,  ca lo r ,  en  dec i r lesque us tedes t ienen
que organizar esa part icipaciôn, que debe expresarse -como ya lo he dicho- en
lodos los aspectos de la vida cotidiana: en la Junta de Abastecimientos, en los
Comi tés  de  Empresa,  en  la  d iscus iôn  de  las  ta reas  comunes,  en  la  p resenc ia  de  los
t raba jadores  (campes inos ,  obreros ,  técn icos ,  p ro fes iona les) ,  en  la  ac t i v idad nac iona l .
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Ya por  e jemplo ,  y  por  p r imera  vez  en  la  h is to r ia  de  Ch i le ,  la  Facu l tad  de

Medicina reserva 300 posibi l idades de estudio para diversas carreras, y aÛn para la

de Médico a 300 obreros. Pero debemos abrir eso mismo para los campesinos, para

gue sean précticos agricolas o ingenieros agrônomos. Tenemos que abrir posibi l i -

dades ,  e  i r  capac i tando de  a lguna manera ,  a  f  in  de  que los  t raba iadores  con mâs

conocimiento se desempeffen de la mejor manera. Esta es la tarea que tenemos por

de lan te ,  y  yo  los  l lamo a  us tedes  a  cumpl i r la  v ig i lan tes  f ren te  a l  adversar io ,

enconda,  dura  y  f i rmenente  v ig i lan tes  f ren te  a l  enemigo,  sab iendo la  ra iz  de  los

prob lemas que tenemos que superar  y  asumiendo también  la  responsab i l idad  de

hacer un esfuerzo para lograrlo.

E l  T raba jo  Vo lun tar io  no  puede ser  una en t re tenc iôn .  No puede ser  tan  sô lo

e l  es{uerzo  de  compaôeros  jôvenes.  E l  T raba io  Vo lun tar io  debe ser  a lgo  permanente

y cotidiano, debe ref lelarse en las pequeôas y en las grandes cosas. En

Chuqu icamata ,  los  d fas  domingos ,  con  t raba io  vo lun tar io ,  han mov i l i zado 40 .000

tone ladas  de  r ip io .  También  es  t raba jo  vo lun tar io  hermosear  una ca l le ;cons t ru i r  una

p laza  de  juegos  in fan t i les ,  l imp iar  las  pob lac iones ,  te rminar  con los  basura les .  Hay

t raba jo  vo lun tar io ,  s i  se  qu ie re ,  en  mi l  cosas  pequeÀas,  medranas  o  g randes,  pero  que

representan  una menta l idad d is t in ta ,  un  pensamiento  d i fe ren te  y  una ac t l tud

so l idar ia ,  una vocac iôn  de  serv ic io  pÛb l ico .  lYo  rec lamo de us tedes  e l  t raba lo

vo lun tar io ,  o rgan izado,  d isc ip l inado,  consc ien te ,  y  rec lamo fundamenta lmen le  la

par t i c ipac iôn  de l  Pueb lo  en  las  g randes ta reas  de  Ch i le !  (APLAUSOS) .

UNIDAD DEL PU EBLO

Fina lmente  qu ie ro  dec i r les  que hace a lgunos  la rgos  minu tos ,  cuando hab lé  de

la  empl iac iôn  de  la  representac iÔn soc ia l  en  e l  Gob ierno  y  de  la  in tegrac iôn  de  los

part idos, estaba seôalando la necesidad de fortalecer la Unidad Popular. Yo he

hab lado de  la  pos ib i l idad  de  que los  par t idos  de  la  Un idad Popu lar  den las  ba ta l las

electorales eh coniunto.
Es to  ha  t ra ido  una gran  desazôn en  los  sec tores  opos i to res .  Es to  ha  t ra ido  una

gran inqu ie tud  en  la  Democrac ia  Cr is t iana,  en  e l  Par t ido  Nacrona l  y  en  eso  que

l laman los  Rad ica les  Democré t icos .
Pues b ien ,  tde  qué se  t ra ta ,  compaf ie ros?  Se t ra ta ,  no  de  c rear  un  par t rdo

[ r n i c o ,  s i n o  c r e a r  u n a  F E D E R A C I O N  D E M O C R A T I C A  D E  L A  U N I D A D  P O P U

LAR,  para  l levar  l i s tas  Ûn icas  de  cand ida tos  de  representac iôn  popu lar .

Vean us tedes ,  con  la  vo tac iôn  ob ten ida  en  las  e lecc iones  Mun ic ipa les ,  yendo

juntos, la Unidad Popular sacaria 84 diputados y 29 Senadores. Y si Tuéramos

separados ,  so lo  71  d ipu tados  y  23  senadores .  En e l  p r rmer  caso,  tendr iamos la

mayor ra  en  ambas ramas de l  Congreso.  en  e l  segunc lo  caso,  no  tendt tamos mayor ia

e n  n i n g u n a  d e  l a s  r a m a s d e l  C o n g r e s o  E s  p o r  e s o  q u e  H A Y  Q U E  F O R T A L E C E R

L A  U N I D A D  D E  L O S  P A R T I D O S  P O P U L A R E S ,  y  m a s  a u n ,  A M P L I A R  E S T A

U N I D A D .  p a r a  h a c e r ,  c o m o  h e  d i c h o  a l  c o m i e n z o  L A  U N I D A D  D E L  P U E B L O .

iOué ba ta l las  tenemos por  de lan te?  tQué expec ta t i vas  "Técn icas"  tenemos
para  romper  e l  empate  socaa l?  En e l  camino que Ch i le  ha  e leg tdo ,  ienemos como

26



posib i l idad un Plebisc i to,  que no es dable imaginarse que se puede hacer
râpidamente,  porque hay que cumpl i r  determinados t rémi tes legales.  Tendremos e l
enfrentamiento,  entonces,  en e l  prôx imo afro,  y  esta bata l la  debe dar la la  Unidad
Popular  -a mi  ju ic io-  inregrada en LISTA UNICA.

De al l f  entonces que yo p lantee ante los par t idos in tegrantes de la  unidad
Popular  su responsabi l idad,  y  ante e l  pueblo lo  hago,  para que ent ienda que una
bata l la  en la  Unidad es una bata l la  de t r iunfo y de v ic tor ia  para las fuerzas del
Pueblo.

No es caer  en un e lectora l ismo,  estar  p lanteando con v is iôn del  maf iana,  lo
que pueda ocurr i r .  Es mi  responsabi l idad de compafrero de ustedes,  que t ienen que
abrir los caminos de la victoria para hacer posible un congreso donde el pueblo
tenga auténticos representantes, donde nosotros podamos transformar las leyes y la
democracia burguesa en las leyes que e l  pueblo recrama y necesi ta.  (ApLAUsos).

Lo he d icho y lo  repi to:  dentro de la  propia const i tuc i6n debemos d ic tar  la
nueva Constituciôn.

El  camino de chi le  que es revoluc ionar io,  impl ica e l  menor costo socia l ,  y  por
eso tenemos que uti l izar todos los resortes y todas la armas que las leyes de la
propia democracia burguesa nos otorgan, para ir fortaleciendo las posibil idades del
t r iunfo popular .

compafieros; en esta tarde, frente a ustedes, yo quiero seôalar también
nuestra preocupaciôn. En esta zona tenemos problemas derivados del trabajo. yo he
tomado como base algunos estudios de los parlamentarios, tanto del compaôero
Alberto Jerez como de los otros representantes populares, para hacer una Ley que
permita otorgar al trabajador del carbôn, condiciones excepcionales en su
jubi lac iôn.

No se trata de hacer una jubilaci6n prematura. Mâs que eso, se trata de
estudiar la forma de que se trabaje en el carb6n, en periodos continuos o
alternativos de a lo sumo diez afios en el sit io de la mina. Hay que hacer que la
Empresa, que ahora es del Estado, prepare al trabajador para que pueda ganar su
existencia en otros medios y en otras condiciones. Es por eso que se entregarâ en
este perfodo extraordinario, un Proyecto de Ley que abra siquiera una esperanza de
luz en la negra y orura noche de los trabajadores del carbôn. (ApLAUSOS).

DOS DECRETOS

He querido, también frente a ustedes, f irmar dos Decretos:
un decreto destinado a crear la comisiôn Nacional de Alimentaciôn y

Nutriciôn. Por el largo tiempo que ya he empleado, les diré solamenre que esra
Comisi6n tendré por objeto racionalizar los productos que tenemos; coordinar el
esfuerzo para producir los alimentos que chile necesita; enseffar a la gente a comer,
a valorizar lo que representan, desde el punto de vista nutrit ivo, determinados tipos
de productos oueremos que haya una coordinaciôn de todos los organismos que
dicen relaciôn con la alimentaciôn. Queremos que el puebl coma, efectivamente, lo
que debe comer; que coma en condiciones gue representen para él una ventaja, una
æguridad, un equilibrio biolôgico, una defensa de su salud. Hay regiones en ctrile,
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donde por hébito, y no porque no haya otros productos, la gente no come cosas

que son indispensables y necesarias.
Ya he  hecho re fe renc ia  a  que un  pa is  como Ch i le ,  que t iene  mâs de  4 .000

k i lômet ros  de  cos tas ,  no  sabe aprovechar  la  r iqueza in f in i ta  que t iene  en  peces  y

mariscos.
Junto a este Decreto -oio, compafreros, con lo que voy a decir- voy a f i rmar

o t ro ,  des t inado a  combat i r ,  no  repres ivamente ,  e l  a lcoho l ismo,  y  seôa lar  los

prob lemas que t rae .  (APLAUSOS) .

En Ch i le  -es to  lo  d i ie  como Cand ida to  y  le  voy  a  poner  remed io  como

Pres idente- .  la  en fermedad soc ia l  mds grave es  e l  a lcoho l ismo c rôn ico .  En Ch i le  hay

300.000 a lcohô l icos  V un  mi l lôn  de  bebedores  en  exceso.  De es tos  bebedores  en

exceso,  debe haber  muchos aqu i .  (R  ISAS Y APLAUSOS) .

Ou iero  que e l  pueb lo  en t ienda que e l  n ive l  soc ioeconômico  y  cu l tu ra l  t tene una

c la ra ,  muy c la ra  re lac iôn  con e l  a lcoho l ismo.  Veamos por  e jemplo :  en  la  c lase  med ia

ba ja ,  e l  ind ice  de  a lcoho l ismo es  de  un  1 ,9o /o  en  la  c lase  obrera  organ izada,  son

a lcohô l icos  un  3 ,9o lo ;  en  la  c lase  obrera  marg ina l ,  un  7 ,60 /o ;  y  en  la  c lase  obrera

r u r a l .  u n  1 3 , 1 o 1 o .  E s  d e c i r ,  e l  a l c o h o l r s m o  t i e n e  r e l a c i ô n  c o n  l a s  c o n d i c i o n e s  d e

v i d a ,  d e  e x i s t e n c i a :  c o n  l a  c u l t u r a ,  c o n  l a  m a y o r  o  m e n o r  p o s i b i l i d a d  d e  r e c r e a c i ô n

y  descanso,  con e l  depor te .
S iempre  Tue es to  para  nosot ros  una gran  preocupac iôn .  Yo lo  d i ie  muchas

veces  en  mi  campaôa e lec to ra l .  Recuerdo que la  p r imera  vez  que lo  d i ie ,  que habfa
que tomar  menos,  lo  d i je  en  San Migue l .  Es taba Mar io  Pa les t ro  de t râs  de  mf ,  me t i rô

l a  c h a q u e t a  y  m e  d i j o :  "  i P i e r d e  v o t o s ,  n o  d i g a  t o n t e r i a s !  "  ( R I S A S )  Y  y o  l e  d i i e  a l

pueb lo  que es taba ah i  "Yo sé  que a l  dec i r  es to  voy  a  perder  seguramente  unos

ve in te  vo tos  de  hombres ,  pero  voy  a  ganar  100 ô  200 vo tos  de  mujeres"  (RISAS Y

A P L A U S O S } .
T e n g o  q u e  d e c i r ,  c o m o  m é d i c o ,  q u e  C h i l e  e s  e l  p a i s  q u e  t i e n e  l a  m â s  a l t a

mor ta l idad  en  Amér ica  La t ina :  en t re  las  edades de  15  y  75  a f ros ,  debrdo a  una

enfermedad que se  or ig ina  fundamenta lmente  en  la  inges t iôn  exces iva  de  a lco lho l .

Es  lo  que l lamamos C i r ros is  Hepét ica .  E lTOolo  de  las  ausenc ias  a l  t raba io ,  se  a t r lbue

a l  exceso de  beb idas  a lcohô l icas .  Muchos acc identes ,  espec ia lmente  de l  t rânsr to ,  se

deben también  a l  beber  en  exceso.  Ademds,  es ta  es  una en fermedad que t rae

repercus iones  pro fundas en  e l  aspec to  mora l ,  en  e l  aspec to  soc ia l ,  en  e l  aspec to

econÔmico.
Y ar in  més,  compaôeros :  t rae ,  por  desgrac ia ,  la  pos ib r l idad  de  marcar  a  los

h i jos  con en fermedades que pesarén sobre  e l los  toda la  v ida .  Por  eso  yo  sé  lo  que es

tomarse  mec l ia  bo te l la  de  buen v ino  a l  d ia ;  yo  sé  lo  bueno que es  un  buen t rago de

buen v ino  t in to ;  yo  sé  lo  ma lo  que es  un  t rago de  "c inco  t i r i tones"  (RISAS) ;yo  sé

lo  que e l  pueb lo  debe aprender ,  y  sé  como debemos ayudar lo .  He quer ido

dec i r les  que una de  las  ta reas  de l  Gob ierno  seré  combat i r  e l  a lcoho l ismo.  Pero  no

por  md ios  repres ivos ,  s tno  por  med ios  educat ivos :  e levando e l  n ive l  de  v ida  de l
pueb lo ;  me jorando sus  cond ic iones  de  v iv ienda;  déndo le  t raba io ,  ensef rândo le  a

comer ;  hac iendo que haga depor tes ;  logrando que cambie  su  v ida .

Un hombre  que t iene  un  tugur io  por  casa,  que no  t iene  h i ios ,  s ino  que a lguna
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gente  con la  cua l  no  puede convrv i r  por  lo  ex iguo de  una p ieza ;  un  hombre
desesperado,  s in  t raba jo ,  s in  expec ta t i vas ,  busca la  pos ib i l idad  de  evad i rse  de  su
drama en e l  a lcoho l .  Y  cuando es to  sucede,  nosot ros  co locamos es ta  lucha como
una ta rea  ennob lecedora  de l  Gob ierno  Popu lar ,  y  rec lamamos la  cooperac iôn  de l
pueb lo ,  su  ayuda,  combat iendo e l  a lcoho l ismo defendemos a  Ch i le ;  combat iendo e l
a lcoho l ismo defendemos a l  pueb lo ;  i combat iendo e l  a lcoho l ismo defendemos a  los
t raba jadores  ch i lenos !  (APLAUSOS) .

Por eso compafreros, y para terminar. .  .  ies la tercera vez que digo que voy a
te rminar ,  me ha cos tado a ter r i zar  es ta  ta rde !  (RISAS) . . .  para  te rminar ,  les  d igo
que es te  a f ro  lo  vamoa a  ded icar  a  la  juventud  y  a  la  mu jer .

MUJERES,  JOVENES

A LA JUVENTUD;  queremos que e l  joven ch i leno en t ienda que e l  serâ  e l
cons t ruc tor  de f in i t i vo  de  la  Nueva Soc iedad.  Que se  s ien ta  l lamado a  un i rse  a  la  g ran
tarea nacional. Oue tenga trabajo. Que tenga educaciôn y salud. Oue haç deportes.
Pero queremos también que la juventud forma parte de la gran obra del pueblo; no
podemos hacer dist ingos entre generaciones. La gran tarea de la juventud, es la
misma que tenemos los hombres maduros y los ancianos, cuando esté de por medio
e l  fu tu ro  de  la  Pat r ia .  E l  Gob ierno  Popu lar  ha  hecho bas tan te ,  pero  no  lo  su f  i c ien te .
Tenemos que hacer mâs y mâs por la juventud chi lena, y por eso este affo
f  i rmaremos un  compromiso ,  no  con la  juventud  de  la  Un idad Popu lar  s ino  que con
toda la  juventud  ch i lena,  para  abr i r le  g randes hor izon tes  que con su  prop io  es fuerzo
y  sacr i f i c io  e l la  misma va  a  conso l idar .

A  LA MUJER:  de  la  misma manera ,  f  i rmaremos es te  a f fo  un  compromiso  an te
la  h is to r ia  y  an te  nues t ra  p rop ia  conc ienc ia ,  con  la  mu jer  de  Ch i le ,  no  s6 lo  con la
mujer  de  la  Un idad Popu lar .

Oueremos para la mujer chi lena, igualdad jurfdica; igualdad de oportunidades;
igualdad de derechos ante la Ley. Queremos igualdad para sus hi jos. Oue no haya
persecuc iones  a  la  madre  so l te ra .  Que no  haya h i jos  i leg f t imos o  h i jos  na tura les .  que
todos los hi. ios tengan los mismos derechos. Queremos que se investigue la
patern idad.  Oue se  abra  para  la  mu jer  e l  hor izon te  de  la  cu l tu ra  y  de  la  educac iôn .
Oue haya mi les  y  mi les  de  guarder ias  in fan t i les ,  m i les  y  mi les  de  ja rd ines  para  los
n iôos  de  las  mujeres  de l  pueb lo .

Oueremos que la mujer que trabaja, sepa que para nosotros es.justo que tenga
una previsiôn por ser duefra de casa. Oueremos aumentar el perfodo de lactancia,
porque no  hay  mejor  a l imento  para  e l  n i f fo  que la  lechede su  madre .

Oueremos que la  mu jer  ch i lena s ien ta ,  en t ienda y  comprenda queaquf ,  en  las
f i las del pueblo, estâ su perspectiva y su futuro.

Oueremos gue, con la acciôn de la persuasiôn y del diâlogo, la mujer sepa que
en la barr icada popular estâ clavada la bandera de su emancipaciôn.

iEste afro, seré el aôo de la juventud y el af io de la mujer!
I V E N C E R E M O S ,  U N I D O S  V E N C E R E M O S ,  P O R  L A  M U J E R  Y  E L  H O M .

B R  E  D E  C H I L E !
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I N T R O D U C C I O N

LA CONSEJERIA DE DIFUSION de la  Pres idenc ia  de  la  Repûb l ica  enr rega
en esta oportunidad, al conocimiento pûbl ico, los discursos e intervenciones del
Presidente Al lende, en las dos semanas gue permaneciera en la provincia de
Concepciôn, y en la cuenca del Bio-Bio, zona a la que se trasladô la sede del
Gobierrro en el mes de Febrero de 1972. De esta manera, el Jefe del Estado da
cumplimiento estr icto a su programa de candidato, cuando sostuvo que en el
per fodo de  su  Admin is t rac iôn  gobernar ia  en  las  p rov inc ias ,  ûn ica  manera  deatender
a cabalidad las necesidades y aspiraciones de las dist intas regiones del pais.

En Concepciôn, en sus ciudades, campos, minas y zonas costeras, en contacto
directo y franco con los pescadores, los campesinos, los obreros industr iales, los
mineros  y ,  en  f  in ,  con  e l  ancho escenar io  humano de la  p rov inc ia ,  e l  Pres idente  de  la
Repûblica tuvo la oportunidad de conocer lN VIVO los problemas que aquejan a las
diferentes poblaciones y comunidades; asimismo, se dio t iempo para ofrecer a esos
compatrtotas una visiôn integral de los planes, proyectos, real izaciones y
dif  icultades que le corresponde enfrentar al Gobierno popular.

La provincia de Concepciôn ha sido justamente la que mâs se ha destacado en
su esfuerzo productivo, y asi lo demuestran sus admirables fndices de producciôn
en las diversas facetas del trabajo creador. El Dr. Al lende, en conversaciôn directa
con los trabajadores, al mismo t iempo que elogiô su esfuerzo patr iôt ico en pro del
avance del proceso revolucionario, tuvo la inestimable ocasiôn de reioger la palabra
franca de los miles de hombres y mujeres sureôos, que claman, como es lôgico, por
una meior atenciôn administrat iva y técnica a srs inquietudes y anhelos de bienestar
y progreso.

En este ûlt imo sentido, entre otras consideraciones medulares planteadas en
estos discursos, l lama la atenciôn el anâl isis penetrante que se encuentra respecto de
los vicios del burocratismo, incrustado en los hâbitos mentales de muchos
funcionarios de la Administraciôn Publica. Habrâ necesidad -sostuvo el Presi-
dente-, que demos lugar a la emergencia de una nueva conciencia funcionaria,
impregnada de una poderosa mist ica de servicio social,  y capaz, por lo mismo, de
agil izar las rut inarias costumbres administrat ivas que enervan y agotan la pacienoia
de lodos los chi lenos.

Explicô también, con claridad meridiana, la necesidad de que los grupos,
movrmrentos y personas que dicen estar junto a los propôsitos del Gobierno
popular, acomoden su r i lmo de acciÔn a las caracterist icas singulares e idiosincrasia
de la sociedad chilena, desterrando de zus planteamientos estrategicos y tâcticos
formas de acciôn apresurada que, en lugar de contr ibuir a la soluciôn de los



problemas nacionales -que el actual Gobierno revolucionario jamâs descuidô-,

tornéndose en factor de entorpecimiento y aÛn de instrumento ut i l izado por los

enemigos de las clases trabaiadoras.
Los que lean esta obra deberian analizarla en sus sit ios de trabajo, en sus

hogares y en el seno de sus amistades. Su discusiôn serena permit irâ apreciar en toda

su magnitud el profundo interés de los actuales gobernantes por consagrar los

mejores empeffos en la tarea de asegurar superiores condiciones de vida a la mujer

chi lena, a sus hi ios y famil ia, y. en suma, a cuantos laboran por la grandeza y

desarrol lo soberano de Chile.



EN LA MUNICIPALIDAD
DE CURANILAHUE.
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fueblo de Curanilatrue. Oueridas compafieras y estinrados compafferos:
Cuando estiibarnos irnugwando la Planta de Celulosa Arauco, donde habia

llegdo en helic6ptero, se me diir que la lluvia era muy intensa, y que se les habia
avisado a lcs conpaieros de Curanilahue gue no vendria hasta aguf. Conversé con
el Edecân Aéreo, Comandante Roberto Sânctrez, y resolvimos de todas rnaneras,
venir hasta Curanrlahrrc y llegar por taerra hasta Lebu.

Ouiero. en prinær lugar, agradecer la forma tan cordial y carifiosa cômo el
pueblo de Curanilahue recibe a la compaôera Tencfia y a mi. Ouiero manifestarles
que si hutliera lbvkto a chuzos, ipal estaria aqui, porgue Uds. saben que yo tenæ
motivos personales de reconocimiento, de afecto y gratitud por el hombre y la
mujer de esta zqra, porque desde las batallas de 1951, siempre, siempre, me dio
mayoria en todo instante, reafirmando asi, s, fe y s.r voluntad rarolrcionaria.
(APt-AU506l.

Ouiero agradecer. las pa$ras de saludo del conrpafrero Alcalde, el camarada
Conctra Zapza y quiero decirles a tHs., brenemente, -porque nos estâ esperando
ya la genæ en l-etr.r-, qæ es pila mf çato estar una vez mâs con tJds. Vine muchas
veoes oorno candilato y otra simplemente como Parlarnentario y ahora por
volund del puôlo, la voltrntad maycitaria, vengo a esta regiôn como el
compafiero Presidenæ de Chile- (AP|ÂUSG!.

OBLIGACION DEt GOBIERNO POPULAR

Dije, al inaugurar la Planta Celulosa que tengo una gran preocupaciôn por el
destino futuro de esta Proriæia. Àb exagero, si dtgo que Arauco es quizâs la
provirrcb m& po*ergada y més olvidada de C-hile- Serâ una obligaciôn ineludible
del Gobbrno Popuhr,- Feocuprse d.rra, tesoneramente de esta provincia y de su
gente. Espero confiado en la.respuesta de la muler y hombre de esta zona. Tergo fe
en el ernpeffo, en el emptrje, en el esfuerzo, en la capacidad realizadora de la çnte'
de esta regiôn.
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, ,EL CHILE NUEVO NO SE SUENA"

La tierra roia y dura no los va a vencer. La inclemencia del t iempo no los va a

doblegar. El duro caôôn y zu extracciôn dif ici l serâ vencida por Uds'

La juventud tendrâ un destino distinto y esta provrncia tendré que levantarse

con el esfuerzo de uds. y la cooperaciôn del Gobierno, como una Provincia que

recupera el t iempo perdido y con paso râpido y revolucionario se incorpora al

p.og.r* nacional. Me produce profunda satisfacciôn lo que all i  estâ escrito' "El

chile nuevo no se sueffa, se conquista con el trabaio". iSi, compafreros! crearemos

fuentes de trabajo. Haremos posible que el hombre de aqui ocupe sus energias en la

tierra para que ella produzca los alimentos que nos puede entregar de acuerdo con

s u c l i m a y z u z u e l o .
FOrestandO los campos; porque la madera ha de ser una materla esenclal.

Reforestando nuestras montaffas para talar el bosque cuando llegue s.r t iempo,

convertir lo en pulpa, en madera para viviendas o en papel'

Tenemos el compromiso de crear las industrias necesarias y albergar el primer

puerto pesquero. el primer gran puerto pesquero de chile. Es mi interés, es mi

deseo, es mi preocupaciôn, que sea precisamente Arauco en donde podamos

levantar la idea y la iniciativa de hacer del mar la gran reservade la riqueza chilena'

(APLAUSOS).

EL CARBON

De la misma manera. tenemos que preocùparnos del carbôn. Cuântas veces

estuve aquf dialogando con los compafferos de Pilpi!co, Colico Sur o Victoria de

Lebu, cuéntas veces vi salir, como sombras de las sombras, golpeados por el duro

trabajo, obsurecidos por el polvil lo, a mis compafieros del carbôn de Arauco.

Por eso, incorporamos esas minas al gran complejo nacional del carbÔn, base

también de la energfa que el pafs necesita. La ingenieria ya viene con la técnrca, a

trazar las nuevas formas de la explotaciôn carbonifera. No soframos; sino que

pensamos en esta regiôn. Ampliar la capacidad forestal y las plantas, que deben

constituir una gran reserva, una gran base para la exportaciôn de Chile. Hoy dia

estamos exportando 35 millones de dôlares anuales en pulpa de maderas y en

papel. El afio 19.75 Chile deberé exportar mâs de 100 millones de dôlares, segÛn los

pfanes gue nos hèmos lrazado, en papel, en celulosa, en pulpa'

Tan soto en América Latina podriamos exportar 300 millones de dôlares en

estos productos. Lamentablemente no habia una polit ica de reforestaciôn que

impulsara fuertemente las posibil idades que deben abrirse. Por ello es que nosotros

hemos estado reforestando a razon, el aôo pasado de 75 mil hectâreas y a partir de

1972 vamos a reforestar araz6n de 100 mil hectâreas anuales'

Es propôsito del Gobierno refundir en una sola gran Empresa Nacional de

Oelulosa y Papel a lnforsa Arauco, a la Empresa de Celulosa de Constitucifn y a

la Papelera Nacional.
Cuando hemos hablado de crear la gran

124

Empresa Nacional de la Celulosa y el



Pape l ,  cuando hemos d icho que debe ser  nac iona l i zada la  g ran  tmpresa de  rape le ra ,

se han levantado las cri t icas, diciendo que nosotros queremos que el papel sea

cont ro lado por  e l  Es tado,  para  imped i r  la  l ib re  expres iôn ,  la  l ib re  op in iôn ,  la  l ib re

cr f t i ca .  de  los  d ia r ios  y  los  per iod is tas .

PAPE L

Para  t ranqu i l i zar  los  nerv ios  de  aque l los  que ven en  cada ac t i tud  nues t ra ,  una

amenaza, hemos enviado al Congreso Nacional un proyecto -que por cierto no

querrén despachar- para garantizar que la entrega de papel se harâ con

representantes de las Empresas Periodist icas, los periodistas, la Empresa Nacional y

e l  Gob ierno .
Me in te resa  que e l  pueb lo  en t ienda;  no  queremos s i le r rc ia r  ind i rec tamente  a

los  per iod is taso  a  losd ia r ios ,  que escr iban lo  quequ ieran ,  que d igan lo  que qu ie ran .
N i  con  la  ment i ra ,  con  la  ins id ia  y  la  ca lumbia ,  podrân des t ru i r  la  mora l  de l  pueb lo ,

n i  de l  Gob ierno  que pres ido .  (APLAUSOS) .

Lo que necesitamos es que cada hombre, cada mujer, que el pueblo entienda
la  t remenda responsab i l idad  que t iene .  Por  eso  me inqu ie ta  cuando o igo  gr i tos  que

no representan un sentimiento unitario. Me preocupa, cuando veo sectores
revo luc ionar ios  que no  t ienen un  mismo pensamiento  y  cuando veo que hay
sec tores  de  la  p rop ia  Un idad Popu lar  que no  comprenden que es  fundamenta l  e l

diâlogp que impida se pueda provocar un resquebraiamiento en la gran unidad
revofucionaria, para construir la Patr ia Nueva, que tenemos como tarea funda-

menta l .  (APLAUSOS) .

Hay que actuar en funciôn de la izquierda, actuar sin sectarismo, sin

dogmatismo, sin camiseta part idaria-

Yo estaré fel iz el dia que vea muchas banderas part idarias mâs y mâs banderas

Que representen auténticamente la Unidad Popular. El compromiso revolucionario
de Ch i le  es  demas iado ser io .  Nuest ro  camino es  muy d i f  i c i l .

Internacional y nacionalmente somos combatidos y la ûnica respuesta estâ en
la  au tén t ica  Un idad,  no  en  la  pa labra ,  s ino  en  los  hechos ,  en  la  v ida  co t id iana,  en  e l
t raba jo ,  en  e l  es fuerzo  de  la  p roducc iôn ,  en  e l  es tud io ,  en  la  capac idad de l  hombre  y

la  mu jer  de  la  pa t r ia .  {APLAUSOS) .
iCuântos  pa fses  a t i sbaron las  pos ib i l idades  revo luc ionar ias !  Cuéntos  pueb los

suf r ieron las consecuencias de la falta de responsabil idad. iCuânta sangrel
iCuéntos  muer tos !  iCuénta  gente  sacr i f  i cada inû t i lmente  en  d is t in tos  cont inen-

tes!
Debe serv i rnos  la  exper ienc ia  y  e l  do lo r  de  mi les ,  de  mi l lones  de  seres  que

levantaron esperanzados las banderas revolucionarias. No podemos olvidarlo. Eso
debe hacer madurar a jôvenes y a viejos.

CADA PAIS  T IENE SU H ISTORIA

No nos  de jemos engaf ra r ;  cada pueb lo ,  cada pa is  t iene  su  prop ia  h is to r ia ,  su
id ios incras ia ,  sus  cos tumbres ,  su  prop ia  rea l idad.

12_5



No se  puede repet i r  la  exper ienc ia  revo luc ionar ia  de  la  Un iôn  Sovré t rca  er r

Ch i le ,  la  de  Ch ina  Popu lar  y  Democrâ t ica  en  Ch i le ,  la  de  Cuba en  Ch i le .  Cada pa is

t iene sus propias perspectivas y nosotros hemos trazado un camtno y tenemos urr

compromiso .
Ch i le  es tâ  hac iendo su  revo luc iôn  y  debe hacer la  con la  rea l idad ch i lena,  con

su h is to r ia ,  con  s - t  t rad ic iôn ,  con  sus  cos tumbres .  Revo luc iôn  pro{unda y  honda que

provoca e l  respeto  y  la  admi rac iôn  de  mi l la res  y  mr l la res  de  hombres  y  mu1eres  y

que a lgunos  ch i lenos  no  comprenden por  miop ia  menta l ,  por  sec tar ismo o  por

es tup idez .  (APLAUSOS) .

No habr ia  ven ido  aquf  F ide l  Cas t ro  s i  no  hub iese  tenrdo  conc tenc ia  de  que

éste  es  un  au tén t ico  proceso revo luc ionar io .  No es tar iamos mi rando e i  mundo,

como tenemos la  ob l igac iôn  de  ver lo ,  s i  acaso cada pa is  no  tuv ie ra  su  prop ia

rea l idad.  Los  que levantan ,  o  levantaron  con pas iôn  a f iebrada,  f ren te  a  la  Un ion

Sov ié t i ca  la  concepc iôn  de  la  Revo luc iôn  Democrâ t ica  y  Popu lar  de  Ch ina .  cPor
qué no  se  preguntan  porqué va  a  conversar  N ixon con Mao? tPor  qué la  bah ia  de

Guantânamo no se  ar rebata  a  EE.UU.?  Porque las  rea l rdades  son esas  compaÈeros  y

f ren te  a  esas  rea l idades  de  un  pa is  de  900 mi l lones  de  hab i tan tes ,  nosot ros  los

ch i lenos ,  tenemos que v iv i r  la  p ropra  rea l idad nues t ra  Yo no  soy  cacatua  menta l  de

nad ie ,  y  soy  e l  Pres idente  de  Ch i le  e  ind ico  la  l inea  revo luc ionar ia  que e l  pueb lo

debe segu i r  (APLAUSOS) .

Es tâ  bueno ya  que seudos teôr icos  que leyeron apenas a lgunos  pr inc ip ios

doc t r inar ios ,  sepan gue no  se  repr ten  es tos  pr inc ip ros  s tno  que se  adecÛan a  la

rea l idad de  cada pa is .  Y  sepan también  compaÀeros  y  ide f rn i t i vamente l  La
Revo luc iôn  no  es  en t re tenc iôn ,  la  Revo luc iôn  no  es  io lgor io ,  la  Bevo luc iôn  no  son

horas  p lacenteras ,  son  horas  de  sacr i f i c io ,  de  esTuerzo  de  responsab i l idad ,  de

empefro y empuje.

MAL REVOLUCIONARIO

Es mal  revo luc ionar io  e l  es tud ian te  que no  es tud ia ,  que no  va  a  c lases ,  que no

cumple  sus  ob l igac iones .  Es  mal  rs /o iuc ionar io  e l  obrero  que no  va  a  su  ta l le r ,  a  su

indus t r ia ,  a  su  empresô.  Es  mal  revo luc ionar io  e l  campes ino ,  que no  t raba ja  las

t ierras. Son malos revolucionarios aquellos que sigren por la senda del vicio. Son

malos  revo luc io4ar ios  los  que hab i tua lmente  hacen de l  a lcoho l  e l  ûn ico  p lacer .  Son

malos revolucionariôs los que creen que se es mâs hombre porque se toma mâs y se

t raba ja  menos,  camaradas.  (APLAUSOS) .

Son malos  revo luc ionar ios  los  que,  con ac t t tud  de  absurdo mach ismo po l i t i co

se  o lv idan de  la  impor tanc ia  que t iene  la  mu jer ,  no  sô lo  como madre ,  compaôera ,

hi ja o esposa, sino que como mu.jer en la gran tarea de la construcciôn de un pais.

Entre nosotros el 50o/o de los votantes estén consti tuidos por mu jeres. Sin embargo

Uds. ,  los  hombres  de  la  i zqu ie rda ,  no  usan con su  compaôera ,  con  su  fami l ia ,  con  su

madre, con su hermana, con sus hi jos, el diâlogo para convencerlos. Yo no he sido

derrotadocompaôeros" Ha sido derrotadq el pueblo. ZEn d6nde? En Valparafso, en

Linares, en O'Higgins y Colchagua, ZPor qué7 Porque los trabajadores, empleados y

126



campesinos. la gente de izquierda, cree que se pueden seguir dando las batallas
electorales con trabajo de 1 5 d fas, antes de la fecha de votar.

LA MUJER CHILENA

No compaôeros. cada minuto, cada hora. æda 24 horas hay un enfren-
tamiento con los adversarios del Gobierno Popular. Es el enfrentamiento de clase.
con intereses antagônicos, con pensamientos, con ideas, con morales diferentes.

Para ganar a la mujer chilena tenemos que preocuparnos de ella siempre,
permanentemente. Para hacerle entender que precisamente en la Revoluciôn estâ la
posibil idad de que se abran los caminos que la mujer necesita para igualarse en los
derechos del hombre, jurfdicamente, socialmente, eco nôm icamente.

Mi Gobierno, el Gobierno de Uds., el pr-reblo y su Gobierno este afio lo va a
dedicar a la juventud y a la mujer, como manera de afianzar la Revoluciôn. La
iuventud, con ta expenencia vivida, podré vivir a plenitud mafiana. La construcciôn
socialista se afianzarâ con la presencia combatiente de la mujer chilena, factor
fundamental para esta Revoluciôn"

Compaôeras y compafieros de Curanilahue; soy un viejo compafrero de Uds.,
conozco la falta de viviendas, las malas escuelas, el deficiente hospital, las
dif icultades camineras, la falta de agua, la falta de electricidad. Yo sé los problemas
de esta provincia y el drama de la gente sin trabajo. Sé que sufre el hombre y la
mujer de estas tierras, bajo un clima duro.

Pero tengo el fervor, la pasiôn y el cariôo por esta zona, que dieron Uds., con
su lealtad, con s{r conf ianza. ivolveré compaôeros! Volveré a conversar con Uds.
Volveré a estar con Uds. Volveré a templar mis erergfas con la preserrcia célida y
cariffosa de Uds. Volveré a mirar a los hijos de Uds., y a esta juventud, cuya pujanza
respeto y cuyo eçfritu combativo estimulo.

Volveré a verlas a Uds., compaôeras, que saben de las noches largas, del
zufrimiento y que a veces y quizâs no de tarde en tarde. sino con frecuencia, han
sabitJo de la argustia cuando falta el pan en la mesa del hombre. Volveré a estar con
Uds., campesinos de Arauco, compafieros de Curanilahue. Volveré, porque yo
quiero danolverles lo que me dieron, con la misrna lealtad, para sacudir esta zona y
hacer de ella una sefiera provincia en el progreso de la Patria. (APLAUSOS).
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Sefiores embajadores de Gran Bretaf ia, de los Estados Unidos y de la
Repub l ica  Popu lar  Ch ina .  Autor idades  c iv i les ,  M i l i ta res  y  de  Carab ine-
ros .  Técn icos ,  obreros ,  empleados y  d i rec t i vos  de  Ce lu losa  Arauco.
Sefrcras, queridas comp:ôeras y estimados comDaf,eros:

i - ) Îs , ' c  aqracqcer -  y  res îaca :  ie  p resenc ia  e l i  es te  ac tc  inâuqura i  ,_ce . . rna  cbre
c{ - . ' t r l t ' t za i la  i rn  e i  Gar ie rno  an ter io r  V  te rmi : la i jà  en  esre  Gobrernc-  4 l i r  los
ern i : : : ladores  de  EE.UU.  e  Ing ia te r ra ,  ya  gue fueron  bancos  ing lcses ,  nor teame-
i l canos  y  también  aus t r iacos  los  que cont r ibuyeron,  con  c réd i tos ,  a  la  e jecuc iôn  de
esta empresa, de tanta Trascendencia para ia zona y para el pafs.

La  presenc ia  de l  Pr imer  Embaiador  de  la  Repûb l ica  Popu lar  Ch ina ,  se f ra la  la
expec ta t i va  de  abr i r  un  mercado para  es ta  p roducc iôn ,  en  e l  g ran  pa fs  que é l
represe nta.

Expreso mi  sa ludo a  los  técn icos  -espec ia lmente  a  los  nor teamer icanos ,
qu ienes  han t raba jado jun to  con los  nues t ros ,  pera  levantar  y  en t regar  fu r rc ionando
es la  indus t r ia .  A  e l los  y  a  sus  fami l ia res  mi  sa ludo cord ia l .

Sa ludo a  los  técn icos  ch i lenos ,  ob ie ros ,  empleados,  a  todo e l  persona l  que ha
v is to  desde su  in ic ro ,  o  que se  ha  incorporado en  las  e tapas  de  la  cons t rucc iôn ,  has ta
dar  té rmino  a  es ta  obra  de  tan ta  s ign i f i cac iôn  para  e l  pa is  y ,  espec ia lmente ,  para
es ta  zona.

He man i fes tado,  c la ramente ,  que es ta  obra  fue  in ic iada por  e l  gob ie rno  de l
seôor  F  re i ,  y  te rminada por  nosot ros .

ARAUCO

Para  Arauco -una de  las  p rov inc ias  més abandonadas de l  pa fs - ,  es ta  empres3
le  abre  perspec t ivas .  con  e l la  se  da  comienzo a  un  proceso indus t r ia l ,gue nosot ros
ampl ia remos,  para  romper  e l  le ta rgo ,  re t raso  y  abandono en  que durante  tan tos
a f fos  se  ha  sumido es ta  p rov inc ia .  Arauco,  su  nonrbre  emerge desde los  a lbores  de
nues l ra  H is to r ia  y  su  presenc ia  en  e l  fu tu ro  de  ch i le ,  la  queremos mâs ou ian te .  més
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f uerte; para cambrar y mejorar el nivel de vida de sus habitantes, y para aprovechar
f ntegramente sus riquezas materiales.

A lo largo de mi vida polftica, muchas v'eces vine a Arauco y muchas veces
comprobÉ que, lamentablemente, esta era una de las provincias mâs retrasadas de
Ctti le.

SU GENTE

Muctras veces, intervine en los conflictos y en los problemas derivados de
la explotaciôn del carbôn, efectuada sin la asistencia de la ingenierfa o la técnica. El
trabajador del carbôn, de esta regiôn, ha l levado y l lwa una vida mâs anurga y més
oscura que el trabajador de Lota y Coronel. Junto a la angustia de sus campesinos
que de la tierra, no saben nada més que el silencio del campo o de la reducciôn.

Muchas veces contemplé como una expectativa, las bahfas de esta zona que
pudieran permitir el desarrollo de la industria pesquera, para crear fuentes de
trabajo en esta regiôn.

SO LUCIONAR EMOS PROB LEMAS

Al inaugurar hoy esta Planta, seffalo la importancia del compromiso que

contrajera ante mi propia concierrcia. como un ciudadano mâs que actuara en la
polft ica chi lena y ahora, como Presidente de Chile, para decir que pondremos todo
nuestro empefio en acelerar el progreso de esta provincia.

Sabemos gue en el la hay una alta cesantia. No ignoramos los problemas

f undamentales, que aquf se han agravado més que en otras partes.

La falta de expectat ivas para su juventud. El problenn de la salud, el de la

vivienda, y en algunos sectores el problema del agua, en contraste con este cl ima,

duro donde l lueve tanto.

REFORESTACION

Estâ aqui el compafiero Ingeniero, y Jefe del Inst i tuto Forestal.  El Gobierno
ha entregado a este Inst i tuto la tarea -patr iôt ica y nacional- de intensif icar la

forestaciôn y la reforestaciôn del pafs. Lôgicamente, en esta zona -base, ahora, de

un proceso industr ial- que requiere del ârbol y la madera para poder f  unctonar.
El afro 1971 se ha reforestado 75.f i)0 hectâreas -segÛn antecdentesque me

ha dado el Inst i tuto-. Cifra ésta, tres veces superior a lo hecho a part ir  cle 
'1966

El afro 1972 t iene como tarea ei Inst i tuto. relorestar 100 mil  hectéreas. iY
debe cumplir!

El lo signif icaré para el futuro una r iqueza incalculable, porgue sequrremos

aumentando afio a aôo la reforestaoôn sobre la base de preparar los viveros, v sobte
la base de emplear mano de obra, ya que en la reforestaoôn permit irâ ocupar a un
nûmero crecido de compatriotas que no tenian trabajo.

Lamentablemente, este pais no estaba prepârado Jrara defender el érbol y para
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hacer entender la importancia que él tiene. No solo en su aspecto econômico sino
en la vida de los hombres.

Cuidar el ârbol. cuidar los bosgues naturales; crear bosques artif iciales es una
tarea no sôlo los organismos del Estado, sino que de todo el pueblo de Chile.

En este veranoy en este dia, paradôjicamente l luvioso. en el Norte y en el
centro del pafs el calor ha alcanzado altos niveles, que han provocado numerosos
incendios, y con ello, gran pérdida para la economia chilena.

No estamos preparados; no tenemos las b'rigadas suficientes. carecemos de
aviones-cisternas para poder combatir esos incerdios. pero ya se han tomado las
medidas y, seguramente, en el prôximo verano, podremos defendernos rnejor.

RIOUEZA DEL  ARBOL

Sin embargo, la medida fundamental es formar concierrcia en el pueblo, de la
riqueza que representa el ârbol, de lo que ello implica para la vida humana, para la
vida econômica y para el pais. Dede el estudiante de la Ensefianza Bâsica hasta el
universitario. desde el conscripto. desde el campesino hasta el rnaestro, desde la
simple duefia de casa y bondadosa compaffera, hasta la mujer profesional, deben
contribuir a preservar esta rigueza que es tan necesaria para chile y tan necesaria
para la vida.

PUERÏO PESOUERO INDUSTR IAL

Junto con esto. guiero informarles qr.æ el Gobierno tiene la interrciôn de
levantar en la Provincia de Arauco un puerto pesquero industrial. (APLAUSOS y
VIVAS}.

Dede el primer momento ænsam6 en Arauco. Lo qr.rc queremos si, es
encontrar las condiciones en las bahfas, qr.re permitan la seguridad de este trabajo, a
lo largo de todo el afio. Larantaremos el puerto pesqueroindr.rstrial, porque tergo la
seguridd de que la Naturaleza no nos castigarâ eliminando a Arauco de esta
posibilidad. Ejecutaremoo esta obra con un crédito otorgado por la uniôn Soviética.
(APLAUSOS). Lo haremos como complemento y base de una pol itica pesquera
distinta.

IMPORTACIONES

En este pais -lamentablemente- qstamo6 obligados a importar todos los
afios: carne, trigo, grasa, manteguilla y aceite, por un valor que oscila en 180 y 200
millones de dôlares al afio. Y este afio, tendremos que importar més, porque la
redistrihrciôn del ingreso permite que mâs gente pueda comprar mâs alimento.

Estamos empeflados en hacer una Reforma Agraria profunda, para que la
tierra chitena vaya entregando los alimentos que hoy nos nicna, para tener, asi, quc
importar menos.
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GANADER IA

Pero,esto no es problema de un dfa. Sobre todo, formar una'masaganadera,
gue entregue la carne gue el pafs necesita consumir. Esto requiere, por lo menos,

seis u ocfros afios.
Simplificando este problema, he dicho, que los vacunos no se reproducen

como los conejor Por lo tanto hay que aplicar una pol itica de largo plazo trayendo

los reproductores, estableciendo la inseminaciôn artif icial, creando praderas'

Esto tenemOs que hacerlo. corrlo tenemos que practicar una politica agraria

que estimule al pequeffo y al mediano agricultor, a, quien le çrantizamos la

seguridad de zu trabaio.

EXPROPIACIONES

Y asi, como hemos dicho, vamos a cumplir: este affo expropiarenros los dos

mil Ûltimos latifundios que quedan en Chile; para completar la etapa profunda que

permita terminar con la lacra econômica y social, de enormes extensiones de tierra

improductivas y mal trabaiadas. (APLAUSOS).
De la misrna manera que vamos a expropiar esos Ûltimos latifundios queremos

asegurar que tenernos el propôsito de ayudar al pequefro, y al mediano agricultor

con crâlitas, semillas, abonos, ayuda técnica.
Mientras no reformemc la Ley de Reforma Agraria aplicaremos estas

medidas esencialec Y quierO sefialar gue es un error y una torpeza las tomas que

crean incertidumbre en el campo y que puden llevar al enfretamiento a pequefios y

modestos propietarios son campesinos o mapuches. (APLAUSOS).

HACER PRODUCIR LA TIERRA

No se trata solo de tomar la tierra o de expropiarla. Se trata de hacerla

producir. Para ello se neoesitan abonos, salitre, fosfato, potasa, urea; se necesita

necanizaciôn de las labores agricolas; es neces.trio planiTicar la producciôn con vista

a la exportaciôn de fruta y la producciôn para el consumo interno.

TRACTORES

Et Gobierno estâ empefiado en aumentar considerablemente la importaciôn

de tractore$
Tradicionalmente, Chile ha importado 2 mil a 2.500 ô 2.300 tractores. con

los cuales habia due reponer parte de los dafiadOs, y aumentar nuestra producti-

vi<Jad.
Vamos a quebrar eæ ritmo y este aôo, ya lo dije al Ministro de Agricultura -y

es resoluciôn nuestra- comprar 10 mil tractores y 15 mil o mâs el prôximo aôo

hasta lograr la cifra de tractores que necesita Chile para aumentar el ârea productiva

de la tierra y pafa que el trabafador de la tierra pueda laborar en mejores

condicionec
Diez mil tractores deben lle93r este afio a Chile. Compraremos algunos en los

mercados tradicionales y otros los adquiriremos a través de crâJitos en los paises

socialistas
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CARNE

Ouiero insistir -y guarda fundamental importancia para esta zona- en la
polft ica pesquera. Chile veré restringido su consumo de carne de vacuno por algunos
afros. Esto lo entiende el pueblo. Para los que nunca comieron carne, o lo hicieron
ocasionalmente. este problema es mâs fâcil entenderlo. No quieren entenderlo otroa
a quienes nunca les faltô nada y qræ si acaso les falta carne algûn dia, o algunos dias
de la semana, salen con las ollas vacfas como protesta; porque han estado
acostumbrados a tenerlo todo durante todo la vida. mientras callan silenciosos la
mujer y el hombre del pueblo, quienes nunca tuvieron un pedazo de carne.
(APLAUSOS).

Si queremos reemplazar el consumo de carne de vacuno -porque obligada-
mente es asf-, tendremos que intensificar la producciôn de carne blanca, de ave, de
cerdo, y fundamentalmente de pescado.

BARCOS SOVIETICCIS Y CUBANOS

Este Gobierno ha filado convenios con Cuba y con la Uniôn Soviética, y
traido en condiciones excepcionales, con un costo bajfsimo (solamente el costo de
mantenimiento de las naves, que inclusive podemos pagar en pescado) algunos
barcos. Ya hay cinco de ellos: dos cubanos operando en el Norte Grande, entre las
costas de Antofagasta y Tarapacâ y tres barcos soviéticos gue pescan en la parte
central del l i toral nacional.

Es la primera vez gue llegan a Ctrile barcos como los soviéticos. Son
barcos-factoria; barcorempresa. Es decir, en el propio barco se troza el pescado, se
congela, se le envuelve y de los desperdicios se hace harina de pescado.

Sin embargo, la preserrcia de estos barcos destinados a darle alimento y
proteinas al pueblo ha desencadenado una campaôa absJrda, torpe y malintencio.
nada, porque ademés de esos barcos viene un baroo oceanogrâf ico; complemento
fundamental para estudiar las caracterfsticas de nuestros mares, muchas de las
cuales ignoramos.

Estableceremos donde estân los bancos de mariscos v dônde estân los
cardttmenes.

En esas naves soviéticas y en ese barco oceanogrâfico, estâ también la
presencia de los técnicos chilenos e inclusive la de representanres de la Armada
Nacional.

Pero esta campaffa insidiosa que estâ destinada a hacer creer que el barco
oceanogréfico y las naves soviéticas, son barcos espias que vienen a ver
-seguramente- dônde podrân maôana recalar los submarinos soviéticos.

iTorpeza infinita!
Aquf han pasado barcos oceanogrâficos de todos los paises. En los mares, més

alfâ de la Zona Austral. barcos de todas las banderas y naciones, vienen a pescar y
pescaron en una época, sôbre todo ballenas, menos Chile que no tenfa cômo
hacerlo.
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NO HABRA BASE MILITAR

En la regi6n Antârtica, una vez més los marinos chilenos han prestado ayuda a

un barco de turistas que trafa laboratorios y que hacla estr.rdios de la regiôn

Antârtica. Sobre ellos no hay sospecha; sf la hay sôlo para los barcos de los pafses

socialistas.
El pueblo de chile que lo seoa y de una vez por todas: El Gobierno Popular de

Chile defenderâ su dignidad y su independencia. No nos hemos entregado iamâs a

ninguna otra potencia y no lo vamo6 a hacer. (APLAUSOS).

Aquf, no habrâ base militar ni base naval de ningrun pais. iLas costas y las

tierras de Ctri le, son tierras de Chile, para los chilenos! (APLAUSOS)'

COOPERACION DE LOS TECNICOS

Asi como agradecemos y reconocemos la cooperaciôn de los técnicos

ngrteamericangs que han ConstribuidO a levantar esta Empresa, recongcemos la

capacidad de los técnicos de cualquier pafs y buscaremos la ayuda para la

supraciôn técnica nuestra, donde sea y donde mâs le convenga a Chile; de la misma

manera qræ si æ nos cierra las puertas del credito, lo buscaremos donde mâs le

convengô a Chile. En ese sentido no tiene apellido pol ftico, la labor que el Gobierno

Popular y Uds. tendrén que realizar y e6o es conveniente gue se entienda, de una

vez por todar

HEREDEROS DE ARAUCO

Ouiero destacar -finalmente-, que nuestra preæupaciôn tendrâ un aoento

mâs deciJido y claro en esta regiôn tan golæada, tan abandonada, potencialmente

tan rica. Donde el hombre y la mujer de esta zona es zu principal riqueza y donde a

pesar de la inclemencia del tiempo, la dureza de la vida, la falta de trabap, escuelas

y hospitales, no se ha quebrado la voluntad de los herederos de Arauco ird6mito'

Agradezco la presencia de tÏs.. gente a quienes la llwia no los moja

interiormente.
Les ruego saludan a sus familiares y lesdigan gue yo tengo un especial afecto

y un especial cariflo por esta provincia, que me entregô sien|pre su apoyo en las

batallas en que tuve que representar at pueblo, y gue en 1970 --como era de

suponerlo-, me èntregara su voluntad esperanzada para transfonnarlas en la

realidad presente gue es haber elegido este Gobierno Popular.

TENGO FE EN USTEDES

Destaco la presencia de parlamentarios de esta zona, especialmente de mi

estimado amigo y compaffero, senador Humberto Aguirre Doolan- Algunos de ellos

iban a intervenir en esta tribuna, pero la irrclemencia del tiempo ha permitido que

solo sea yo el que les diga -por desgracia- algunas mâs largas palabras que lo

necesario.
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Compafferas y compafreros, ciudadanas y ciudadanos de Arauco, volveré a

esta tierra, volveré posiblemente en pleno invierno, quiero estar con Uds., en los
momentos més duros, para comprender més todavfa cômo se vive y se zufre y cômo
se tiene esperanza en esta regiôn.

Tengo fe en el hombre, en la mujer, en el joven de Arauco. Tengo fe en esta
Provincia que tiene para nosotros la producciôn indômita de los albores de nuestra
lucha.

Volveré a Arauco para afianzar su destino junto al destino del progreso de la
Patria. iGracias! {APLAUSOS)-
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Estimado compaôero, Jefe Provincial de la central Unica de Trabajadores;
es t imados compaf ie ros  d i r igen tes  de  la  cent ra l ,  d i r igen tes  s ind ica les ;  compaf ie -
ro  In tendente  de  la  Prov inc ia ,  V lad imi r  châvez ;  se f io r  Genera l  Inspec tor  de  la
Cuarta Zona de Carabineros, don Jorge Urrut ia; est imadas compaôeras v
es t imados comoaôeros ;

Es para mi p'1s1' grato v signif icat ivo asist ir  esta nor:he en concepciôn a este
ac to ,  donde los  t raba jadores  se  reûnen para  ce lebrar  los  1g  a f ios  de  combat iva
ex is tenc ia  de  la  cent ra l  un ica  y  ademés,  para  o to rgar  una d is t inc i6n  que honra  a  la
c lase  obrera ,  en  la  persona de  los  obreros  y  empleados que més se  han d is t ingu ido
durante  e l  a f ro  1971 en  su  t raba jo .

como compafrero Presidente, expreso mi satrsfacci6n, por estar aqui presente
y por haber fei ici tado a cada uno de los trabajadores agraciados con la dist inciôn
que los  consagra  como responsab les .  ser ios  y  pa t r iô t i cos  obreros  y  empleados a l
serv ic io  de  la  cauçe revc l i rc ionar ia  de  Ch i le .

Aprovcchr-; la oportunidad que se me proporctona para conversar con Uds., y
para  ev i ta r  todâ ende ' rc ia  a l  i J iscurso  . .p id iéndc les  excusâs- - ,  me he quedado
sentado para  podr r  consu l îa r : , ig . inos  pape l t -s ,  ya  que tengo c ie r tas  c i f ras ,  que rne
interesa destacar.

Este aôo, i l rs tr ; ibajadores han celebrado su aniversario con mayor rervor y
mayor  en tusrasmc,  mi rando cor :  c ia r idad la  responsab i l idad  que t ienen.

El 1o de Mayo del af io pasado, el Dfa de los Trabajadores, concurrf al gran
acto pûbl ico, auçiciado por la central unica en santiago donde estuvieron
presentes autoridades mil i tares, civi les y eclesiâst icas con el Cardenal de la lglesia
ch i lena,  Raû l  S i l va  Henr iquez .

En aquella oportunidad, en mi intervenciôn, destaqué la importancia que
tenfa para los trabajadores, este aôo, y que el los que part icipaban directarnente a
través de sus part idos popula.res y a través de la Central unica en el Gobierno,
asumfan la gran tarea de incrementar la producci6n en nuestro pafs.

141



RESPONSABI LIDAD DE L GOBIERNO

Compafieros ipor qué podrfa plantear este problema?

Porque se  han produc ido  en  Ch i le ,  las  t rans fo i 'mac iones  revo luc ionar ias  que

han permi t ido ,  que los  t raba iadores ,  va le  dec i r ,  la  mayor fa  de  los  ch i lenos ,  hayan

l legac lo  a l  Gob ierno ,  para  ana l izar  desde ah i ,  ios  cami . r iosque Ch i le  neces i ta ,  a  f in  de

dar le  un  impu lso  a l  c iesar ro l lo  emnômico  nac iona l  que permi ta  sa t is facer  las

neces idades e lementa les  y  esenc ia ies  de l  p r - r r :b lo ;  dar ie  desar ro l lo  econômrco para

terminar  con la  incer t idumbre  que imp i ica  ia  cesant ia ,  los  sa la r ios  insu f ic ien tes ,  la

fa l ta  de  v iv iendas ,  de  escue las ,  de  hosp: i ta les ,  las  pos ib i l idades  de  Cescanso,  de

recreaciôn.
Es  ur r  p roceso revOluc ionar io ,  porque una n l inor ia  que ha  de i . ; r r tado e l  po< jer

durante  més de  un  s rg lo  y  med io ,  da  paso a  que la  mayor ia  de l  pa is ,  los

t raba jac ic res ,  asuman la  responsab i l idad  de !  Gob ierno  y  vayân c lnqu is tando e l

podÊr.
Cuando digo los trabajat lores, no me ref iero tan solo a obreros o campesinos,

s ino  que ta rnb ién  a  empleados,  técn icos ,  p ro fes iona les  y  a  todos  los  que v iven  de  su

es fuerzo  y  su  t raba jo ,  no  sô lo  a  losc iv i les  s ino  también  a  aque l los  o l ros  -a !  margen

por cierto. de la polf t ica-, que t iene6 funciones transcendentales de la vtda

nac tonat ,  corno  son las  Fuerzas  Armadas,  Carab ineros  y  los  Serv ic ic - rs  de  Segur idad

C i v i l .  ( A P L A U S O S ) .

Lo importante, entonces. es errtender que este cambio ha signif icado que los

trabajadores estén en el Gobierno y que, ademés, el proceso revolucionario chi leno

se desarrol la de acuerdo con las caracter ist icas, la h istoria, la tradici6n, la

idiosincrasia de nuestro Pafs.
Muchas veces  yo  he  d icho -y  es  conv t r r ien te  repet i r lo - - ,  i ,o  hay  rece tas

rsyo luc ionar ias .  Cada pa is  hace su  revo luc iôn ,  cJe  acuerdo a  la  rea l idad de  ese pa is ,

las  carac ter fs t i cas  v  la  h is to r ia  de  ese  pa is ,  de l  desar ro l io  de  las  fuerzas  soc ia les ,  que

en cada pa is ,  por  c ie r to ,  es  d i fe ren te .

EXTRAORD I I \ !AR IAS POSIB I i -  IDADES

Ademâs,  hemos ins is t ido ,  re i te radarnente ,  para  des tacar  que la  Revo luc iÔn no

es  s ino  que J r  g rande,  p ro f i lndo  y  hondo procesù c reador ,  que la  tev . , r luc iôn  i . r :

imp l ica  n i  s ign i f i ca 'v io lenc ia  innecesar ia .  y  q i re  nosot ros  en  Ch; le  r ra l tzamos las

translormaciones dentro de los cauces de una dernocracia burç;,:esa, |- lara dar pa:;o a

nUevaS COnçepç iOneS lega les  y  a  Una nUevd Const i tuc i6n  dent ro  de : : rs  r r rO lc ieS r ' las
leyes  es tab lec idas  por  los  sec lc r res  mrno l i l l as  que ten fan  e i  poder .

Ls  un  proceso.  en tonces .  qu-  p , ) r  p i ' imera  vez  se  produce Y es  un  proceso oue

t i e n e  e x l r a o r d i n a r i a s  d i t r c u l t a ' j . ' s  P e r o , . ' l  m i s m t '  1 - r e m p ( ) ,  r e p r Î : ' n t a  t a r n b i é n ,

ex  t raord  inar ias  pos ib  i l  idades .
D i f  i cu l tades  porque es te  Gob ierno  de  los  t raba ladores  t iene  sec tores  opos i -

to res  q{ re  e je rc i tan  la  oposrc iôn  dur lmente ,  e  t ! 'avé : ;  de  la  p r t rnsa  la  rad io ,  la

r r r lo r inac iô f l  co t id iana o  de !  o t ro  poder  de l  Es tado gr - te  es  e !  Par lamento .

1 4 2



Pero extraordinarias posibil idades porque el proceso revolucionario chileno se
desarrolla sin costo social, por cierto. Sin costo social significa sin sacrif icio estéri l
de vidas y sin caos en la economia del pafs.

Lo importante es entender que la UP tiene un marco dentro del cual actuar,
que es el Programa de la UP y a este Programa contribuyeron los partidos que
forman la UP y los trabajadores.

Por lo tanto, nosotros podemos sefialar que este programa interpreta a la
inmensa mayoria de Chile y que representa una etapa avanzada destinada a los
cambios que permitan estructurar una nueva sociedad, una nueva convivencia social.

De ahi, entonces. la importancia que tiene que los trabajadores consciente-
mente sepan que este es su Gobierno y como muy bien lo dije en la inauguraci6n de
esta segunda escuela de la central unica de concepciôn, esto implica para los
trabajadores derechos y deberes, obligaciones y compromisos que cumplir.

EXPERIENCIA  CHILENA

Este es un Gobierno de los trabajadores, por lo tanto, tenemos que cambiar
las leyes para hacer las leyes que representen al pensamiento revolucionario que es
de la mayorfa del pafs.

Lamentablemente, no teniendo mayorfa en el congreso, y aunque algunas
iniciativas legales han encontrado la comprensiôn de sectores que no son de la up,
no podemos todavfa lograr nuestros objetivos. por ejemplo, una carta fundamental,
una nueva constituciôn que reflêje lo que es para nosorros este pafs, su
independencia economica. la preservaci6n de sus riquezas para el pueblo y para
chile, la seguridad y los derechosque deben otorgars€ a los trabajadores, al niÂo, al
hombre y a la mujer chilena.

Esto tendrâ gue esperar todavfa, pero lo cumpliremos, de igual manera que
tendremos que dictar las leyes con un nuevo espfritu, una nueir'a conciencia, una
nueara mentalidad.

Mientras tanto el balance de lo que hemos hecho -y no se trat€ esta noche
que yo lo plantée. porque uds. t ienen la obligaciôn de conocerlo- seôala que
hemos caminado presurosamente. Yo podria decir que dentro de nuestra realidad
aûn hemos caminado més presurosamente que otros pafses en donde el pueblo l legô
al Gobierno inclusive, con las armas en la mano. Esto es importante seffalarlo.

Y es por eso también que este proceso nuestro es mirado con profundo
interés més allâ de las fronteras nuestras, y mâs allâ de las amplias fronteras de este
continente; dede distintas partes del mundo, porgue representa -sin discusiôn-
una etapa no vivida.

Nosotros tenemos que ir abriendo diariamente el camino, porgue nuestra
experiencia es propia, chilena. de acuerdo a nuestra propia realidad.

sin embargo, mucha çnte piensa que el enfrentamiento terdrâ que
producirse; gue es un pensamiento ûnico y final.

Nosotros pensamos que el enfrentamiento con los opositores al Gobierno
se expresa todos los dfas, minuto a minuto y en cada instante.
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TRABAJADORES EN EL GOBIERNO

Lo fundamental es elevar la conciencia pol f t ica, la capacidad doctr inaria de la

inmensa mayor ta  de  los  ch i lenos .
Y de  ah f  en tonces  la  s ign i f i cac iôn  que t iene ,  p r imero :  que en  los  par t idosde

Gobierno ,  dos  de  e l los ,  por  lo  menos,  soc ia l i s tas  y  comunis tas ,  la  mayor ia  de  sus

mil i tantes pertenecen a la clase obrera.

Los otros part idos representan a los sectores de la pequeffa burguesfa. En este

movimiento chi leno, tan tfpicamente nuestro, la gran caracterist ica es el plural ismo,

ya que en él estén representadas dist intas corr ientes part idarias y f i losoficas, pues en

e l  se  ag lu t inan:  marx is tas ,  la icos  y  c r is t ianos .

Damos, con el lo, un paso seôero en las grandes luchas populares, a la vez que

seÂalamos que sin sectarismo es posible el entendimiento de gente que teniendo

pos ic iones  f i loso f icas  d i fe ren tes ,  pueden y  deben co inc id i r  en  un  gran  programa,

cuancto este programa estâ al servicio de las mayorfas nacionales y signif ica las

grandes t rans formac iones  que los  pueb los  anhe lan  y  neces i tan .  (APLAUSOS) .

Los traba.iadores estén en el Gobierno, a través de sus part idos de clases y a

t ravés  de  la  Cent ra l  Un ica  que fo rma par tede l  Conse io  Nac iona l  de  Desar ro l lo '  Los

.rabajadores part icipan en toda la Administraciôn PÛblica desempeôando cargos de

Sub-Delegados, Gobernadores e Intendentes.

Estân en los organismos semif iscales, estatales. En resumen, éste es -autén'

t icamente- el Gobierno de los trabaiadores.

s in  embargo,  muchasveces  -y  con un  c r i te r io  que se  va  superando-  se  p iensa

tan solo que, son los obreros, los trabajadores,

Y no pocas veces ha apuntado cierta tendencia obrerista, que se ha ido

desterrando para dar paso a una concepciôn mucho mâs amplia y mucho mâs justa,

y ésto interesa también destacarlo.

ORGANIZAR A LOS TRABAJADORES

La gran preocupaciÔn de este Gobierno estâ en organizar a los trabaiadores y,

fundamentalmente, a los campesinos, que han sido los mâs postergados, los mâs

negados, los més retrasados.
Por otra parte, la reforma agraria no implica sôlo un cambio en la propiedad

de la t ier ra con. la expropiac iôn de los la t i fundios o las haciendas de gran extensiôn,

s ino ademés,  un cambio en e l  sent ido de la  v ida de los campesinos,  queen esencia

son y serén el faclor dinâmico, para que la tierra produzca. Al campesino no solo

debe dârsele el acceso a la tierra, en trabajos de cooperativas, de haciendas estatales

o de centros reformados, sino que ademâs, implica la ayuda técnica, la semilla, el

abono, el crâJito y la presencia del médico y del maestro en el campo. La Reforma

Agraria es parte del proceso de desarrollo econômico, y parte fundamental de la

presencia social del campesino en el hecho revolucionario. (APLAUSOS).

He planteado anles y durante la campaôa, por e.iemplo, que en el Gobierno

Pooular habria menos huelga". ZOué paso aquf en Concepciôn?
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El aôo 1970 hubo 539 confl ictos legales y 61 huelgas.

E l  a f fo  197t  hubo més conf l i c tos ,  hubo T5Oconf l i c tos lega lescont ra  539de l
1970.  Pero  e l  aôo 1970 hubo 61  hue lgas  y  e l  a f fo  1971 a  pesar  que hubo mâs

confl ictos legales, hubo solo 10 huelgas.

Se mantuvo lo  que s iempre  d i je :  no  se  va  a  supr imi r  e l  derecho de  hue lga ;
pero va a haber menos huelga. iPor qué? Porque los trabaiadores comprenderén,

las autoridades del Trabajo entenderân, que los confl ictos deben solucionarse con

un cri terio preventivo; porque la huelga es el Ûlt imo recurso a que recurriré la clase

obrera.
Huelga de muchos dfas de duraci6n, de meæs de duraciôn, se produjeron

reiteradamente, en sectores sumamente importantes de la vida nacional-

El af io 197' l  no tuvimos huelgas; sino que, podrfa decir de segundos, en el

carbôn. No tuvimos huelga en el cobre. No hemos tenido huelgas de los maestros.
No ha habido huelga en la inmensa mayoria de los servicios del Estado, por un

nuevo espir i tu y una nueva mental idad.
En las Empresas estat izadas. ha habido aumento de producciôn y quiero

seôalar, con profunda satisfacci6n, que Concepciôn ha sido la provincia en que este

aumento de producci6n de las empresas estat izadas, ha alcanzado el més alto nivel.

En Concepc iôn  e l  inc remento  ha  s ido  deun2 lo lo .  Y  ya  lo  recordé enTomé,

el primer decreto que estat izaba una industr ia text i l ,  lo f i rmé en diciembre de 1970,
y vine exclusivamente a eso aqui, a la Intendencia de Concepciôn.

Pues bien, icuâles son entonoes, los problemas gue se le plantea a una

organizaciôn, como la Central Unica de Trabaiadores? ,y icuâl ha sido el aporte de
la Central Unica?

A la Central Unica se le plantea y se le planteô en el primer instante, desde
que el pueblo es Gobierno, su responsabil idad.

Es to  imp l icaba los  métodos  y  las  tâc t i cas  que,  t rad ic iona lmente ,  los

t raba jadores  hab ia  u r i l i zado con un  c r i te r io  que fue  bâs icamente  un  c r i te r io

economicista: el enfrentamiento entre trabajadores, fundamentalmente obreros y

campesinos que reclamaban de los patrones un aumento de sueldo o de salar:os,
fnayores ingresos

Siendo los trabajadores Gobierno y habienclo estat izado muchas empreErs e

industr ias, habiendo nacional izado las r iquezas bâsicas, lôgrcamente, la concrrttcta

de los trabaiadores, no podfa l levarlosa plantear, con un cri terio sôlo economrctst i i

sus reivindicaciones.
Aunque no  hemos encont rado.  en  la  p len i tud  dee l los ,  una a l ta  comprens ion ,

la mayoria ha alcanzado a entender lo gue representa la responsabil idad de los

trabajadores en el Gobierno.

CONVENIO CUT_GOBIERNO

Hemos podrdo cèlebrar los Convenios entre el Gobierno v la Central Unica de
Trabajadores. Sr no hubieran.sido posibie estos acuerdos la estabi i idad del Gobierno

habria sido resqucbrajada v los en{rentami,Jntos en el can,i- ,c t l r :  !as reivindicaciones
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economicas habrfan devenido -seguramente- un porcentaie mucho més alto de
huelgas que las gue han acontecido.

La CUT entiende que forma parte del Gobierno y que levantando las
legftimas reivindicaciones de los trabaiadores tiene la responsabil idad, también, de
la marcha general del pafs. Por lo tanto, t iene que concil iar, la pol it ica que interesa,
desde el punto de vista de salarios y lasconquistas sociales, a los trabajadores y a la
polft ica econ6mica general del Gobierno, que en esencia también va regir la

existencia de la inmensa mayorfa de los chilenos. (APLAUSOS).
Esto es extraordinariamente importante sefralarlo. De all i  también, compafre-

ros que nosotros siguiendo un proceso tâctico deacuerdo a nuestra propia realidad,
hemos seôalado en e l  acuerdo CUT-GOBIERNO, lo  que debe ser  la  par t ic ipaciôn
de los trabajadores en las empresas estatizadas e inclusive, la participaciôn de los
trabajadores en las industrias del Area Privada de la econom ia.

Es indispensable que se entienda y que los trabajadores mediten, algunas
experiencias que hemos estado viviendo. Cuando nosotros decimos que las
Empresas estatizadas pertenecen a los trabajadores, decimos que pertenecen a ellos,
porque son parte del pueblo, parte bâsica, esencial del pueblo.

Las empresas del carbôn, no pertenecen a los trabajadores del carbôn,
pertenecen al pueblo del Chile. Las empresas del cobre no pertenecen a los

trabajadores del cobre. pertenecen a los trabajadores del cobre, pertenecen al
pueblo de Chile, y asi sucesivamente.

Son de los trabajadores del cobre las empresas del cobre; porque ellos forman
parte del pueblo, igual que los del carbôn, de los trabaiadores del carbôn, porque
forman parte del pueblo.

Hemos rechazado la idea de la empresa de trabaiadores, como unaexpresiôn
de un sisterna; porque -indiscit iblemente-, eso es una posiciôn artif iciosa y

artif icial que no refleja un cambio revolucionario.
Nosotros necesitamos que el excdente que se debe a la economfa chilena, las

uti l idades que antes pertenecian a los grandes empresarios, sobre todo extranjeros,
ingresen al patrimonio general del pafs, para impulsar el desarrollo econômico del
Da is.

Es fundamental también que los trabajadores tengan un conocimiento cabal
de la empresa en que laboran; pero, al misrno tiempo de lo que es, la polft ica
econômica general del pafs.

Si no hay eseentendimiento, lôgicamente no podré con facil idad entender un

obrero, por qué en el Convenio CUT-GOBIERNO, se coloca un porcentaie

determinado de reajuste y por qué ese reajuste es conveniente que se mantenga. De
lo contrario, lôgicamente el proceso econômico se desequilibra y podemos caer en
un proqeso inflacionario brutal. que traerfa consecuencias draméticas, sobre todo
para los que viven de un sueldo o de un salario.

Cuando los trabaladores estân en el Gobierno como ocurreen Chile, las leyes
que benefician a la inmensa mayorfa tienen que ser impulsadas desde el Gobierno y

desde la clase obrera.
Yo les voy a poner un ejemplo a Uds. iCuântos afios creen Uds', compafferos.

que se demor$ en Chile, el obtener que se despacfrara la Ley de Accidentes del
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Trabajo y Enfermedades Profesionales? : 26 aôos.
Esa Ley la presenté yo en 1940, como Ministro de Salubridad de Pedro

Aguirre Cerda y después de 26 afios, vale decir en 1 966, saliô del Congreso esa Ley
que estaba destinada a benef iciar a tres millones de chilenoss.

CODIGO DEL TRABAJO

La Ley de Seguros de enfermedad que da derecho a atenci6n médica al obrero
y  su  fa rn i l ia ,  que da  subs id ios ,  pens iones ,  montep ios ,  pens iones  de  or fandad,  que da
a la mujer el subsidio de lactancia, el descanso durante el parto y el puerpecio, etc.,
se clemofô ,1 0 afros en el Congreso y también tuvo su origen en el Gobicrno de
?edrc  r \gur r re  Cer r ja  y  l levô  mi  f i rma conro  Minrs t ro  de  Sa lud  Pûb l ica  de  ese
Gobier r io .

Piensen Uds., compafferos, jamés los trabajadores pudieron inraginarse lo clue
iba  a  s ign i f  i car  e l  t rÉmi te  de  una Ley  tan  f  undamenta l .

Hoy dfa podenros decir,  y cr i t icamos nosotros nruchas veces a los trabajador-es,
porque e fec tuaban paros  so l idar ios  por  rea jus tes  de  sue idos ;  pe ! 'o  nunca h ic i r . r ron  un
paro para que el Congreso entendiera que debia despachar esa Ley, que ncr la
despachaba, porque herfa intereses, en el caso de la "Ley de Enfermedades
Pro fes iona les  y  de  Acc idente  de l  T raba jo" ,  i  a  qu iénes? a  lasgrandes empresas  que
debfan pagar una imposiciôn por otorgar atenciôn médica y dar a los accident;:dos
las  pens iones  respec t ivas ,  y  ademés porque iba  cont ra  las  gananc ias  que ten ian  las
empresas que debfan asegurar a los obreros contra los accidentes del trabajo.

Todo este proceso implica también modif icar partes de los art iculados del
C6d igo  de l  Traba jo .  Y  as i  como sos tuve  a l  comienzo que en  un  Gob ierno
Bevo luc ionar io ,  debenros  impu lsar  una nueva Const i tuc iôn  y  nuevas  leyes ,  as f
sos tenemos que noeot ros  tenemos que impu lsar  un  nuevo Côd igo  de l  Traba jo .  E l
Côdigo del Trabajo que tenemos, es un Côdigo que ya no satrsface los legit in-ros
derechos cie los trabajadores en un Gobierno de Trabajadores-

De al l i  entonces que una de las preocupaciones nuestras seré establecg.r ei
Ccdr lo  c le l  l  rabayo.  As i  también  desde o t ro  ângu lo  hemos drcho que esrab lÊcc .
remos el Côdigo del Nifro para defender al nif io chi leno y darle la seguri(Jad r. lut
debe tener  de l  amparo  méd ico ,  de l  amparo  ju r id ico ,  de l  amparo  educac io r ra t ,  conro
Liase esencial dei desarrol lo futuro del pafs. Pero volviendo a la respc'nsahri lrr jad t]e
los  t raba ladores .  e r r  la  esca la  nac iona l ,  a  t ravés  Ce la  p resencra  r ie  ia  CU T r , r i  : r '
Gob iernc  y  en  e l  conse jo  de  Desar ro l lo  de  la  economia  der  pa is  Er i  e i  ç i i  r ; r< . ,
p rov inc ia l :  en  e levar  la  conc ienc ia  de  lcs  i i :ba jadores ,  en  v incu la r los  a  ios  { } rccev)>
de la  ac t iv idad reg iona l ,  en  p lan tear  com, t  ha  p !an teado e l  cornpaôero . . r l r t i J ! .1 , )1 .
probler:. . , .rs que scn legft imos y expl icar por ,1uti  ocurren.

ECONOMIA

lPor  qué nosot rog  i f s  ver .nos  ob l igados  a  p romulqar  a !qunas t l zas  com:r : r i  : , .
ros? ,  pero  a l  m ismc t iempo,  i .po ,  au |  hemos es tab lec ido  una cornp{ )nsacr , j r i  , r ;
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esas alzas. Ya que por primera vez. un Gobierno que alza algunos productos
esenciales en Enero. en el mismo mes de Enero envfa un proyecto para compensar
esas alzas? Porque indiscutiblemente. tuvieron que producirse.

Y hay factores internos y externos que provocan esas alzas como la de
importaciôn de una serie de elementos, artfculos y productos que no es capaz de
producir este pafs..

Chile, yo lo he dicho tantas veces, ya deben saberlo Uds., es un pafs que tiene
que importar  por  lo  menos 1.200 mi l lones de dôlares a l  af fo.  en maquinar ias,
repuestos, petrôleo, carne, trigo, grasa, mantequil la, aceite, insumos, materia prima
para la industria, etc.

ZCômo progresa un pafs? Aumentando -en el caso de Chile- las
exoortaciones.

Nosotros tenemos la obligaciôn de exportar -en dôlares- mâs de lo que
debemos importar.

Este Gobierno ha heredado las deudas que contrajeron Gobierno anteriores y
ha tenido que renegociar la deuda externa por que si no nos encontrarfamos con el
caso dramât ico de que Chi le  tendr fa gastos por  un valor  de 1.600 mi l lones de
dôlares a l  aôo,  y  un ingreso tan sôlo de 1.200 mi l lones.

De ahi  entonces,  que e l  conocimiento de estos oroblemas hace que los
trabaiadores, informados. entienden lo que es la redistribuciôn de ingreso o en
otras palabras nos hemos preocupado de que los que ganaban menos, ganen mas.
Nos hemos preocupado como lo decfa el compaôero Lira de que los que estaban
ociosos, en un porcentaje alto, parados forzosamente, sin trabajo, lo tengan. Y
hemos logrado disrninuir ostensiblemente las cifras de la cesantia, lo cual es muy
importante,  porque impl tca t rarqui l idad para mi les y mi les de chi lenos.

De la misma manera oue la polit ica de redistrihuciôn del ingreso, hanecho que
los t rabajadores hoy dfa par t ic ipen del  50o/o de la  renta naoonal .  Antes los
t rabajadores no a lcanzaban s iquiera a l  49olo de la  renta nacional .

Antes un grupo minor i tar io  ten ia  e l  51o/o de la  renta nacional .  Los
trabajadores -gue son mayorfa-  tenian e l  49o/o.  Hoy d ia,  es a la  inversa,  los
trabajadores tienen el 6@/o. Y, l6gicamente, irân participando mâs y mâs en la
renta nacional.

Pero a l  mismo t iempo es fundamental  que aumente la  producciôn,  entonces,
se p lantea para los t rabajadores un problema muy c laro.  La d i ferencia que hay en
las empresas estatizadas, en trabajar y producir para Chile, para el pafs, para el
pueblo y benefioiarse como obrero - y su familia también- en esas empresas, es
una grata contraposiciôn a lo que antes significaba producir tan solo para un grupo
pequeôo de empresarios y patrones.

CONSEJO DE ADMINISTRACION

Los trabajadores deben participar en la administraciôn de las empresas. No se
trata de que nosotros nombremos un gerente y que los trabaiadores vean en é1, al
gerente anterior; no.

Se trata de que los trabajadores participen directamente. tY c6mo se obtiene
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esa participaciôn?
En los acuerdos entre el Gobierno y la CUT, se establece que en las empresas

estatizadas deben estar los Consejos de Administraciôn. es decir, la asamblea de
trabajadores elige un nÛmero de trabajadores, que no s6lo pueden ser lo obreros,
sino que empleados y técnhos y, enseguida, el Gobierno nombra de esa misma
empresa o industr ia un nûmero igual y estos forman el Consejo de Administraciôn
de la empresa.

Los organismos sindicales continûan funcionando. Yo he visto con inguietud
gue no hay una comprensiôn clara, y los compaôeros dir igentes sindicales se
imaginan que el Consejo de Administraciôn es un enemigo de sus actividades. No.
Los dir igentes sindicales t ienen que desarrol lar y tendrén que desarrol lar una gran
labor en el aspecto social y plantearén sus reivindicaciones.

El Conselo de Adm inistraciôn -f ormado por trabajadores también-
administran la empresa. Ahora el vfnculo entre los dir igentes sindicales y el conse.io
de administraciôn, t iene que ser el vinculo de gente gue t iene la misma posrciôn cir:
clase, que es duena de la misma empresa, porque esa empresâ es el pafs. del 5rueblo.

Y por lo tanto, yo creo que este seré el Ûlt imo afio en que los pi r , :gos de
peticiones se planteen como tradicionalmente se operaba. Y pienso que este serâ e!
ûlt imo afro, sin zuprimir la huel l ;a, en que el "tejo sea pasado" y que la discusiôn se
plantee como antes se hacia, frente a los Datrones dueffos de industr ias.

Yo c reo  que ha  l legado e l  momento  en  que ios  t raba ladoresvayan per f i lando
la nueva concepciôn de su responsabil idad, y su part icipaciôn en la marcha de las
empresas y como la marcha de estas inf luye en el desarrol lo general de la economfa
de tal manera, que los futuros pl iegos de peticiones se real icen dentro de los marcos
de una nueva concepciôn.

CHUOUICAMATA

Yo es tuve  por  e jemplo  en  Chuqu icamata-  E l  p rob lema de Chuqu icamata  era
extraordinariamente agudo. Habfa intenciôn e interes por algunos sectores
-pol i t icamente comprometidos- a real izar una huelga.

E l lo  e ra  un  go lpe  nruy  rudo para  e l  Gob ierno .  Se habfa  produc ido  una hue lga
muy breve en  E l  Sa lvador .  Nosot ros  hab iamos f i jado  e l  mâx imo de lo  que e l
Gobierno entendfa que debfa ser el reajuste de los obreros del cobre, de las minas
de E l  Sa lvador

Los companeros trabaladores con una mental idad todavfa del viejo t ipo, no
creyeron que esa era la posibi l idad ûnica que la empresa obedeciendo a las
ins t rucc iones  de l  Gob ierno  podr ia  o to rgar les .

Fueron a  la  hue lga  y  v in ie ron  a  Sant ia@a hab larcon e l  M in is t ro  de l  T raba io .
y éste les di jo: Ya dimos nosotros la crfra iusta, discutiéndola con Uds.. anal izando
los ingresos de la compaôfa, viendo los aumentos de costos, sabiendo cuél es el
precio internacional del cobre, etc.,  no podemos dar més.

V in ie ron  a  hab la r  conrn igo ,  vo  los  rec ib i  y  les  hab lé  como compaf ie ros ;  les
d i je  veamos las  c i f ras ,  d iscu tâmos l rs ,  pero  ya  e l  Gob ierno  es tud iô  los  an tecedentes ,
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compafferos, lo sentimos mucho, no hay un centavo mâs de aumento.
Dijeron: entonces compaffero: vamos a la huelga. Vayan a la huelga; Uds.

perjudicarân a Chile, se perjudicarén Uds. Fueron a la huelga.

tOué paso?, que inclusive estando en huelga, voluntarios, recuperaron unas

viejas maquinarias, pintaron los campamentos, los asearon, hicieron dos baffos,3

baôos, 10 baôos en casas que no los tenian y después de 10 dias de huelga. me

mandaron l lamar.
iOué habfa ocurrido?, que las compafferas de los trabajadores les di jeron:

"Mire, viej i to. esta huelga no es contra la empresa, ni contra los patrones, esta

huelga es contra Uds. mivnos, esta huelga es contra Chile, esta huelga es contra el

Gobierno, esta huelga es contra el compaffero Al lende, y por lo tanto cuando antes

habfa ol la comÛn nosotros parébamæ la ol la comÛn y haciamos la comida, ahora
les  dec imos ino  hay  comida para  Uds. l  iA  vo lver  a l  t raba jo !  (APLAUSOS) .

Y fueron las compaÊeras de El Salvador las que hicieron que los obreros
volvieran al trabajo. Y yo fui al lâ y los compaf,eros me di jeron, camarada Allende
reconocemos nuestro error, y vamos a pagar los 9 dfas gue estuvimos en huelga, y

los han pagado en horas extraordinarias; iqué gran conciencia nueva de los

trabajadores!
En Ct ruqu i  hubo un  pro fundo in te rés  en  que hub iera  una hue lga .

No menos de 80 artfculos en los diarios de la zona. Cientos de avisos;
publicaciones en diarios de Santiago, sosteniendo que los obreros tenfan derecho a

un reaiuste mayor. Diarios que toda la vida, desde que nacieron, lo Ûnico que han
hecfio es atacar a la clase obrera. se convirt ieron de la noche a la mafiana en
adalides, en l ideres, en avanzados de la reivindicaciôn de los trabajadores.

E l  p ropôs i to  e ra  o t ro ,  c rear  un  conf l i c to  en  e l  m inera l  mâs impor tan te ,  lo  cua l
signif  icaba en primer lugar un fracaso moral para el Gobierno.

Y,  en  segundo lugar ,  un  daÀo econômico  bru ta l  para  Ch i le ,  en  los  momentos

en que todav fa  es tân  an te  e l  T r ibuna l  Espec ia l  por  la  Reforma Const i tuc iona l
d iscu t iéndose las  indemnizac iones  de  las  compaf i ias  de l  cobre ,  y  las  pos ib i l idadeso

no de pagarlas.
Pues b ien ,  yo  lu i  a  Chuqu icamata ,  les  p lan tée  a  los  t raba ladores  una fo rma

d is t in ta  no  hab ian  organ izado todav ia  los  comi tés  de  p lan i f  i cac iôn ,  no  habfa
comités de producciôn.

Lamentab lemente  -y  lo  reconozco,  a  pesar  de  que me ap laud ie ron
la rgamente-  no  aceptaron  las  fô rmulas  que yo  les  p lan tée .

iQué les  p lan teaba yo? Compaf reros ,  Uds .  t ienen un  sue ldo  base y  una ser ie

de "p i tu tos" ,  que cons t i tuyen e l  ingreso to ta l .  Yo  les  p ropongo a  Uds.  que ese
sue ldo  base se  rea jus te  en  un  porcenta je  més a l to  que e l  a lza  de l  cos to  de  la  v ida ;  en
segu ida  de  las  u t i l i dades  de  la  compai i ia  un  porcenta je ,  ba jo ,  a l  Gob ierno ,  que
neces i ta  pagar  y  me iorar  los  serv ic ios  pûb l i cos ,  va le  dec i r  en t regar  los  b ienes  de
serv ic iosà  la  pob lac iôn .

Ot ra  par te  de  esa  u t i l i dad  de  la  rmpresa,  para  hacer  ias  invers iones  que
aumenten la  p roducc iôn ,  o t ra  par te  va  a  los  benef ic ios  comunes,  igua les :  p isc ina ,

teatro, bibl ioteca, canchas deport ivas, campamentos de veraneo, casas. Otra parte va

a un  fondo comûn,  y  ese  fondo cornu , r  se  repar te ,  segûn la  p rcducc iôn  y  la
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productividad. Y yo les decia, estoy seguro que si Uds. entienden este problema y
trabajan plenamente, tendrân lôgicamente. un ingreso rnayor y un reaiuste que
podrâ ser el 29 o el 3@/o superior al alza del costo de la vida, pero jamés, serâ el
reajuste de un 5@/o que ardaban patrocinando.

No se aceptô mi fôrmula; yo pienso que de aquf a unaffoenChuquicamata,
los trabajadores aceptarân esa fôrmula. Cuando comprendan la importancia que
tiene, que su ingreo esté vinculado al esfuerzo comtln de aumentar la producciôn.

EL COBRE

En el caso concreto del cobre, compafferos. la vida de Chile depende del
cobre.

El 7@lo de las divisas de los dôlares los produce el cobre; el 25olo del
presupuesto f iscal viene del cobre, el cobre es la gra viga de la economfa nacional.

Si nosotros aumentamos 60 mil toneladas de cobre, habrâ posibil idades para
mâs empresas para més industrias, para més caminos para mâs hospitales; si
aumentamos a 10O mil serâ mucho mayor.

De la misrna manera, que si incorporamos mâs tierras y aumentamos la
producciôn de alimentos, ahorraremos, compaôeros miles de dôlares, que se
compran hoy dfa en alimentos.

Por eso, expondré en algunos dfas mâs, cuél seré la tarea ambiciosa que el
Gobierno Popular se va a plantear. de aquf hasta 1975, en el cobre.

Primero iré a las minas del cobre, a conversar con los compafferos, a discutir
con los compafferos, para que entiendan el problema.

Otro aspecto muy importante, que dice relaci6n con los trabajadores del
cobre y que dice relaciôn con Uds.. compafferos, es que una vez arreglado el pliego
grande. viene el pliego ch'no. Y esta es una enfermedad. que hay que terminarla; por
eiemplo, el afro 1970 dejô de producirse, como consecuencia de huelgs parciales.
36 mil toneladas de cobre. que representaban un menor ingreso de 36 millonesde
dôlares.

El afio 1971, se dejaron de producir doce mil toneladas, o sea se disminuyô de
36 mil que se deiaron de producir a doce mif.

Antes se dejaron de ingresar 36 millones de dôlares, en 1971 fueron doce.
Pero siempre fueron doce millonesde dôlares, por huelgas parciales.

No puede haber huelgas parciales. paros, en determinados sectores si se ha
producido un arreglo general.

No es posible que ésto ocurra sobre todo en empresas estatizadas. No es
posible, compafferos, y aquf yo le he visto, pliegos de peticiones en gue se pretenda
un reajuste de un 6(P/o.

Eso no lo puede soportar la economfa chilena. no lo puede tolerar la
economfa chilena.

DEMANDA INDIVIDUAL Y COLECTIVA

Los obreros tienen que darse cuenta que en el Gobierno en que ellos forman
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parte, el proceso general de la economfa les interesa més que el propio ingreso en

pesos. Porque puede l legar el momento en que tengan muchos pesosen el bolsi l lo,

peroque esos  pesos  no  les  permi tan  comprar  porque fa l tan  muchas cosas '

Es toy  d ic iendo,  en tonces ,  que t ieneque haber  una re lac iôn  en t re  c i rcu lan te  y

e l  ingreso ind iv idua l  y  la  pos ib i l idad  de  sa t is facer  una demanda ind iv idua l  y

colectiva-

S i  no  aumentamos la  p roducc iôn  de  zapatos ,  s i  no  aumentamos la  p roducc iôn

de géneros ,  s i  no  aumentamos la  p roducc lôn  de  l ib ros ,  - lôg icamente-  s i  hay  més

ingresos  ind iv idua les ,  habrâ  demanda de esos  produc tos ,  de  la  misma manera  que

habrâ  demanda de los  a l imentos  s in  poder  sa t is facer las .  Como ocur re ,  por  e jemplo ,

en  e l  caso de  la  carne .
Y Uds.  comprenden y  los  t raba iadores  t ienen que darse  cuenta  que no  puede

Chi le  impor ta r  dosc ien tos ,  t resc ien tos  o  cuat roc ien tos  mi l lones  de  dô la res  en  carne

que ser ia  lo  que tendr iamos que impor ta r  -  i cua t roc ien tos  mi l lones  de  dÔlares ,  en

carne l  -  para  asegurar  e l  consumo de carne  de  todos  los  d fas ,  de  toda la  pob lac iôn

d e  C h i l e .
Eso no  lo  puede hacer  Ch i le .  tPor  qué?,  porque sô lo  t iene  un  rngreso de

1.200 mi l lones  de  dô la res  para  comprar  lodo lo  que neces i te .  i lmag inense s i

gas téramos cuat roc ien tos  mi l lones  de  dô la res  so lamente  en  carne !  Bueno,

Compaôeros ,  e l  res to  de l  pa is  es ta r fa  para l i za t iO.  Es tas  con las  Cosas  qUe t lenen que

entender los traba.jadores.
De a l l i ,  en tonces ,  la  impor lanc ia  que hay  en  que los  Conse jos  de  la

Admin is t rac iôn  func ionen.  Oue func ionen los  Comi tés  de  Producc iôn  y  que haya

una re lac iôn  en t re  los  d i r igen tes  s ind ica les  y  la  admin is t rac ion  de  la  empresa.

No puede haber  an tagon ismo porque son representan tes  de  los  l raba iadores  y

esa empresa es de los trabajadores porque es del pueblo. Pero no es una empresa de

t raba jadores  como antes  qu iso  p lan tarse ,  donde los  t raba jadores  tendr fan  las

acciones de las empresas, porgue eso es disfrazar a los lrabajadores de capital istas y

eso no  lo  puede aceptar  un  Gob ierno  Popu lar  que camina a l  Soc ia l i smo,

comoaiieros.
Yo he querido, entonces plantear, en este t ipo de conversaciôn, estos

prob lemas que a  mi ju ic io  t iene  una impor tanc ia  ex t raord inar ia .

OBREROS PROFESIONALES

Tiene también inmensa importancia lo que aqui mismo se ha denunciado: el

ausentismo laboral,  enfermedad dafr ina para el pais'

Los trabajadores t ienen que cumplir sobre tdo en las empresas estat izadas.

E insisto compafreros. durante los primeros meses de este Gobierno hubo una

tendencia obrerista, de rechazo al empleado. al técnico, al profesional,

Eso es un error camaradas- El profesional, el tecnico es indispensable en

las empresas, como lo es extraordinariamente indispensable, el obrero.
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Y la tendencia en los pafses socialistas y aûn en los pafses del capitalivno
industrial es ir haciendo, sobre todo. en los pafses socialistas, del obrero un técnico.

Llegarâ algrln dfa, en que la inmensa mayoria de los obreros serân
profesionales. la mayorfa serân inçnieros de las distintas ramas. Pero eso seré
todavia en un tiempo mâs, sobre todo, en paises como el nuestro.

Pero no puede haber un antagonismo. no puede haber posiciones contrarias
entre los trabajadores de una empresa entre los obreros de esa empresa y los
técnicos y los empleados y los profesionales.

Eso tienen que entenderlo y se ha ido entendiendo, porgue la técnrca es
fundamental, compafieros, es fundamental.

Con razôn Lenin decfa mucf,ras veces que un técnico vale mâs que mil
mil itantes de un partido revolucionario.

En un momento determinado de la sociedad es asf.
Cuando evoluciona ya el obrero s€ va preparando. ya el obrero va siendo un

técnico; y sf ademés él es un militante de un partido rwolucionario, entonces, se
completa perf ectamente b ien esta posibi I idad,

De allf compaôeros qu€ terEamos que crit icar duramente el ausentisrno, por
diversas causas y no me voy a extender esta nocheque esde aniversario, hacer una
crftica que he hecho siempre compafieros, respecto a la peor enferrnedad que tierre
Chile, que es una lacra social: el alcoholismo.

lAhl , los diarios de Santiago decian: "El Dr. Allende ha planteado el
problema del alcoholisrno muy patriôticamente pero no da fôrmulas para
terminarlo".

Sf, compaôeros, aquf firmé un decreto para establecer toda una polftica
nacional, que etnpieza con la educaciôn que se proyecta con la vivienda, con la
recreaciôn, con el deporte y con el tratamiento de aquellos alcoholicos, que son
enfermos y que requieren una medicina como tal.

Para crear las posibilidades de un tratamiento, en todos los consultorios
internos, en todos los hospitales de Chile. No como ocurre hoy dia qùe hay un
trêtamiento fundamentalmente en determinados hospitales del pafs.

Y no como ocurre hoy dfa, que no hay una conciencia muy clara respectoa
que el alcoholismo crônico es una enfermedad que requiere un tratamiento mâJico.

Como no se tiene el conocimiento cabal de que el obrero alcohôlico que
ençndra un hijo -como lo dije publicamente hace pocos dfas- en un porcentaie

muy alto puede traer al mundo, un epiléptico y paga el hijo las consecuencias del
vicio de los padres.

REVOLUCION - Yl 'oa

La revoluciôn estâ vinculada, camaradas, a los proceos de la vida y

cotidianarnente se expresa esa conciencia revolucionaria, que estâ -c!mo decia- en

un enfrentamiento de todos los minutos, en un enfrentamiento con su propia

conciencia.
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No es revolucionario el obrero que no cumple con su tarea, con su obligaciôn;
no es revolucionario el obrero que no tiene un sentido de lo que ès serlo.

Ser revolucionario implica renunciamiento, sacrificio, construir -sobre todo-

una sociedad distinta de la que él no va a poder beneficiarse si es un hombre adulto,

o un honbre con ciertos affos més.
Pero se van a beneficiar iguienes?: sus hiios, la nueva generaciôn. De allf

entorrces la importancia, trascendente, que tiene, entender estos problemas, y

entenderlos, sobre todo, en el caso de Chile, en que un proceso rarolucionario se

hace con un costo social mfnimo; en donde æ pre$ervan los derechos de cada cual y

en donde avanzamos con las dif icultades gue tiene un pais en vfas de desarrollo
hacia grandes transformaciones que permitan darle a Chile un perfil distinto para

despues mirar, también, y contribuir, a gue el perfil de América Latina sea

diferente, ya que anhelam6 que sea un Pueblo Continente, como so6aron aquellos
que nos dieron la lnd@enderria polftica y nosotros hoy lur-hamos por dar la
I ndependencia econôm ica.

Por eso cuando se produce un hecho tan significativo, cuando celebramos el
Décimonoveno Aniversario de la Central Unica de Trabaiadores, solo tenemos que

recordar la responsabilidad que tienen los trabaladores porque, como lo decia el

cornpdero Lira, han sido fundamentalmente los trabajadores los que han hecho
posible la victoria de la Unidad Popular.

CRITICAR

Tenernos que criticar, por elemplo, la tendencia que se ha acentuado de ir

creando y creando més y més sindicatos, inclusive dentro de grandes empresas' Eso

no es posible compafieros.
Yo he planteado. que es conveniente gue se estudie una limitaciôn respecto al

nûmero de veces que un compafrero trabaiador pude ser diriçnte sindical' No

puede ser. la actividad del dirigente sindical, una profesiôn. Pienso que por el propio

interés de los trabajadores, y por la propia autoridad que ese dirigmte sindical debe

tener ante la masa, es conveniente que se estudie la posibil idad de que el dirigente

sindical debe.trabajar un nûmero determinado de horas y otro nilmcro determinado

de horas dedicarlos a los conf l ictos de los compaôeros trabajadores

Porque eS Otra manera de acentuar su prestigio, su influencia y su autoridad

moral scbre los trabajadores.
Si acaso el dirigente sindical no comprende el proceso del desarrollo

ecorÉmico de la empresa en que él es dirigente, si acaso no tienen el diâlogo con los

compaôeros, que son tan Obreros como él o tan empledos o tan técnicos como é1,

no podrâ imaginarse cuél es la realidad de esa empresa y podrâ estar planteando

reivindicaciones que se puden satisfacer, porque de la noche a la maôana no podré

satisfacer y también, habrâ algunas gue solo podrân alcanzarse, cuardo el proceso

del desarrollo econômico general del pais lo permita,
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Yo sé que la clase obrera chilena esté madura para eso. Sé también, que los
trabajadores han dado un paso ya, un paso extraordinario, gue es: zu presencia en el
Gobierno Popular.

Las batallas del futuro, serén batallas mucho mâs significativas, serân las
grandes batallas de las transformaciones econômicas. serân las grandes baullas del
proceso industrial, serâ un Chile con un cobre. no para producir las 580 mil
toneladas que se produjeran el affo pasado sino para alcanzar las 7(X) mil, las 800
mil, hasta l legar al mil lôn de toneladas. Para aumentar la producciôn del acero. el
carbôn, del salitre, compaôeros, y esos excedentes entregarlos al impulso general del
desarrollo econômico.

ERA DE LA ENERGIA ATOMICA

Ctrile es un pafs que esté al margen del progreso cientffico. La era de la
energfa atômica, la de la energia nuclear. ni siquiera han asomado a este pais. Y hay
pafses en que ya han camrnado durante aios y afros, por esas grardesavenidasdel
gran proceso, de la capacidad intelectual.

Tenemos que hacer todos los esfuerzos para que esto ocurra. Pero esto
significa esfuerzos econômicos que escapan a la posibil idad de un pais indepen'
diente. pero no escapan a la posibilidad de una naciôn gue rompe la dependencia y
que camina hacia su independencia econômica y al Socialismo.

Pero para eso hay que preparar la nueva gente. Nosotros no tenemos
ingenieros nucleares, no tenemoo ingenieros atômicos, El porcentaie es muy
pequefio.

Aquf en Chile faltan geologos compafieros, y no tenemos un catastro de las
riquezas mineras que tiene el pafs.

Recién, por ejemplo, estamoc empefrados en buscar petrôleo y tenernos grre
encontrarlo porgue Chile lo necesita.

Ahora hay gue ir a la plataforma maritima porque antes ya en la parte
continental no lo hemos podido encontrar, excepto en el Ûltimo pozo que se hallô,
hace poco tiempo, en Punta Arenas.

Tenemos que encontrar petrôleo. corno tenemoc que dar més electricidad,
como tenemos, compafieros ioiganlo bien! que hacer un plan nacional, gue
signifique agua. Este pais esté azotado por la carerria de agrn. Tres millones
doscientos mil chilenos no la tiene; el campo chileno necesita mâs agua; agua para
las industrias, para la bebida y el aseo de la çnte, para las comidas.

Todo esto es un gran trabair. Es un gran esfuerzo, es la inversiôn de millones
y millones,

Electricidad, para iluminar la casa del hombre; electricidad para rnover el
motor.

Todo este proceso deben entenderlo los trabaiadores, porque tienen que
formar parte de este proce6o.

Y prepararse para actuar como técnicos y como gobernantes, lporque lo ron
I y cada dia serân mâs y cada dia tendrân que hacerlo mâs, porqræ fuo serâ
irrerrersible, y eso dependerâ también, de la unidad, de la firrneza. de la conciencia,
de la voluntad revolucionaria, de la generosidad, cûn gue actÛen los trabaiadores.
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SE DIVISAN NUEVOS HORIZONTES

Yo pienso que ésto seré asf y gue por eso este Décimonoveno Aniversario
tiene tanta importancia y tanta significaciôn. Lo alcanzan los trabajadores cuando
se divisan nuevos horizontes y nue!,/a vida. Lo alcanzan los trabajadores cuando son
Gobierno, lo alcanzan los trabajadores cuando queremos hacer de Chile un pafsde

los trabajadores, de los chilenos, para los chilenos con conciencia latinoamericana,
con volu ntad revolucionaria.

Yo siempre cito la frase de un estudiante, escrita en la muralla de una

Universidad en Par,s:
"La Revoluciôn comienza en uno, antes que en las cosas". Efectivamente,

compafreros, esa revoluciôn tiene gue hacerse en cada uno de nosotros. para
trabajar, estudiar, y producir més, para tener conciencia que al trabajar mâs no se
hace para un patr6n, sino que para la familia de Uds. y para ia gran familia, que es el
pueblo.

Estudiando mâs, los compafieros y los propios obreros. y dando la

oportunidad para que asi sea. habrâ mâs capacidad, como lo decfa el compafiero
Lira. para producir mejor, para maneiar meior las méquinas, para obtener meiores
productos, para hacer mejor la labor de cada dia.

Compafreros, vive Chile una etapa distinta de su Historia, y esa historia del
maffana estarâ amasada con sudor, el esfuerzo, la inteligencia, la capacidad y la
voluntad de sacrif icio de los trabajadores.

Yo tengo fe en el pueblo y confianza absoluta en la madurez de la clase
obrera chilena.

Sé que el Campesino, aurque retrasado dÙrante un siglo y medio se incorpora
y râpidamente a una nuara corriente y ya tiene el hombre de la tierra conciencia, de
que esté presente, como un ciudadano mds, en esta gran lucha por una patria

distinta y por un Chile mejor.
Los trabajadores tienen la obl(pciôn de entender y hacer entender que la

Rerroluciôn y la Nueva Sociedad a la que va a beneficiar mâs es a la mujer chilena.
Se lo decfa a ellas hace unos dfas, aqui en este teatro colmado de

compafieras: Este aôo serâ "el affo de la mujer" y firmaremos un compromiso, no
para satisfacer los anhelosde la mujerde la UP sino de todas las mujeres chilenas.

Pero el obrero, el empleado, el técnico que no lleva a su casa a s{J madre, a su
hija, a su espoe, â zu compaffera, la irquietud de sus problemas, que no la hace
pensar mâs allâ de los lfmites dornesticos, que no lo hace en dimensiôn de barrio, de
poblaciôn, de ciudad, de pafs y de Continente. no es un revolucionario ni es un
compafiero.

A lucfiar entonces, por la parela humana en la gran tarea chilena de hacer de
nuestra patria una patria distinta y mejor para todos los chilenos. (APLAUSOS).
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ANTE POBLADORES Y AUTORIDADES
DE LA VIVIENDA EN EL AULA
MAGNA DEL ARZOBISPADO.
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Ouiero agradecer la deferencia del Arzobispado de Concepciôn de faci l i tarnos
esta Aula para poder conversar con los pobladores. En segundo lugar, me he
interesado porque entraran pobladores que estaban afuera. He visto sus barderas y

sé  la  pos ic iôn  que t ienen.  No soy  hombre  que rehuye conversar  o  d iscu t i r  con  los
compaôeros; pero tampoco soy hombre qye faci l i to que se tomen la tr ibuna para

crear  mâs prob lemas po l i t i cos  que los  que ex is ten .

REVOLUCIONAR IOS DE B IBERON

Mi ob l igac iôn  es ,  en  pr imer  lugar ,  ser  e l  compaôero  Pres idente .  Pero  que lo
entiendan. Soy el compafrero Presidente, pero soy el Presidente de la Repûblica, por
lo tanto deben tener la consideraciôn y el respeto a un compafiero que si ha l legado
a ser el Presidente de la Repûblica es porque t iene 30 aôos en la lucha
revolucionaria y no esté dispuesto a que gente con biberôn venga a enseffarme lo
que debo hacer .  (APLAUSOS)

Compafferos, no quiero aplausos. Ouiero conversar con Uds. He preguntado si
estân los funcionarios, porque eso es lo que me interesa: sacar un provecho. Sé los
prob lemas que hay  aqu i ;  pero  qu ie ro  hacer les  a  Uds.  unas  re t lex iones  de  t ipo
genera l .

E l  p rob le tna  de  la  v iv ienda es  uno de  los  mds â lg idos ,  no  sô lo  en  Ch i le ,  s ino  en
todos  los  pa fses ,  lan to  de l  mundo cap i ta l i s ta  comode l  mundo soc ia l i s ta .  En muchos
pafses social istas, que l levan largos afros siendo social istas, el problema de la
vivienda sigue siendo uno de los graves problemas. En el caso de los pafses
depend ien tes ,  como Ch i le ,  es  uno de  los  p rob lemas més duros  y  més d i f  f c i les .

En el caso de los pafses lat inoamericanos es igual o peor que en Chile, porque
este es uno de los pafses en donde a través de los organismos del Estado se ha
cons t ru ido  o  se  cons t ruye  mds.

En Amér ica  La t ina  {a l tan  I9  mi l lones  de  v iv iendas .  En Amér ica  La t ina  hay  1  1
mil lones de cesantes absolutos y més de 60 mil lones de trabajadores ocasionales.

Por lo tanto, calculen Uds. cuél serâ el problema para esa gente en un défici t
que va aumentando afio a af io. Nace mds gente que los metros cuadrados que se
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construyen; este es un aspecto general que también deben considerarlo para

establecer comparaciones mâs al lâ de las fronteras. He estado en la RepÛblica

Popular China y he visto barr iadas donde las condiciones de vida son tan drJras

como las que veo en Concepciôn o en Santiago' He estado en Cuba. Se ha

construido bastante. Sin embargo. hay vastos sectores, después de 10 affos, que

necesitan remodelado. Es decir:  t ienen que construirse otras casas. He estado en la

Uniôn Soviét ica en tres oportunidades de mi vida. He estado en Estados Unidos y

he visto cômo viven los negros en el barr io de Harlem y cômo viven los campesinos

en la zona sur.

FALTAN 5OO MIL VIVIENDAS

uds.  lo  saben:  la  p r imera  expos ic iôn  de  la  v iv ienda que se  h izo  en  ch i le  la  h ice

yo. Y digo yo, bien claramente. iPor qué? Porque hay una interrelaciôn muy

directa entre vivienda V salud. La mala habitaciôn predispone a la mala salud. Una

enfermedad infecto-contagiosa en una famil ia, cuando la gente vive hacinada,

s ign i f  i ca  la  contaminac iôn  de  toda la  fami l ia .
Por lo tanto es muy fâci l  entender lo que es y lo que representa la vivienda

para  la  sa lud .  También  para  la  mora l .  Cuando en  una p ieza  conv iven,  como pasa en

Chi le  todav ia ,  compaôeros ,  a  veces  6  o  més personas de  d is t in ta  edad.  E l  hombre  y

la  mu jer  nacen para  cumpl i r  Tunc iones  f i s io lôg icas  que,  ademés,  t ienen e l  acento  de l

car iôo ,  de l  amor .  No es  pos ib le  que eso se  rea l i ce  en  presenc ia  de  o t ros  que

empiezan a  v iv i r  y  que se  asoman a  la  v ida .  S in  embargo,  eso  ocur re  con mucha

frecuencia, por el hecho de que las viviendas estân super-pobladas.

Ahora  b ien :  En la  p r imera  expos ic iôn  de  la  v iv ienda en  e l  a f ro  1940,  le

demost ré  a  Ch i le ,  en  ese  a f fo ,  que fa l taban en  e l  pa fs  320 mi l  v iv iendas .  Han pasado

32 a f ros  y  hoy  d ia  no  fa l tan  320 mi l  v iv iendas .  Hoy  fa l tan  més de  500 mi l  v iv iendas .

Nunca en  Ch i le  se  ha  cons t ru ido  para  e l  aumento  vegeta t ivo  de  la  pob lac iôn .  Todos

los  a f fos  nacen en t re  240 a26O mi l  n iôos .  Teôr icamenTe hay  queconst ru i r  -a  pesar

de que se muere un porcentaje alto- para esos nuevos habitantes. Nunca se

construyô para satisfacer esas cifras. Asi es como el défici t  de la vivienda se va

acentuando aôo a aôo.
En este pais la desigualdad es brutal.  Se expresa entre otras cosas, yo siempre

lo  he  d icho,  por  e jemplo :  en t re  los  que tenemos -yo  tengo au to-  y  los  que t ienen

que andar en locomociôn colectiva.

Los que tenemos auto no nos damos cuenta, claro que como lo hemos tenido

toda la vida, nos hemos olvidado, lo que signif ica esperar micro, buso l iebre. Pero

en f in, no nos damos cuenta, a veces, lo que representa estar esperando una hora,

dos horas; o cuando los obreros t ienen gue levantarse a las 5 de la maffana para

l legar al si t io de trabajo a las siete; y cuando t ienen que gastar otras dos horas para

llegar a su casa.
La otra diferencia que marca, brutalmente, una socidad de clases, es el hecho

de que hay gente gue tenemos -entre el los yo-'agua frfa y agua cal iente. tCuénta

es la gente en Chile que no t iene agua?
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Nosotros hemos heredado este pafs con un déficit de 460 mil viviendas.
Lamentablemente, el terremoto del afio pasado, en las provincias de Concepciôn,
Aconcagua y Valparaiso,  e levô este déf ic i t  a  500 mi l ,  que ahora habrâ aumentado
con e l  verani to bol iv iano -ademâs de lo que ha d icho e l  Presidentede la RepÛbl ica
de Bol iv ia se agrega e l  verani to bol iv iano-  que ha s igni f  icado la inundaciôn de una
serie de poblaciones y la destrucciôn de viviendas. Udr, comprenden, compaÊeros,
la gravedad de esto. En Chile hay 3 millones 600 mil personas que no tienen agua
potable. Hay ciudades en que ya no son los sectores habituales, los modestos, los
humildes, los cerros, lo que carecen de agua sino que son las propias ciudades.
Como Valparaiso (yo no hice la casa presidencial), pero lengo derecho a usarla
como Presidente.de Chile. Ademâs veranean en esa casa, mi familia y los hijos de los
trabajadores, los mejores alumnos, los mejores compaôeros, los mejores deportistas,
los que estân en la  zona f ronter iza,  los h i josde los mineros del  carbôn,  etc .

O sea, que esa casa Presidencial esté abierta para los hijos del pueblo, y para
mf, cuando paso en enero o en febrero algunos dfas, la comparto con los hijos de
los trabajadores. Pues bien, en la Casa Presidencial convivo con ellos porque no
estoy encerrado en mi pieza sino que salgo a conversar, a jugar, a entretenerme,
porque por algo son mis invitados.

FALTA AGUA

Pues bien. en la Casa Presidencial no hay agua; a partir de las seis de la tarde,a
partir del 10 6 12 de Enero, generalmente tiene que racionarse el agua.

iEn la Casa del Presidente de la Repûblica! Cualquiera pensarfa que en la
Casa del Presidente de la Repûblica sobrarfa el agua (RISAS). iSi eso ocurre ahf
calculen Uds.  cômo ocurr i ré en ot ras par tes!

En este instante Valparafso debe tener racionada el agua, més o menos. cuatro
o seis horas al dia.

El gran tranque llamado de Pefiuelas, esté seco; absolutamente seco.
Nosotros hemos hecho lo imposible, a través de pozos. Hemoi encargado

caôerfas de Japôn, porque no hab(a en Chile, y asf l levar agua a la parte alta de los
cerros. Lamentablemente, no hay stock; se tuvo que fabricar caôerfas; deben llegar,
segûn me ha d icho e l  Min is t ro de Vias y Obras,  en 20 dfaso un mes més.

En este instante no hay agua en Antofagasta, hay un porcentaje muy pequefio
de la poblaciôn que tiene agua 24 horas al dia.

Falta agua en lquique y, cosa paradojal: falta el agua en muchas poblaciones
en ciudades como Concepciôn, y mâs al sur, también, como es el caso de
Magal lanes.  En Talcahuano,  es un drama bruta l .

Estaba el otro dfa en Penco, inaugurando la industria de fosfatos. Y en Penco,
en esa industria de fosfatos, no funcionan los servicios higiénicos ni los
baôos. Allf se trabaja con azufre, las emanaciones son tôxicas. Los obreros salen
précticamente cubiertos de un polvo t6x rco.

Fuera del humo de la chimenea que estamos haciendo estudiar para establecer
el dafio que pude causar en la agricultura, y aÛn en las personas. Yo lo sé muy
bien, porque luché duramente contra la fâbrica de Cemento Melôn, por el polvil lo
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que ar ru inaba la  agr icu l tu ra  y  también ,  p roduc fa  i r r i tac iones  a  los  n i f fos .  Y  la

fund ic iôn  de  Chagres  que t iene  âc ido  su l fû r ico ,  como también  lo  t iene  acé,  es ta

em presa.
E l  Je fe  Zona l  rec ib iô  ins t rucc iones  para  que es tud ie  las  cond ic iones  de  h ig iene

indus t r ia l .
Pero  ah i  me encont ré  con que no  hay  agua,  d i je ron  que habfa  l legado ahora

agua a Tomé, a Penco y que se iba a conectar una caôeria, etc.
Les pongo estos ejemplos, compafreros, ahi se ha invert ido mil lones, en una

indus t r ia  p rovechosa para  Ch i le  -s in  d iscus iôn-  que t iene  un  mue l le  de

cuat roc ien tos  met ros ,  a l  mar ;  con  una cor rea  cont inua.  S in  embargo,  esa  indus t r ia

no t iene  agua.
Entonces ,  e l  g ran  prob lema de Ch i le ,  en  es te  momento ,  a  mi  ju ic io ,  es  e l

p rob lema de agua.  iNo hay  agua en  pob lac iones  de  Maga l lanes !
Hemos heredado una situaciôn dramdtica.

ESTAMOS RETRASADOS

En o t ros  pa fses ,  por  e . jemplo ,  se  ha  desa l in izado e l  agua,  con p lan tas  que

cuestan  mi l lones  de  mi l lones  de  dô la res .  No las  podemos comprar .  Son p lan tas  a

veces atômicas. La energ ia atômica nuclear, en Ch i le es incipiente. Nosotros

tendremost res  o  cuat ro  ch i lenos  f  i s icos  o  a tômicos .  S i  es  que hay  c iv i les ;  a lgunos  de
las Fuerzas Armadas, of iciales y pare de contar, ademés, no tenemos medios.

Entonces ,  e l  p rob lema para  nosot ros  es  mucho més duro ,  mâs d i f f c i l .  N i
s iqu ie ra  -en  Ch i le -  las  Mun ic ipa l idades  han ten ido  imag inac iôn .  Hay  Mun ic ipa-
l idades muy r icas, que podfan haber puesto plantas para aprovechar las aguas

serv id as.
Las aguas ærvidas, se pueden aprovechar -por lo menos- para los servicios de

tas casas.
Se recupera el agua que se ha usado, se desinfecta y vuelve a circular para los

servicios.
No se  aprovecha,  como tampo no hay  n inguna Mun ic ipa l idad de  Ch i le  n i

gob ie rnos  que hayan tomado la  in ic ia t i va  de  cons t ru i r  por  e jemplo ,  p lan tas

indus t r ia l i zadoras  de  la  basura ,  que ex is ten  en  muchos pa ises  de l  mundo.
Es un proceso que permite convert ir  -a través de procesos qufmicos- la

basura ,  en  abono de  ex t raord inar ia  impor tanc ia .
En ese aspecto, estamos retrasados.
Pero  e l  p rob lema fundamenta l  es  que en  Ch i le  fa l tan  mâs de  500 mi l

v iv iendas .  Hay  t res  mi l lones  dosc ien tas  mi l  personas ,  s in  agua y  hay  més de  t res
mi l lones  se tec ien tas  mi l  personas  s in  a lcantar i l lado .

Y,  en  p leno corazôn de  Sant iago,  hay  cana les  a  ta io  ab ie r to .  Como lo  hay
ar r iba  en  San Car los ,  Toba laba,  como lo  hay  en  pob lac iones .

E l  r fo  Mapocho,  que es  un  cana l  a  ta lo  ab ie r to .  Un r io  que t rae  poca agua y

en donde desembocan muchas cloacas de la ciudad.
YO quise convert ir  el r io Mapocho en una gran piscina, haciendo una represa

de agua,  a r r iba ,  en  Las  Condes.  Una p isc ina  donde se  baÂaran c inco  mi l  n iôos  a l  d fa .
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Pero no la pude hacer. tPor qué? Porque habfa que desviar los colectores de
gran parte de la ciudad. que desembocan en el Mapocfro. Asf que piensen Uds.
cômo estarâ de contaminada el agua del rfo Mapocfio.

Ese es uno de los problemas de Chile y requiere una multitr.rd de iniciativas.
Hay que construir, construir aceleradamente.

Hay que hacer autoconstrucciôn, hay que uti l izar la iniciativa privada, hay
que uti l izar los organivnos del Estado, para @er encarar el déf icit que tenemos. Y
ademés nos encontramos con algunos problemas muy serios

iCuântos son?

CAPACIDAD LIMITADA... POR AHORA

Tenemos una capacidad limitada, para constuuir viviendas, si acaso se va a
usar la madera o el cemento. Es decir, la capacidad instalada en Chile no permite, en
cemento, construir mâs de 70 mil viviendas.

cPor qué? , porque no hay plantas zuficientes para producir el cemento que
este pais necesita; Chile produce 1 millôn 2O0 mil toneladasdecemento, Cemento
Melôn; debe producir entre Polpaico y Bfo-Bfo alrededor de 1 millôn 500 mil
toneladas. Ahora deberfamos producir 2 millones y medio de toneladas de cemento.

El aôo 1971 Cæmento Melôn, en manos de los trabajadores. produjo un i50/o
mâs.

Sin embargo, en muchas partes de Chile ha faltado el cemento. iGran
escândalo porque ha faltado el cementol Claro que ha faltado el cernento

iPor qué ha faltado? Porqæ la gente tiene més po'der de compra; entonces,
un compaâero que antes no podia comprarse una bolsa de cemento para hacer un
arreglito en su casa, ahora lo hace. Pero resulta que si mil personas se compran una
bolsita, son mil bolsasde cemento. iVerdad?

Ademâs, nosotros hemos hectro planes para construir 1(D mil viviendas. por
lo tônto hemos tenido que comprar cemento. Y eso aparte de las obras pÛblicas en
grande. como son los caminos o como son los dep6sitos de 4ua, etc.

Es asf que nos encontramos con que bâsicanente, fallamos por las estructuras
productivas de materiales de la construcciôn.

Tenemos que levantar una planta de cemento en Antofagasta, pero estarâ
terminada a fines del prôximo afio, para producir icuânto?: 150 mil a 2@ mil
toneladas.

Se estâ analizardo la posibilidad de una planta de cemento en Magallanes,
pero los estudios de factibilidad del agw en Magallenes demoran, pof'gue hay que
tomar en cuenta el agua para una fâbrica de cernento.

En seguida, en el caso del Polpaico. comprada por el Estado, loshornostienen
que ser renovados, porgue tienen muchos aôos y estân en malas condiciones. Eso si
quecompramos la planta con un 40o/o del valor l ibre. o sea, bastante barata.

Instalar una planta'como esa costarfa 3 veces el valor que pa(p el Gobierno,
sin embargo. hay que hacer en ella ciertas inversiones.

En resumen. compaffros. nosotros todavfa tenemos grardes déficit en los
materiales de construcci6n.
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En el cap de la l inea blanca: cualquiera se imaginaria que Chile puede
construir 100 mil  viviendas. No, no las puede construir.  Porque no hay fébricas que
construyan 100 mil  lavatorios, 1f i)  mil  si lenciosos, 100 mil  retretes, 100 mil  bafios,
No hay .

No hay capacidad instralada, "Pizarreâo" trabaja a dos turnos y no da
abasto. Tendrâ quetrabajar a tres turnos si se mantiene el r i tmo de pedrdos.

Por eso es que hemos creado -dependiente de la CORFO- el Sector de la
Construcciôn. Forman parte en el,  fundamentalmente. las empresas estat izadas del
cemento, y hemos estado estat izando dist intas empresas que t ienen relaciôn con los
rnateriales de construcciôn; vamos a estat izar otras.

INV IERNO DURO

Ahora nos duele, profundamente, la situaciôn que sabemos que existe, en
numerosos campamentos. Pero resulta que el Estado, el Fisco, t iene que actuar a
través de sus organismos que deben coordinar mâs acciôn. Por lo demas, estâ en
re lac iôn a las posib i l idades de contr ibui r  con e l  Presupuesto Nacional ;  y  e l
Presupuesto no lo aprobamos nosotros, lo aprueba el Parlamento y este afro el
Parlamento nos ha modif icado gran parte de este Presupuesto.

Porque para poder intentar una Ley de Presupuesto hay que presentarla
financiada, o sea, si la Câmara estima que no estâ financiada, reduce, suprrme y
elimina una partida y entonces nos encontramos que nos han eliminado muchas
partidas correspondientes al Ministerio de la Vivierrda. De todas maneras, nos hemos
preocupado de lo que llamamos medidas de emergencia, sobre todo, para
ant ic iparnos a l  inv ierno.

iY qué significa eso? Significa que sabemos cuâles son las condiciones en que
se encuentran muchos campamentos, sobre todo en Valparaiso, Santiago, Cautin,
en la mayorfa de las provincias.

Nos preocupa el invierno y sus efectos sobre esta gente. Porque en esos
campamentos no hay calles, hay barro, no hay agua, mucha veces hay 4, 5 6 10
tablas desunidas, no tienen vidrios, etc.

Son verdaderos focos de infecciones, y nos hemos preocupado de mejorar
estascondic iones.EnlaSecretar faGeneraldeGobierno,  e l  aôo pasado,pusimos en
marclra una polft ica que, lamentablemente, empez' un poco tarde, empez6 en el
mes de Abril.

El compafiero Suârez estuvo a cargo de esto, para Santiago, y también el
arquitecto Gastôn Pascal, que tuvo a su cargo la movil izaciôn de los recursos, para ir
preparando a la gente, para que no fuera un invierlp tan duro, tan extremadamente
duro.

Ahora, desde hæe unr semana; 10 dfas estân aguf el compaôero SuÉrez y el
compafrero Pascal, han conversado -yo no- con los funcionarios responsables del
Ministerio de la Vivienda. Se estâ planeando empezar desde ahora, y algunas cosas
ya se habrén trccho. para arreglar en los campamentos lo que deben ser las calles,
para tomar algunas medidas fundamentales, para ver qué posibilidad -aunque sea
de emergencia- tendiendo aunque sean cafierfas plaSticas para el agua; hay un
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problema de luz, también, que esté en relaciôn con la capacidad de la ENDESA, de
las planus distribuidoras, todas esas cosas.

Entonces el problema y el detalle tienen que analizarlo con el compafrero
Suârez y el compaiero Pascal, quienes estân a cargo deesto, y con losfuncionarios
de la Vivienda.

Yo le he pedido a los representantes del Ministerio de la vivienda y a cada uno
de los funcionarios responsables que me den -se lo pedi ayer, t ienen que
entregârmelo antes que me vaya- un detalle de iqué es lo que se ha construido,
cuâles son las poblaciones. en qué condiciones estân; cuâles son los campamentos,
qué campamentos tienen agua, cuéles tienen pozo negro, qué medidas de
emergencia van a plantear para que el invierno no sea tan duro, cuâles son los planes
de construcciôn?

Porque este problema ocurre a lo largo de todo Chile. Por ejemplo, fui a
Arauco, el sabado, a inaugurar la planta de celulosa, y de allf partf a Lebu, por el
camino de tierra, que estâ bastante malo, para entrar a Curanilahue, ya se lo
comuniqué al Ingeniero Provincial de Arauco.

En Lebu me recibiô la Municipalidad y me declarô Compaffero l lustre. iOué
dijo el Alcalde, Aldo Pinto, de la Municipalidad de Lebu? Oue nosotros en un a6o
habfamos construido mds que lo que se habfa construido en 150 afros anteriores en
Lebu.

Estableciô que en Lebu se habia construido en 150 afios el promedio de una
casa y media.

En 150 afios, casa y media son275 casas. Eso se habfa construido en Lebu en
150 afios: 275 casas de parte del Fisco, por parte el Ministerio de la Vivienda.

Nosotros hemos construido en un affo, en Lebu, 260 casas.
O sea, en un afio hemæ construido mâs que en ' l 

50 affos. y ademâs
terminamos el Mercado, la Municipalidad y el Matadero. Oue estuvieron paralizados
durante los 6 aôos del Gobierno del Seôor Frei.

Lo que iniciô Alessandri, estuvo paralizado durante el Gobierno del Seffor
Frei. Lo hemos terminado nosotros.

Bueno, Lebu muy reconocido; sin embargo, en Lebu -lo dijo el propio
alcalde- hay 2.000 personas que no tienen agua.

Este es un gran problema. es tan grande el problema, compaôeros, y al misrno
tiempo tan, tan dif fci l de encarar porque, ademâs, (por ejemplo en este momento)
yo tengo una gran duda, que es si seguir invirt iendo dinero en levantar plantas de
cemento o cambiar de ruta, por lo menos en lo que se ref iere a la vivierda y ver si es
posible construir viviendas plâsticas. Muchos paises de Europa ya construyen
viviendas plâsticas, hay trenes plâsticos, la carrocerfa de los automôviles, son
carrocerfas plâsticas. El costo de una casa plâstica es la mitad o un 40o/o nr.is bajo
que el de una casa.

Pero, esto debe estar en relaciôn con el nûmero de viviendas, porque los
moldes para las viviendas son muy caros.

En otros pafses se us.tn otros materiales. por ejemplo: el suelo+emento, lo
usan bastante en Santo Domingo; en México se usa un tlpo especial de ladrillo que
tiene mucha mâs cantidad de cemento.
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Aquf en Chile, Santiago Labarca, cuando fue Administrador del Seguro
Obrero, hace muchos afios atrés, hizo en Antofagasta unas casas con piedra caliza
prensada y salieron verdaderamente ladril los mâs duros que los ladril los habituales
que hacen las fâbricas.

Yo estuve en Antofagasta diez afros después. Habfa habido un terremoto el
dfa anterior, y fui a ver las casas construidas con ladril lo corriente y lasque habfa
construido Labarca, y estas ûltimas estaban en meiores condiciones que las
construidas con ladril lo corriente.

Ahora, nunca he sabido -lo hice estudiar-, qué razones hubieron para

abandonar ese sistema de construcci6n. No sé si era més o menos econômico.
Entonces, nosotros estamos tan preocupados de este problema que tiene una

gran incidencia econômica. Uds.. comprenden que si nosotros podemos construir
100.000 casas y resulta que hay un material que es 50o/o més barato y tenemos la
posibil idad de usarlo. quiere decir que con la misma cantidad de plata podremos
construir por lo menos 150.000 casas y quizâs 200.000. Entonces, hay que definir
una polit ica, y eso estâ en relaciôn con los progresos técnicos.

INSTITUTO NACIONAL DE LA CULTURA

Por eso es que habfamos pensado hacer junto con la UNCTAD ese organismo
internacional que se va a reunir en Chile, en Abril, para el cual hemos hecho un
esfuerzo extraordinario. Ahi se ha construido un edificio fabuloso, que mucha

çnte ha crit icado, bueno, nos crit ican sin razôn, ipor qué? Porque este edif icio va
a ser después el Gran lnstituto Nacional de Cultura; este pafs bastante lo necesita.
En segundo lugar porque le cambiamos el. rostro a una parte de Santiago,
fundamentalmente, porque ahf seré instalado un gran comdor popular, ubicado en
el centro de Santiago. esté la Biblioteca, estâ el Cerro Santa Lucia, estâ el Palacio de
Bellas Artes. estâ el Parque Forestal. Va a ser un centro de Santiago.

Pero fundamentalmentd. van a ser seis salas del Instituto Nacional de Cultura,
una de ellas con capacidad para 3.000 personas y salas para 500 personas para
clases. conferencias, reuniones, etc.

Va a ser el Gran Palacio de la Cultura. Lo vamos a aprovechar para eso y se lo
entregaremos a la Universidad. para que le dé vida con ballet, conciertos, teatro, etc.
Para que el pueblo tenga las horas de esparcimiento que debe tener, en
dependencias c6modas, higiénicas, l impias, y se mantendrân en estas condiciones,
porque al pueblo cuando se le dan estas cosas, las cuida.

Bueno, compaôeros, fbamos a hacer una exposiciôn internacional de la
vivienda. no va a alcanzar a salir, porque es dif ici l. Pero lo vamos a hacer
compaôeros, en Septiembre de este affo, en el Parque Cousiffo, al que estamos
arreglando remodelando, vamos a hacer una gran exposiciôn internacional para ver
qué materiales se usan en otros pafses.

Oué usan otros paises, a fin de ver si es posible gue aprovechemos la
experiencia de otros paises que nos regalen zus ideas y su experiencia y muchos
pafses van a exponer sus stards de viviendas. Eso serâ en Septiembre.

Mientras tanto, nosotros tenemos que agudizar nuestro ingenio e ir
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so luc ionando los  p rob lemas.  Prob lemas que requteren  la  MOVIL IZACION DE LA

COMUNIDAD y asi compafferos, como he sido duro, para plantearle al

compafiero que no interviniera polft icamente, debo decir honestamente. que yo he

ido a visi tar dos campamentos que estén en Santiago; honestamente, un

campamento ,  d i r ig ido  por  e l  MIR v  un  campamento  en  que hay  mayor ia  soc ia l i s ta .

E l  de l  MIR es  mode lo  en  la  o rgan izac iôn .  E l  campamento  de  los  soc ia l i s tas  es

malo ,  eso  se  los  he  d icho,  hones tamente  se  los  hed icho c la ramente ;  se  los  he  d icho

a mis compafreros. En el otro campamento hay orden, hay discipl ina, la gente
prohibe el exceso de alcohol, t ienen una pol icl  fnica, se preocupan de que las

compafreras barran las cal les, sostienen reuniones para meiorarlo, han plantado

algunos ârboles, etc.
En cambio, el campamento social ista no t iene esas iniciat ivas.
Hay otros campamentos en Santiago, donde viven comunistas, social istas,

también, en el los se aprecian hechos muy posit ivos. Y, desde luego, hay otrosque

estân bastante malos.
Entonces, debe estrmularse la iniciat iva de esa gente, compafreros. Tiene que

jugar  la  in ic ia t i va  de  la  gente .  No le  podemos dar  a  cada ch i leno,  en  uno,  en  dos ,  en

tres ni en cinco, ni en diez aôos, desde luego, yo no vov a estar de Presidente, por

d iez  a f ios ;  no ,  y  aunque Uds. ,  lo  qu ie ran ,  yo  no  lo  qu ie ro ,  bueno.
Pero ni en diez aôos; este Gobiernô no puede solucionar el problema de la

vivienda, lo digo honeslamente, porque ya les di je: no hay stocks de madera seca,
que debiera haber- Ademés, primero tenemos que reforestar antes de cortar los

bosques, porque estamos arruinando a Chile si seguimos con eso y si a el lo se agrega

el poco cuidado gue t ienen con los bosques. Los incendios estén periudicando al
pa is .  A lgu ien  me dec ia  que eran  in tenc iona les .  Yo no  puedo imag inar  que hayan

ch i lenos  capaces  de  quemar  r rquezas  por  hacer le  ma l  a l  Gob ierno ;  le  es tân  hac iendo

un mal  a  Ch i le ,  a  mf  no ,  a  mi  no  me hacen n ingÛn mal  d i rec to ,  le  hacen un  mal  a

Ch i le .  Hor rendo,  eso  me due le ,  c la ro ,  como Pres idente .
No creo que sea intencional, este verano el calor ha sido muy fuerte, puede

haber descuidos; pero ahi estén Uds. compafreros.
Nosolros tenemos que reforeslar -alrededor de 100 mil  hectéreas al afro.

Tenemos que hacer de la maclera una gran r iqueza.

NUEVOS ALIMENTOS

En otros paises, de la madera ya hacen al imentos. El dfa menos pensado uno
va a pedir en una fuente de soda, un sandwich de pino, un sandwich de âlamo, un
sandwich  de  rau l i .

Se hace al imento de la madera, en otros paises. Sicompaôeros no se rfan, en
la Uniôn Soviét ica se obtienen al imentos. Estân en las fases de experimentaciôn
humana. Asi como en la Universidad de Concepciôn -y yo los he fel ici tado-
preparan del poroto de Soya una leche, que t iene la misma cantidad de protefnas
que t iene  la  leche de  vaca,  y  la  mr tad  de  cos to .  E l  l fp ido  es  una leche que es  de  un

guslo dist into; pero que también es més nca en proteinas, ademâs se hace de ese
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poroto de soya, una carne, que es como un granito, pero si Ud. la pone en el agua

Caliente y a nOSOtrOs, en la tarde, nos sirvieron una empanada, con esta carne de

lfpido de soya y en esa empanada no habfa diferencia alguna.

Me hicieron una"pizza" con iamôn, y no era jamôn, era del poroto de soya; y

entre la gente que se comiô la "pizza" estaba el embalador de Checoslovaquia, y

di jo que era la mejor "pizza" que habfa comido en Chile; resulta que no era jamÔn

fo que tenfa la "pizza" era del derivado del poroto de soya porque t iene un valor

nu t r i t i vo  igua l .

CONSTRUCCION EN SERIE

ZPor qué les doy estos eiemplos, compafieros? , porque el pueblo t iene que

entenderlo, porque los pobladores t ienen que darse cuenta que si esto pasa con el

poro to  de  soya,  en  la  v iv ienda,  también ,  la  técn ica  permi te  u t i l i za r  o t ros  e lementos

que nosotros no tenemos.
La Uniôn soviét ica nos regalô una industr ia que permite prefabricar 70 mil

metros cuadrados al aôo; pueden ser de viviendas, pueden ser de postes, pueden ser

de soleras, pueden ser de muchas cosas; lo que necesitemos: 70 mil  metros

cuadrados al aôo. Y le compramos a crédito otra Planta mâs, pero esas plantas

trabajan COn Cemento. EntonCes, quiere decir que el Cemento que usan esas plantas

se lo habremos quitado a otras construcciones, porque no hemos producido mucho

més cemento, hemos aumentado un 15o/o; y es poco.

Asf es que son de una gran ut i l idad, porque son bloques prefabricados; se

pueden construir ahf edif icios de 4 pisos que se fabrican en 3 meses o en menos.

iPor qué?, porque hay unas grÛas enormes; entonces son verdaderos cajones: la

mura l la  de lan tera ,  la  la te ra l ,  y  la  de  a t râs .  Levantan ,  en tonces ,  en  un  d fa ,  las

mural las. El interior del edif icio lo hacen en dos o tres meses. No t ienen ascensor,

porque son sô lo  t res  p isos .  iCuânto  se  demora  aqu iun  ed i f  i c io  de  4  p isos?,  por  lo

menos 8 meses; entonces, calculen Uds. lo que se puede ahorrar, en t iempo. Ïodo

esto t iene relaciôn entre si.  Por eiemplo, aquf en este documento gue me

entregaron, hay crft icas a la Cémara de la Construcciôn, Sf, nosotros sabemos que

tenemos que controlar Zpor qué?, porque todavia existe ese sistema de propuestas;

porque no es capaz el Ministerio de la Vivienda de construir las casas que se

neces i ta ,  no  puede,  no  t iene  n i  los  e lementos  técn icos  n i  la  exper ienc ia .

Nosotros tenemos que controlar estas empresas para que no "hagan su

agosto".
Ya estamos creando una empresa del Estado; una gran empresa constructora

del Estado, para regular los concursos.
S i  hay  que hacer  un  gran  puente  se  presentarân  4  f  i rmas par t i cu la res  y  la  de l

Estado. Y si la empresa del Estado es més barata: se gana la propuesta. Si las otras

son mâs bara tas  se  ganarân e l las  la  p ropuesta .

Pero depués, no van a hacer reaiustes a mitad decamino, porque la Empresa

del Estado los controlarâ.
Esas cosas no se hacen de la noche a la mafrana.
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En el primer memorândum, que me presentaron los compafreros hay

bastantes buenas sugerencias. Dicen relaciôn con las oficinas de Planif icaciôn, con la
presencia de lngenieros, Arquitectos que entreguen los planos, facil i tar la

autoconstrucciôn, dar créditos a las familias que necesitan arreglar sus casas: un

7Oo/o en material, un 30olo en dinero.
Estâ bien, pero es que no hay materiales, no es culpa nuestra, es porque ahora

''sidmos construvendo mucho més y por lo tanto no hay para ese plan de
construcciôn. iOué pasa con los clavos? No hay clavos; no hay clavos en

Concepciôn. Ahf hay también un problema laboral. Los compaôeros podrfan
producir un 5@/o més.

Pero estén planteando un pliego de peticiones exagerado. Un pliego chico, a
mitad de aôo, no se puede. Sobre todo, si la industria es del Estado. Por eso Uds.,
me han dicho: el lenguaje que ha usado. Pero es el que tengo gue usar, compafreros.

Los que crean que las empresas estatizadas son como vacas lecheras, para que
les saquen el jugo los obreros, los empleados, los técnicos, etc., se equivocan "medio

a medio".
Esas empresas son para producir a menor costo, para que la gente tenga

salarios que debe tener, pero para producir mâs y mucho més, y no para que haya
ausentismo, y no para que haya "San Lunes" y "San Martes", porgue mientras
algunos obreros "pelan el pucho" en el carbôn, hay otros compaôeros que van a
trabaiar el dfa miércoles. es una dewergùenza, un cinismo, es la explotaciôn de sus
propios compafreros.

Compafreros, pobladores, lamentablemente, tengo un compromiso y por lo
tanto. quedarân con Uds. el compaôero Ministro y el compafrero Pascal y los jefes

respectivos para que Uds. hagan las crft icas, las suçrencias, los planteamientos-
Ojalâ las crft icas no sean personales, que sea a las organizaciones, a mf no me
inquieta. en absoluto, gue se haga una crft ica dura. iNol , paro también se
reconozca si los f uncionarios de los servicios responden.

MAS TITULOS DE DOMINIO

Yo sé que para nosotros la primera preocupaciôn debe ser un esfuerzo
supremo, para meiJrar las condiciones de los campamentos.

El cornpaffero Suérez -voluntariamente, y por peticiôn mfa- ha estado
visitando las poblaciones.

Mi compaffera Tencha, también ha ldo a las poblaciones. Yo. lamen-
tablemente, no he podido y he preferido estas conversaciones de tipo general a ir a
una poblaciôn; me gusta ir a ver a los trabajadores. Pero si no tenemos una soluciôn,
aqui hay que s.rcar la experiencia de Uds. ver gué cosas de coniunto son Ûtiles,
plantear reformas administrativas y aÛn legales, para agil izar, indiscutiuemente, una
serie de trâmites.

Aquf, por eiemplo, he visto los tftulos de dominios -y he f irmado cientos y
miles de tftulos de dominio- habrâ que f irmar mâs. Al conservador de bisnes raicqs,
también, hay que agil izarlo; porque a veces hay uno o dos functonarios que se
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demoran un siglo, para dar los titulos de propiedad, la inscripciôn de la propiedad.

etc.
Para todos estos problemas, queremos la experierrcia de Uds. Cômo van a

contribuir Uds., qué necesitan uds., qué les podemos dar. Y al decir qué les
podernos dar, lesestoy diciendo qué les podemos entregar, facil i tar. C6mo podemos

operar en conjunto.
No se olviden que este es un Gobierno de Uds. El Gobierno son Uds. los

trabajadores, a través de los partidos populares, a travâ de la Central Unica de
Trabaiadores.

Es un Gobierno de los trabaiadores. Por lo tanto, todo lo que podamos hacer,

lo haremos, compafferor Pero tamhrién, los trabajadores tienen que entender, por
qué no se puede, de la noche a la maôana, solucionar todos esos problemas y con un

criterio teôrico o seudoteôrico, dar soluciôn a los problemas. No es asf.
Cada pafs tiene su realidad y cada pais tiene sus intereses, sus propaos

problemas, y los soluciona de acuerdo a esa realidad.
Por ejemplo, cuando yo hice un viaje internacional, recibi crft icas de

determinados sectores, inclusive de mi propio partido. ZCon que Ud. va a ir a tal
parte? Bueno. hoy el Seffor Nixon va a China.

Y mucha gente en este pafs crit icaba a la Uniôn Soviética, porque hablaba
directa o indirectamente a los EE.UU. Y cuando le cancelaron la visita a
Eisenhower, la cancelaron por algo.

Sin embargo. Nixon va a ir a China. Y ahf estâ la guerra de Vietnam.
China, Formosa, o sea la China de Chiang Kai Shek saliô de las Naciones

Unidas. Mucha gente dirâ: iPor qué China no se.toma Formosa? Formosa son '10

millones de habitantes y China son 900 millqnes de habitantes. ZPor qué no se la

toma? Porque no pude, ipor qué no puede? , porque no pude desencadenar la
guerra mundial. Bueno.

iPor qué Fidel Castro no le quita Guantânamo a los americanos, cuando es
una bahia cubana. Porque no puede. Aungue quisiera no puede. ZPor qué no
puede? Porque seria la guerra y la guerra significa el sacrif icio de millones de
cubanos y la l iquidaciôn de la Revoluciôn.

Entonces, compafteros, hay que darle tiempo al t iempo. Hay gue pisar en la

realidad; y esa realidad es mucho mâs dura. Por eso Lenin decia: "Los porfiados

hechos"; son los que hacen entender a mucha gente, son los porfiados hechos, no

las palabras.
Tengo mucho agrado de haber estado con Uds. Pero yo les ruego que

entiendan que no he querido molestar a un compaôero ioven, en lo personal, en

absoluto. He querido plantear sf, que esta no es una tribuna polit ica yo me he

venido a reunir con pobladores, para saludarlos, conversar y para dejarlOs con el

Secretario General de Gobierno. compafrero Suârez, quien ha estado pendiente,
junto con el arquitecto Gastôn Pascal para que con los compafreros, responsables

del Ministerio de la Vivienda, oigan las sugerencias de Uds.
Yo les ruego me excusen compafieros, pues tengo un compromiso a las 8 de la

noche y debo cumPlirlo.
Mucho gusto de haber estado con Uds (APLAUSOS).
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ANTE EL PUEBLODE HUALOUI.
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Pueblo de Hualqui. queridas compaôeras, estimdos compaôeros, compafiero
Ouevedo, Alcalde de la Comuna. Estimado amigo. Senador por Concepciôn, f tuble
y Arauco: Alberto Jerez (APLAUSOS). Compaôero Vladimir Châvez; Intendente de
Concepciôn (APLAUSOS), seôor General.Jorge Urrut ia; General Inçector de la
Cuarta Zona de Carabineros ( APLAUSOS), compafferos delegados (APLAUSOS).

He l legado hasta aquf en compafrfa del Jefe de la Casa Mil i tar de Gobierno,
Capitân de Navio Arturo Araya (APLAUSOS). Acentue' las palabras "C.apitan de
Navio", porque hasta ayer era Capitén de Fragata y ayer lo ascendieron.
(APLAUSOS) .

La verdad es que se me planteô un di lema: ir  a otra comuna o venir a Hualqui.
Yo habfa conversado con Alberto Jerez y él me habfa dicho qæ la çnte de

Hualqui era muy hospitalaria, muy cariÂosa. Entonces di ie: voy a Hualqui.
(APLAUSOS) .

La verdad es que hacia mucho l iempo que no tenia el agrado de estar en un
pueblo corrtanto empuje y deseo de progresar.

Ademés es un rrncôn maravi l loso, de unagran placidez, de una gran bel leza y
de un aire muy puro. Lâstima que este aire puro se enturbia un poco con el polvo
de las cal les. Por eso aunque sea de emergencia, corregiremos esto para mâs
ade lan te ,  pav imêntar  a lgunas  de  las  ca l les  p r i - , c ipa les  de  es te  pueb lo  de  Hua lqu i .
(APLAUSOS} .

A T E N C I O N  M E D I C A

He tenioo el agrado -en la Municipal idad- de escuchar un informe que me ha
entregado el Alcalde, compaôero Ouevedo, y ademâs, conversé con la Dra- Reyes y
me impuse de las deficiencias del Servicio Nacional de Salud, en cuânto a personal.
No asi en cuanto a medicarnentos.

Tuve conoomiento de que se va a montar un equipo de Rayos X con lo que
se va a complementar una atenciôn. Pero, la gran fal la. y me lo hæfa ver la colega
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,Dra. Reyes, estâ en la falta de una casa, lo que hace que no haya atenciôn médica en

la noche si hay atgûn caso de urgencia. Me hacfa ver, adernâs. que la matrona de este
pueblo hace las atenciones nocturnas sin que se las cancele el Servicio Nacional de

Salud. El pueblo debe agradecrlo, porque no es una obligaciôn de esa profesional.

Asi es que si de vez en cuando tiene una reacciôn hay que considerarla desde
el punto de vista humano; hace 3O aôos que estâ en la misma tarea, sin recibir un

ingreso adicional y haCiendo las cOsas de buena voluntad en la atenciôn nocturna.
Me decia la Dra, que ella viaiarâ be,:ada, pero verdrâ un médico qUe es casado

con una enfermera universitaria, por lo gue pueden complementarse bien el trabaio,

en esta regbn.
Me hæfa presente, ademâs, que los Cæntros de Madres y la comunidad han

cooperado mucfio, lo que ha hecho posible la vacunaciôn en los sectores rurales.

Esto es muy importante. Yo agradezco, sobre todo a las madres, y a las compaôeras
de los Centros de Madres, esta cooperaciôn, esta preocupaciôn, al igual que a la
juventud, ya que careciendo del personal c1ficiente, gracias a la cooperaciôn del
pueblo se ha podido hacer la vacunaciôn gue es tan f undamental para los niôos, vale

decir; para el futuro de Hualqui, de Concepciôn, y de Chile. Muchas gracias

compafi eros. (AP LAU SOSI.

OTROS PROBLEMAS

También corweré con el Director de la Escuela y me hizo presente la

necesidad de completar la construcciôn del edif icio. Ademâe se planteô la situaciôn

que se crea a los muchachos y las mr-chachas que terminan el ciclo de la educaciôn

bésica y que tienen que ir a Concepciôn. lr y volver, diariamente, es un problema

que se va a estudiar.

De iguat manera el compafrero Regidor Matamala, qw es el Regidor més ioven

de Chile, milagro de Hualqui (APLAUSOSI, me hizo saber lo que sucde en la

Escuela Hogar y la conveniencia de refaccionarla y, en lo posible, ampliar la

capæidad de su internado, ya gue sirve a una vasta regiôn campesina.

También sé que aquf hay dos campamentos en condiciones higiénicas muy

def icientes. Oue hay agua abundante, pero hay dif  icultades en las conexiones de las

casas y ademâsquese estâ trabaiando para darle luz a esas poblaciones.

He preguntado cuântas casas se han construido en Hualqui, en el Gobierno del

Sr Alessandri y en el Gobierno del 9. Frei.  Me han dicho que no se ha construido

una sola casa por parte del Estado.

SOLUCIONES

En vista de esa situaciôn he resuelto que funcionarios responsables de la

oficina de Planificaciôn Regional, més el representante de la coRFo aquf en

concepciôn, y el Intendente de la Provincia y el sr. General de carabineros,
estudien un plan para ponerlo en marcha en Hualqui. Un plan que contemple todos

esos aspectos. El Compaffero Alberto Jerez por ser SenadOr de la zon,r, y amigo, seré
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el relacionador oficial entre este plan y el compaôero Presidente. (APLAUSOSI.

De tal manera que Hualqui saque provecho real de esta visila que me ha
impresionado bastante, al saber que yo soy el segundo Presidente de la RepÛblica
que estâ en Hualqui, porque el primero, fue cuarxCo Hualqui se declarô una
Repûblica lndependiente (APLAUSOS).

De tal manera, que cuando termine mi periodo y hayamos realizado -@mo

espero con la ayuda de Uds.- el plan, yo, ya jubilado como Presidente, me voy a
venir a vivir a Hualgui para ser auténticamente un Presidente de Hualqui.
(APLAUSOS).

Me parece muy importante, también, que sepan -me lo informô la Dra.
Reyes- que los envfos de leche se cumplen en buenascondiciones. Oue nofaltô la
leche el afio pasado y que ya l lego la cantidad -me imagino- para la atenciôn de
varios meses. Asi es que les pido a los niôos de Hualqui que tomen todos los dfas el
medio l itro de leche, a la salud de Hualgui, al progreso de Hualqui y de vez en
cuando un t ragui to a misalud.  (APLAUSOS).

Les pido a los niôos que tomen la leche. A los adultos siempre les pido que
tomen menos, porque no toman leche, toman de lo otro.

Pero en fin, parece que aqui en Hualqui la cosa no esta tan grande imencs
mall (RISAS), Zqué estâ peorT iAh! iEntonces es muy importante! Yo voy a
dar la receta. Sôn las mujeres las que pueden intervenir: no le hagan comida.
(APLAUSOS). No le haçn de comer y van a ver Uds. cômo cambia inmàiata-
mente. Una cosa es que haya flojos habiendo trabajo y otra cosa es es que no haya
trabajo y entonces sea un flojo obligado.

PRODUCCION AVICOLA

Compafferas, ademés yo queria conversarles a Uds. lo que he aprendido en la
visrta que real icé al Centro Avjcola, a la Industr ia Avicola. Estando al l f  converÉ
con los  tuncronar iosde la  D i recc iôn  Nac iona l  Av ico la  quev in ie ron  de  Sant iago,  y  a l
m'smo trernpo con los compaôeros representantes de CORA.

Es mug importante que el pueblo se informe y entienda este problema. Este
ai io se van a construir en la provincia de Concepciôn 52 pabellones que més los
exrstentes harân una dotaciôn suficiente de carne blanca, de carne de ave, para las
necesrdades de Concepciôn.

Is  muy rmpor tan te  que e l  pueb lo  en t ienda es te  p rob le rna ,  porque con razôn,

a veces las duenas de casas se quejan de guq faltan algunos produclos. Ouiero que

Uds sepan las razones Por ejemplo. <por qué falta carne? Chile srempre ha
comprado carne en el extran;ero, f  undamentalmente carne de Argentina, carne que
vrene fngorizada y hay clue lraerla en aviôn. Vale decir:  darle carne al pueblo es
mrrv câro, V, lo que es peor, la gente qrrc t iene més medios es la que srgue comiendo
c(r ne, ps l i r  t lue pusde comf)rar y acaparar o glrardar varios ki los de carne, 30, 40 ô

50 k r los. si  acaso r iene su r er f  r  rgerador grande, o u rr f  reezer donde la carne congelada
ptred.r <Jurar un aôo o mâs. Ëntonces una poltt ica destinada a traer carne fr igorizada
es ur ) . r  po l i l r ca  que no  a taca  a  la  ra rz  de l  p rob lema.
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La raîz del problema estâ en que chile debe tener una masa ganadera, pero

formar esta masa ganadera requiere varios aôos.

Por eso formar una masa ganadera signif  ica 19, 12 ô 15 affos, sobre todo aqui,

donde no hay siquiera una organizaciôn nacional de inseminaciôn art i f ic ial,  cosa

que pondremos en marcha en el transcurso de este afro-

Pero yo les digo a Uds., para que entiendan el problema: hemos querido

comprar 60 mil  cabezas de ganado. novi l los que pesaran entre 300 y 400 ki los, para

engordarlos con los pastos que este af io han estado bastante buenos. No hemos

poàUo comprar ese ganado ni en Argentina, ni en Paraguay, ni Uruguay' No lo

hemos podido conseguir en Austral ia, no lo hemos podido conseguir en Sudâfr ica,

no lo hemos podido conseguir en Canadé, porque hay una gran escasez de carne en

el mundo y el precio de la carne ha subido.

COmo nosotros compramos carne y tenemos que pagarla en dôlares es una

gran sangrfa para el pafs y eso debe entenderlo el pueblo. iCômo se soluciona este

problema?
lmpulsando una polft ica como la que se esté haciendo' Uds' t ienen un

testimonio vivo: impulsando la producciôn de pol los y para el lo hay que hacer todo

un p lan  REGIONAL de c r iaderos  de  po l los .  Hay  que espec ia l i zar  a  la  gente .

Hay que preparar a los campesinos. Hay que ensefrar a cuidar los pol los. Hay

que trasladarlos. Hay que preocuparse de la al imentaciôn.

Vean Uds. lo que aqui esté ocurriendo con el aumento de esos pabellones.

Se han trafdo los pol los, pero no hay seguridad de poderlos al imentar. Falta

al imentos para los pol los. Se mueren los pol los y falta la carne'para el pueblo,

Entonces hay que estudiar la manera de entregar el al imento requerido.

Vamos a poner en marcha, meior dicho los funcionarios de CAVI, y los

funcionarios de la CÛRFO, van a poner en marcha dos plantas que estén

paral izadas, de al imentos para aves-

Ademés hay que montar en esta zona un matadero de aves. Este es un plan

gue se real izarâ este aôo y ademas se ha considerado el problema de la regiôn del

Bfo-Bio. En esta regiôn de Bio-Bio, o sea, no en Concepciôn, van a estar las aves

ponedoras para garantizar el consumo de huevos de esta provrncra'

concepciôn tendrâ entonces abastecimiento de calne aqui mrsmo. Los huevos

se mandarân desde fuera de Concepciôn, sin periuicio también de crear aqui la

posibi l idad de producciôn de huevos, que t iene que estar separado un poco de los

gal l ineros en que estân los pol los.

Estos problemas t ienen que entenderlos las duefras de casa, porgue dicen

directa relaciôn con lo que a el la les preocupa. Entender que la preocupacion del

Gobierno estâ destinada a reemplazar lè carne de vacuno por carne de cerdo, por la

carne de ave, y por pescado.

NosOtrOs hemos trafdo de la Uniôn Soviét ica tres barcos pesqueros que son

faCtorias. Barcos industr ias, Compaôeras y compaôeros. En esos barcos ademâs de

pesçar, el pesCadO se trgza, se congela. Con la cabeza y los desperdicios se hace

harina de pescado. Esa harina es muy importante, porque forma parte de lo que

debe ser el alimento de las aves.
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Les explico estos problemas porque a mf me interesa no hacer un discurso
polftico sino conversar y explicarles a las compafieras sobre todo. Las compafieras
tienen que prepararse para saber hacer buenos platos de pescados. La gente, el
pueblo chileno. no esté acostumbrado a comer pescado. La pescada que aouf vale
Eo 8en Espaffa vale Eo 60. Pero las espaffolas no creo que sean mejorescæireras
que las compaôeras de Hualqui.

Me han dicho que hay unas empanadas maravil losas en Hualqui. Lamen-
tablemente no me han invitado a almozar en Hualqui y me voy a quedar con el
deseo de comer empanadas de Hualqui. (APLAUSOS).

Compafieros en estos momento tenemos pescado, pero no tenemos los
frigorff icos en que guardarlo; no tenemos los carros frigorizados que podrian tener
el pescado desde Talcahuano a las poblaciones de Concepciôn. a Hualqui para que
llegue fresco. Ademés, en las carnicerfas queremos que se venda pescado. Hay gue
hacer vitrinas frigorizadas, etc.

Estos son algunos de los problemas que tiene que entender el pueblo. Dice el
compaffero lntendente que van a l legar 100 toneladas mensuales, que son 1.000
kilos de pescado. a Concepciôn. Entoncqs van a tener pescado en Hualqui y
entonces yo quiero oir que en Santiago comenten -no solo se hacen ricas
empanadas en Hualqui, sino gue las hualquinas han aprendido ha hacer la mejor
pescada y van a invitar al compaffero Presidente. (APLAUSOS).

DEPORTE

Compafieras también nos hemos preocupado del problema del deporte. El
Alcalde ha hecho presente la falta de una cancha y la necesidad de un balneario
popular. Me han contado la desgracia de que se han ahogado dos nifros. Oueremos,
compafferas y compafreros preocuparnos de Hualqui en un plan que no serâ una
cosa excepcional. pero creo satis{arâ a los hualquinos.

Me gusta este pueblo y me ha gustado saber cômo son Uds., de cordiales y de
afectuosos. Veo que hay posibi l idades de que la mujer de Hualqui se incorpore a
cooperar en el Servicio Nacional de Salud. Veo que hay posibi l idad de trabajo para
las muchachas en las industr ias agricolas e industr iales como en el caso de los
gal I i neros.

Otras expectat ivas también para la mujer enesta zona: la crianza dechanchos
y una posible fâbrica de cecinas. En f in, hay muchas actividades en las que la mujer,
en lo posible -ademés del trabajo que t iene como dueôa de casa-, pueda cooperar
a los ingresos famil iares.

Oueridas compafreras y estimdos compafferos: me voy gratamente impre-
sionado de este pueblo y me comprometo a preocuparme con interés de Uds.,
porgue se lo merecen.

Espero que Uds. digan: "Aqui vino un dia el compaôero Al lende y di jo que se
iban a hacer cosas y se han hecho", y por lo tanto que quede el recuerdo del Primer
Presidente que es compaôero de Uds. que ha venido a esta ciudad.
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Gracias y saludos a sus famil ias. Tengan conf ianza en Uds.

Organ icense.
Creen las Juntas de Abastecimientos y Precios, no para combatir al

comerciante detal l ista, sino para ayudarlo, para saber cômo se hace la distr ibuciôn,

para impedir que algunas famil ias acaparen, para impedir que se especule con los

preCios, para gue vayan preparândose -porque eso es lo que necesitamos- que el

pueblo part icipe cada vez més en las actividades comunales, departamentales,
provinciales y en el propio Gobierno del pais.

Finalmente quiero agradecer el magnff ico canasti l lo de f lores que a nombre

de Uds. l levaré a Tencha.
Ouiero agradecer también, los obsequios que me han hecho de la artesania de

esta regiôn.
Yo sabfa perfectamente bien que aquf, en Hualqui, trabajaban en coleôn.

Sabia perfectamente bien que hay una anciana que ha heredado Y transmit irâ eslos

trabaios.
También hemos hablado de fomentar la artesania popular, el trabaio de las

compafreras, porque estas cosas que Uds. real izan, muchas veces a Uds no les

impresionan porqUe las han visto hacer desde niôOs. Esas cOsas t ienen un gran valor

art ist ico que puede ser un factor muy importante en la act ividad de la muier de

Hua lgu i .
compafreras, gracias por el cari fro de uds. Gracias por los regalos de uds.,

pero sobre todo, porque t ienen conf ianza en Uds. mismos y t ienen fe en que vamos

a hacer de Hualqui un pueblo para convert ir lo en ciudad, donde haya una seguridad

absoluta del trabajo, la educaciôn, la salud, el deporte y la recreaciôn.
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Compaftero Owaldo Cerda. Presidente del Sirdicato Unico de la CAP;

compaôeros Carlos Matus y Guil lermo Gômez, Presidente y Vicepresidente
-respectivamente- del Directorio de la empresa; compafferos integrantes del

directorio; compaôero Intendente de la Provincia, Vladimir Châvez: compafiero

Senador por Concepciôn, Nuble y Arauco, Alberto Jerez y diputado, compaôero

Enrique Solfs; muy queridas compafreras y estimados compaôeros (entre las muy

queridas incluyo a Tencha y a la esposa dçl Intendente): (APLAUSOS)

Agradezo que se me haya invitado a este acto que -a mi iuicio- t iene

extraordinaria importancia y signif  icaciôn.
Y expreso mi reconocimiento a la deferente acti tud de mi amigo y compaffero

Carlos Matus, quien ha debido interrumpor su exposiciôn, que es una verdadera

clase, para que pueda hacer yo uso de la palabra ya que - lamentablemente- debo

cumpl i r  un  compromiso .
He dicho, lamentablemente, porque me habria gustado sobremanera escuchar

integramente la exposiciôn del compafrero Matus, sobre todo la parte relacionada

con las metas de producciôn alcanzada y lo concerniente a los planes de expansiôn

futuros de esta Empresa- No puedo hacerlo, porque tengo un compromiso

internacional. Debo juntarme con el Embajador de Checoslovaquia, quien ha venido

expresarnente para darme a conocer tma pelfcula tomada por cineastas checos,

sobre el proceso chi leno y la época de la transmisiôn del mando.
Este compromiso honroso es lo que me impide seguir con Uds., si  no hubiera

sido de alcance internacional esta obl igaciôn o pudiera expl icarle al Embaiador

checoslovaco el por qué de mi demora, yo me habrfa quedado con Uds., hasta el

término. no s6lo de la exposiciôn de Carlos Matus sino de la asamblea.

EL OBRERO NO ES UNA MAOUINA

Si alguien, un escéptico, si  alguien dudara de que se han real izado cambios
profundos en la vida pol i t ica econômica y social de Chile. bastaria que estuviera

arluf presente y haber ofdo lo que hemos oido y visto. para que no le quedara la
' lenor  duda.
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Siempre di i imos que el obrerono podia ser una mâquina mâs, una fr ia

mâquina de una industr ia en una empresa. Expresamos que él debia ser un factor

dinémico, creador; que debia aportar su experiencia, que debfa sentirse vinculado

con la marcha y el progreso de la empresa en que laboraba, y para ello, habfa que

cambiar el contenido y la singif icaciôn. no solo del trabaio sino de la propiedad de

la Empresa.
He tenido el honor -porque ha sido un honor para mf, como para Tencha- el

haber entregado la dist inciôn simbôlica -una estatui l la-, que representa lo que es el

acero, y los cheques respectivos a trabaiadores que han contr ibuido con su

intel igencia, experiencia, responsabil idad, y con su sentido patr iôt ico a una mayor

eficacia, més rendimiento, mejor aprovechamiento de las méquinas e instalaciones

de esta Industr ia. (APLAUSOS).

iQue extraordinario y demostrat ivo ejemplo de lo que siempre sostuvimos!

Pero, me ha parecido -aunque los aplausos no ref lejan mucho que Uds- han

estado poco generosos en sus aplausos, cuando aquf se ha dicho que, un obrero, que

trabajaba en la Planta de Chancado del Mineral es hoy dia, el Viecepresidente del

Directorio de la CAP.
cCômo es posible, companeros, que Uds. no se sientan satisfechos y no

comprendan la magnitud del paso dado?
ZCômo es posible que no se den cuenta que esta es la part icipaciôn directa de

los trabajadores, a los més altos niveles, y que modestos compafreros, que nunca se

imaginaron que iban a ser elegidos, por sus compaôeros, para desempeôar estos

cargos. los desempefran. Esta es la f i losof ia de un Gobierno Revolucionario, que es

el Gobierno de los trabaiadores. (APLAUSOS).

Ouizâs, porque muctas veces somos actores de los hechos, no medimos la

dimensiôn que éstos t ienen. Pero es bueno meditar, compaôeros, pesar y comparar.

Comparar t iempos no muy leianos, con los t iempos presentes. Entonces, sf

que entenderân, cômo es cierto que los hombres que en representaciôn de Uds.

es tamos en  e l  Gob ierno ,  somos compaôeros  de  Uds.  que cumpl imos lo  que hemos

d icho.
Yo v ine  aqu i  como cand ida to .  Habfa  una asamblea  numerosa,  pero ,  no  por

c ie r to ,  tan  numerosa como és ta .  D i je  en  esa  opor tun idad:  la  p r imera  med ida  que

tomaremos seré  re incoporar  a  los  t raba jadores  exonerados  por  la  Ley  de  Defensa de

la  Democrac ia .  (APLAUSOS) .

Las  dos  cosas  que a f i rmé -que ten ian  un  pro fundo conten ido- ,  en  una so la

f rase  s ign i f i caban lodo un  proceso de  t rans formac iones  y  car r rb tos :  nacrona l izar  la

CAP se  ha  cumpl ido .  Re incorporar  a  los  t raba iadores  exor - re rados  por  la  Ley  de

Defensa de  la  Democrac ia ,  no  es ,  senc i l lamente ,  vo lver  a  dar le  t raba jo  a  un  grupo de

t raba jadores .  Es  seÂa lar  una vez  més ar r te  e l  pa is ,  que nosot ros  no  aceptamos que se
ponga cortaptsas al pensarnlenlo.

Aver  l r , rchamos cont ra  aque l los  que ten ienc lo  e l  1 , r , . , ' r Jg1 ,  qu is ie ron  c l ia r ;na t  :  ios

que ten ian  ideas  d is t in tês .  Ahcra  ncs  acusan de  to ia i i ta r  io : ,  a  r roso t ros  ûue sabemo,c

cômo se  hace in tenc ionadamente  la  d is to rs iôn  de  un  pensamientc  f i losô t ico .

Nosotros les decimos una vez més desde esta Asamblea qi i ' , -  represerrt.- ,  i l  c ' :r . izo'r
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fundamental del acero de Chile-, que este Gobierno es el que ha respetado y
respetarâ mâs las ideas opuestas a nosotros, y que este Gobierno sabe sefralar y
distinguir lo que es la oposiciôn y lo que es la sediciôn iLa sediciôn la
combatiremos y la oposiciôn la respetaremos! (APLAUSOS).

UNA VOZ: iOué hay de los de Sumar!
PRESIDENTE: No le o igo.
UNA VOZ: iOué hay de los de Sumar!
PRESIDENTE: Compafiero. no necesito su consejo a pesar de que se lo

agradezco. (RISAS Y APLAUSOS).
Lo ûnico que muy suavemente le pregunto -es si Ud. en otras asambleas,

affos atrâs, diio que le devolvieran la vida a los baleados en "El Salvador", a los
baleados en la "Joseé Marfa Caro". (APLAUSOS). En las calles de Santiago; a los
metidos en prisiôn.

En el caso de los obreros de SUMAR. personalmente me ha preocupado de
ellos.

Es un problema que se e6té ventilando iprecisamente! en un terreno judicial
y soy yo el que le dije a los obreros de SUMAR que no podfa eliminarse obreros por
tener posiciones ideolôgicas distintas, y que si habfa cargos en cuantoa actitudesy
procedimientos, en cuanto a su desempeôo como obreros o en cuanto a su conducta
como traba,adores, en el sentido del compafferisrno, ten ian la obligaciôn de
precisarlo.

No hay un solo trabajador que pueda decir en este pais, que el compafiero
Presidente que les habla ise ha prestado o s€ prestarâ para persecusiones politicas
dentro de las empresas! (APLAUSOS).

Y esa actitud m la azumo ahora; he sido cinco aôos Presidente del Colegio
Médico de Chile, cosa que no han sido otros polfticos, en relaciôn con sus gremiæ,
a pesar degue han llegado a la Presidencia de la Reprlblica.

Yo hice vida gremial. Hice vida Sindical. Y siendo Presidente del Colegio
Médico de Chile, nunca pregunté por el apellido politico, o si no lci tenia, del
médico o de los médicos que planteaban determinadas rrivindicaciones. Y por eso
también, es gue renuncié a la Presidencia del Colegio MâJico, cuando intervine en
una de mis vastas campafias presidenciales.

Y por eso, también, fui nombrado Miembro Honorario del Colegio Mâlico de
Chi le (APLAUSOS).

Por lo tanro, sé muy bien distinguir, compafferos trabajadores, lo que es la
obligaci6n de respetar, en una democracia gremial o sirdical, las opiniones distintas;
pero sé también lo que es, a veces. adoptar actitudes gremiales que implican una
posiciôn polftica no teniéndose la valentia de decir, con claridad, que hay detrâs de
determ inados planteam ientos. (AP LAUSOS).

Yo como tergo bastantes mâs affos gue Uds., he visto muchas cosas, he visto
por ejemplo cômo alguqos diarios, algunos medios informativos han deferdido los
reajustes. han combatido los acuerdos CUT-GOBIERNO. Diarios que durante cien
affos combatieron a los trabajadores ahora convertidos en varguardia de los
procesos reivind icativos de los trabajadores.

183



ZPara qué? Para crear una mentalidad, un espfritu para acentuar el sentido

economicista, para impedir que se vea la profundidad de los cambios, para gue no se

aprecie con claridd lo que aqu f ha planteado el compafiero Matus"

tCuândo antes, vino un presidente de la CAP a hacer un anâlisis autocrft ico y

critico de la marcha de esta empresa?
iCuândo antes, luvieron la libertad de expresarse?
iCuândo antes, conocieron y fueron consultados a través de los represen-

tantes de Uds., elegidos por la asamblea, sobre los planes que se iban a desarrollar?

êCuândo antes, pudieron Uds., uti l izar con esa amplitud el derecho a sentirse

miembros integrantes de un gran esfuerzo colectivo?

cCuândo antes, se les dijo: aquf no hay uti l idades para particulares?

De la misma manera que se lo he dicho al pafs, se lo digo a uds.: Los obreros

de la CAP no son duefros de la CAP.
Los obreros del cobre no son dueffos de las minas de cobre, como no son los

del carbôn, dueôos del carbôn, ni ninguno de los que trabaian en las empresas

estatizadas son dueffos particulares de esas empresas de Uds. Pero sf son duefios, en

aquella relaciôn que hace que Uds., formen parte del pueblo de Chile'

iPorque esas empresas son empresas de todos los chilenos. y por lo tanto,

deben estar al sewicio de todos los chilenos y fundamentalmente del progreso del

pais !  (APLAUSOS).
ZCuândo un Presidente de la Repûblica ha usado el tono que yo uso con mls

compafieros? Y les digo lo que pienso, nc en funciôn de un capricho, de una

improvisaciôn, sino de los hechos que representan el saber -conscientemente-, que

esto es un proceso revolucionario y tener la responsabil idad de conducirlo.

Habléndote asf a los trabajadores, sé que voy a encontrar su respuesta. Porque

si luchamos para derrotar a los grupos que. tradicionalmente. habfan organizado

este pais y pensamos que Chile podfa hæer su Revoluciôn -que no es la

Revoluciôn de la Uniôn Soviética ni la de China o de Cuba-, que es la nuestra, por

caminos nuestros, de acuerdo a nuestra historia y a nuestra tradiciôn.

si pensamos que era posible lransformar el regimen y el sistema capitalista,

para abrir pôso al sociatismo, lo haciamos porque teniamosconfianza en el pueblo,

en Uds. los trabaiadores, mejordicho, en el proletariado. en la inmensa mayorfa del

pueblo.
Siempre dij imos que el proceso rarolucionario implicaba sacrif icio, esf uerzo,

superior responsabil idad.
Nadie æ s"b un boleto premiado de la Loteria, con el proceso revolucionario

chileno; al contrario, le saliô el boleto sin premio personal, pero le va a salir un

boleto premiado, de aqui a poco tiempo, cuando tengan la seguridad que los hijos y

los nietos de Uds. van a vivir en una sociedad donde nadie les neçré el trabaio, la

edrcaciôn, la salud, la vivienda, y la cultura, camaradas. (APLAUSOS).

RECIBIMOS UN PAIS ENDEUDADO

En estos dfas que he pasado en Concepciôn, hecho también distinto a otros
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gobiernos, he estado mirando los problemas locales de la industr ia, de la educaciôn.

de la salud, del campesino.
Estuve en Valparafso el verano pasado. Estaré en Concepciôn hasta pasado

maffana. lré a Antofagasta en 5 ô 6 dias mél

En e l  duro  inv ie rno  me t ras ladaré  a  a lgunas  de  las  p rov inc ias  més l luv iosasde

Chile, para estar al l f  haciendo Gobierno Nacional.

Esta es la obl igaciôn que yo me he impuesto, como gobernante que ttene una

dimensiôn dist inta de sus obl igaciones frente a Chile y los chi lenos.

Y esto también forma parte de mi act i tud, de mi lenguaje y de mis

planteamientos.

ioué féci l  serfa deiarse arrastrar por la demagogia e impulsar los reajustes!

ioué féci l  serfa dar r ienda suelta para que pudieran Uds. tener més bi l letes en

los bolsi l los; pero, de qué les servir ia, si  acaso no hay una relaciôn directa entre la

demanda de bienes y la entrega de el los, en relaciôn con el proceso productivo.

NosotrOs hemos recibido un pafs marcado, internacionalmente, por sus

deudas.
Los chi lenos somos, después de los israel i tas, los seres humanos que estamos

mâs h ipotecados en el mundo-

Recibimos el Gobierno con 4.226 mil lones de deuda externa. Estamos

renegociando en este instante, en Parfs, la fantâstica suma de 3.826 mil lones de

dôlares.
cuando planteo estos problemas, es porque el pueblo debe entenderlo.

Porque Zqué cosa es un pafs? Es una famil ia més numerosa que la propia.

Si acaso un padre de famil ia de los que esté aquf, t iene un ingreso de 3

mil lones y gasta 4 al mes, lôgicamente que tarde o temprano t iene que producirse el

descalabro. Lo mismo le sucede a Chile.

Chile t iene ingresos que representan 1.150 mil lones de dôlares al aôo. Es lo

que vende Chile -entre otras cosas el hierro- fundamentalmente, el cobre, la

celulosa, el sal i tre y algunos artfculos agropecuarios'

Pero, necesitamos gastar y debemos cumplir los compromisos interracionales.

Tendrân que sal ir  de Chile si no renegociamos la deuda externa 1.600 mil lones de

dôlares.
Luego, este aôo, habria un défici t  superior a los 450 mil lonesde dôlares. Este

afio no podemos.

No hay ningÛn pafs en el mundo que tenga que gastar, para amort izar la

deuda externa y pagar intereses cerca del 36o/o de lo que irgresa en moneda dura.

Vamos al despeôadero. Por eso, tenemos que plantear frente al mundo, con

honradez, nuestra posiciôn:

Nos hemos hecho cargo de compromisos contra idos por Gobiernos anteriores,

tenemos la obl igaciôn de cumplir los.
Los hombres, en la act ividad part icular, y con mayor razôn los paises, no

pueden dejar de cumplir sus compromisos.
Pero. para cumplir los nuestros t iene que entenderse cuâl es nuestra real idad.

Para cumplir los, tenemos que impulsar el desarrol lo econômico de Chile y,

fundamentalmente, aumentar nuestras exportaciones.
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Teniendo mâs ingresos podremos pagar sin deteriorar la economia nacional,

teniendo mâs ingresos -porque hemos producido més para exportar mâs-

estaremos en situæiôn de levantar empresas, industr ias, hacer Caminos escuelas y

hoçitales.
Ten iendo mâs ingresos, regularizardo nuestras obl igaciones externas, en

compromisos-f inancieros. podremos elevar las condiciones de vida y existencia de

los trabajadores, gue no son, compafieros de la CAP, las de Uds.; aunque las de

Uds., no son privi legiadas, son muy superiores al promedio de la vida del reslo de

los trabaiadores ch i lenos.
lnternacionalmente. planteamos con claridad nuestro pensamiento. Oueremos

pagar, deseamos pagar, tenemos que pa(Fr, pero tienen que darnos facilidades para

pagar, y eso no lo hacemos desde una acti trrd humil lada sino con una acti tud de

honestidad frente al mundo. Seflalando nuestros anhelos de cumplir compromisos
pero. sobre todo, cumplir con Chile para sacarlo del retraso y la postraciôn, como lo

hemos recibido en muchos de los aspectos de la vida nacional.

Por eso, también, es fundamental que se entienda, que una pol f t ica de

reajuste de sueldos y salarios no es un proçeso aislado de la economfa de un pafs,

forma parte de un todo. Y, por eso, es que hemos podido caminar cuando la Central

Unica de Trabajadores ha l legado a convenios con el Gobierno.

Eso representa una madurez extraordinaria, en los dir igentes, de los

trabajadores chi lenos organizados en la CUT y, representa el apoyo fundamental no

al Gobierno del compafiero Al lende, al Gobierno de los trabajadores. Porque este es

el Gobierno de Uds., estén representados a través de los part idos populares, dos de

los cuales son part idos esencialmente de clase, dos de los cuales son PARTIDOS DE

LOS TRABAJADORES,  mâs que eso:  son  par t idos  ESENCIALMENTE de los

obreros, como son los Part idos Social ista y Comunista. (APLAUSOS).

NUESTRA REVOLUCION

El resto de los part idos representan a los sectores de la pequefra burguesia.

Pequefios industr iales, comerciantes, profesionales, técnicos, empleados y también

por cierto campesinos y obreros estân en sus f i las.

T ienen que mi ra r  Uds .  es tos  prob lemasen func iôn  de  una po l i t rcagenera l  y  no

sôlo en furrciôn de los intereses de Uds. dentro de esta empresa.

Lo que sucde en la CAP, su producciôn, los niveles que se alcancen, serén

decisivos en la vida de Chile.
Si fracasara la cAP, si fracasaran los compaôeros del cobre, del sal i tre o del

carbôn, si  las industr ias estat izadas, text i les o de la construcciôn, no respondieran a

la obl igaciôn de producir mâs. fracasaria no el compafrero Altende, fracasarian los

trabajadores, fracasaria la Revoluciôn Chilena.
Con claridad, con honestidad, con dramâtica f irmeza. les he dicho a los

t raba ladores :  as i  como no hay  acc iÔn revo luc ionar ia  s in  teor ta  revo luc ionar ra ,  as i

tampoco existe nrnguna revoluciôn que no tenga que afianzarse en su ciesatrol lo

economrco y en su producciôn.
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Las revoluciones no se ganan con slogans. No se ganan las raroluciones
creyendo que todos los paises tienen las mismas posibil idades, o que se pueden
aplicar recetas internacionales. Cada pafs tiene su historia, su tradici6n, sls
costumbres, su idiosincrasia. Y, frente a esta realidad, cabe trazar la téctica y la
estrategia para hacer posible el camino revolucionario.

Y el camino revolucionario de Chile, es un camino distinto a las otras
rer'/oluciones que han alcanzado el Socialismo.

ZPor qué es distinto? Porque nosotros hemos llegado al Gobierno, hemos
conguistado el poder, sobre la base del zufragio. Porque actuamos dentro de las
leyes que no dictaron lostrabajadores. sino los congresos y losgobiernosque no los
representaban.

Porque nos hemos comprometido a hacer las transformaciones dentro de los
cauces constitucionales y legales. Lo que es un hecho trascendente y Ûnico en el
proceso revolucionario de los paises.

Sin vanilad, puedo decirles porque no es esa la responsabilidad mia ni de los
partidos que fornan la base del Gobierno: es la responsabilidad del pueblo, es la
responrbilidad de los trabajadores en general, que desde fuera de las fronteras de
Chile, apasionadamente, minuto a minuto, miran hacia este pais. Analiza, discuten
los logros alcanzados. Se discute nuestra polftica ecorÉmica y social, porque hay,
ôiganlo bien: imil lones y millones de seres humanos de este y otros continentes gue
anhelan, que desean, qæ necesitan. gue reclaman que el Gobierno Popular no
fracase, porque él representa, compaôeros, la posibilidad, para ellos, de su
liberaciôn! (APLAUSOS).

Tenemos que sefralar lo que repræenta hacer una Revoluciôn sin costo social,
sin preocupaciones-

Aquf no hay un preso polftico. Aquf existe la mâs amplia libertad. No digo de
ideas, de principio, la més amplia, la més amplfsima libertad de creencias y jamâs un
hombre del movimiento popular o del Gobierno va a tener la audacia torpe de
poner cortapisas a las creencias o al pensamiento, cualquiera que sea, de hombre o
mujer de este pais.

Pero tenemos la obligaciôn de ir elevando el nlvel pol itico, de ir creando
corriencia. de ir haciendo que cada hombre, cada mujer de Chile entienda, que ella
o eue é1. son también, por muy modestos o humildes que sean, los actores
fundamentales en este prooeso que requiere el esf uerzo de todos los chilenos.

Hay que mirar la historia, hay que ver nuestra realidad, hay que pensar que
Chile se distingue de los pafses del mundo, fundamentalmente, de este Continente,
por el carâcter eçecialfsimo de sus Fuerzas Armadas, y lo digo no porque estén
aqui dos dintinguidos Jefes de la Marina de Guerra de Chile, sino porque es la
verdad. Son fuerzas profesionales, son fuerzas que saben de lo que es la disciplina
cfvica, son fuerzas respetuosas de la voluntad popular, de la Constituciôn y la Ley,
al igual que lo es el Orerpo de Carabineros -aue es un Cuerpo de Seguridad-, un
Cuerpo obediente a las âutoridades legftimamente constituidas.

Esto no $rcde en muchos paises del mundo. Esto zucede en muy poco6
paises del mundo. Esto sucede excepcionalmente en el murdo.
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Tienen que pensarkc, los trabaiadores, meditarlo profundamente. Explicarse

por qué es posible que esto suceda en nuestra patria.

Hay gtre entender, el ritmo del proceso que nosotros aceleramos de acuerdo a

la realidad y de acuerdo también a las posibilidades de acciôn.

ACTUAR DE ACUERDO A LA REALIDAD

Algunos compafieros que, a veces, porque han lefdo demasiado o porque han

leldo poco, y los que han lefdo demasiado no han asimilado mucho, piensan que es

necesario Cambiar, piensan que es necesario acelerar drâsticamente este proceso

nuestro.
Yo no tendria la tranquil idad de conciencia que me asiste si hubiéramos

claudicado en un punto del Programa-
Tengo la obligaci6n de hacerle penliar a los trabaiadores cômo los pafses

tienen que actuar a través de sus gobernantes en funciôn de la realidad que

confrontan.
ZOué habrian dicho, por elempto algunos de los revolucionarios chilenos si el

Presidente Nixon hubiera venido a Chile?
iufl lmaginense lo que habrfan dicho det Gobierno Popular. Pero Nixon va

a China. Y, China Popular y Democrâtica. que ha entrado a las Naciones Unidas,

acepta la presencia de Taiwén y de Chang Kai'Chek, en Formosa'
Y nosotros no podemos criticarlos porque pensamos que seguramente la

responsabil idad de la Revoluciôn. y mâsque nada, la quiebra de la paz en el mundo,

dependeria del paso precipitado de un pais que tiene 900 millones de habitantes'

ZAlquien crit icarfa a Fidel Castro 1ue estuvo aquf porque este es un

Gobierno Revolucionario y un puôlo Revolucionario- por qué no ha asaltado a la

base de Guantânamo. que estâ en poder de los americanos?

iEs que la falta deseos de hacerlo a F idel Castro?
No lo puede hacer y no lo debe hacer, porque pondria en peligro no sôlo la

Revoluciôn cubana, sino la vida de millones y millones de cubanos'
Esas son las lecciones que no puden dejar de aprender los que meditan,

miran y observan lo que Pasa.
tOué nos ha ocurrido a nosotros -aÛn actuardo dentro de la Ley, de la Ley

chilena-. oara pagqr indemnizaciôn a las compafi fas del Cobre?
Hemos sentidO las reacCiones que puden crear a los sectores afectados, no ya

en el âmbito en que ellos se mueven, sino en las esferas de Gobierno de EE.UU., y

se nos ha tendido algunas dificultades en el campo crediticio y, opiniones de
parlamentarios estadounidenses, tampoco han faltado.

Y, porque no pagamos, de acuerdo con las disposiciones constitucionales,

hasta que resolvamos si las inversiones han reedituado en beneficio de Chile y los

pagarés que respaldan el crâJito que dio la BRADEN a la KENNECOT, se han

embargado depôsitos dê CODELCO en EE'UU'
P,rdi"." haber el embargo de otras cosas que nos podrian doler mâs; porgue

también se ha demandado al Estado chileno, ya que el Estado ha respaldado los

pagarés.
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Compafieros, si  miramos un poco mâs al lâ si di jéramos nosotros: no nos dan
faci l idades; y no pqFmos la deuda. ZOué podria signif icar para este pais? eA
dônde podriamos l legar?

Chile no se autoabastece y necesita comprar maquinarias, motores, petrôleo,
repuestos, insumos, materias primas.

Alguien podria pensar: c6mprelo en el mundo social ista. No compaôeros, no
los producen para las maquinarias que nosotros usamos, no los producen para las
instalaciones que nosotros tenemos.

La economfa de esos paises es una economia planif icada, hacen sus planes
quinquenales.

El los exportan de acuerdo con las necesidades de los pafses con eue t ienen
relaciones y no pueden de la noche a la maffana entrar a suDlir las necesidades de un
pais como el nuestro, en lodos sus aspectos.

Entonces, compaôeros. tenemos que caminar lenta y f irmemente, porque
ademés de las resistencias exteriores, emanadas de los intereses poderosos que
hemos herido, esté la resistencia interna de aquellos que nos combaten duramente.

A veces una oposicrôn que no respeta nada, que no reconoce nada, que nos
niega todo; y otras veces la oposiciôn expresada en la tentat iva de convert ise en
sediciôn, a través de desti lar dia a dfa, minuto a minuto, la gota de un veneno
destinado a hacer creer que en este pafs no hay Gobierno, que hay anarqufa.

ASI NO SE RESUELVEN LOS PROBLEMAS

Compafferos, yo no seria Presidente de Chile, sr tuviera que usar la represiôn
contra los campesinos y los obreros. Por eso, uso el diâlogo.

Hay una huelga aqui en este instante, que me duele profundamente. Los
compafferos grueros de la aceria, estân en huelga.

Estando presente el compaôero de Uds., estando presente los directivos de la
CAP, estando presentes compaôeros de los trabajadores, en la Direcciôn de la
Empresa; por qué -por ûlt imo- no agotaron el diâlogo con la Direcciôn de
Empresa. iPor qtÉ, ni siquiera fueron a hablar con el compaffero que es Presidente
de la Repriblica?

ZPor qué compafieros? Yo les digo por qué me irquieta este proceso. NO
sôlo por el hecho de que puede significar la paralizaciôn de la empresa, sino por la
repercusiôn gue tiene.

En una Empresa del Estado, donde los trabajadores han alcanzado todo lo
que tenfan derecho a alcanzar, en una empre$ del Estado que ha silperado los
niveles de producciôn, se provoca una huelga creando una imagen que nos
perjudica, extraordinariamente. Una imagen que deforma lo gue es el entendi-
miento, lo que es la Direcciôn con participaciôn de los trabafadores, lo gue es el
diélogo que tiene que haber entre los trabajadores, gue dirigen por mandato de
trabajadores que laboran en esa Empre$, que les pertenece, porque es del pueblo.

iAh, compaôeros! acabô de leer aquf los planteamientos de un pliego de
peticioner Si, compaôeros, està no es la manera de discutir los pliegos de peticiones
de una asamblea de trabajadores, de una Empresa estatal.
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No se puede plantear que haya un reajuste indrscriminado y total de 2
millones de pesos mensuales, dos m il escudos para todos los trabaiadores.

cSobre qué base? iSe ha pensado qué porcentaie representa ésto? ase
analiza lo que repercute esto en la marcha de la empresa? iSe piensa qué desniveles
trae en el campo de las remuneraciones en la provincia de Concepciôn?

iCômo serfa el reguero de Pliego de Peticiones que tendrlan este misrno
contenido!

cOué economfa puede soportar esto, compaôeros?
êTienen autoridad moral para exigirle a una empresa que es de ellos, qæ

proceda de esa manera, cuando antes no lo hicieron, cuando luchaban, inclusive,

contra los propios patrones? (APLAUSOS).
aA dônde nos quiren l lwar? ZEsta es una manera decontribuir a fortalecer

el Gobierno Popular, que es el Gobierno de Uds.? ZEsta es una posiciôn auténtica
de clase?

tqjântos son los miles de obreros y campesinos que ganan un tercio de lo que

perciben Uds., compaôeros?
Piensen eso. No estoy diciendo que Uds. sean super-privilegiados.
PerO, estoy seôalando que hay una diferencia fundamental entre lo que $na

un obrero del cobre, del salitre, del acero, del petrôleo que adernâs tiene

expectativas que son legftimas y gue con orgullo la destaco-
Cuando caminaba por ese edificio, gue va a ser Biblioteca. of al compafiero

Presidente del Sindicato Unico, camarada Cerda, decir: Aqui van a funcionar

cursos, porque anhelamOs que los trabaiadores del acero tengan hasta segundo aôo

bâsico.
Ya hay 1.800 trabaiadores que van a recuperar el tiempo gue perdieron, no

por culpa de ellos. Y, van a estudiar.
Yo pensaba, en silencio, en los miles de chilenos gue no saben leer ni escribir.

En los miles de cotnpatriotas que no pueden abrir un diario- Yo pensaba,

compafieros, en los cientos de campesinos que nunca han oido una radio.
Por eso. camaradas, el prOCesO revolrcionario hay que tomarlo integralmente,

con una responsabilidad superior, y esa les pertenece a Uds.
Por eso, yo lo he dicho y lo invoco siempre; ese pensamiento escrito,

afiebradamente, por un muchæ'ho, sin medir la proyeccifn que tenia, cuando las

hælgas de los Universitarios en Francia, en las murallas de Soôona; decia este
pensalmiento sencillol "La revoluciôn comienza en las personas antes que en las

cosas".
iOué significa es, compaôeros7 que tienen que cambiar Uds. de vida, qtæ

tienen que cambiar de pensamiento, porque no estân luchando contra patrones que
re rnetfan al bolsillo la utilidad del trabajo de Uds.; que forman parte de una

/npresa gue es del Estado, en un pafs donde el Estado estâ en poder de Uds-; qæ

estân trabajando para transformar una sociedad sin herir los derechos irxdividuales y

Cglegtivos; que estén agtuando en un proceso gue apasiona al mundo entero, porque

tiene seriedad. Inclusive el propio Presidente de Ertxlos Unrdos ha dicho que este es

un Gobierno de gente que pienu da ntat*r a dfttrtc:lraltrrttrle olxrosta a é1, perO qæ
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es gente seria- Porque, en real idad, compaôeros, no somos ni demagogos nl
irrespon sables.

Yo también -quizâs exagerardo un poco-, en estas provincias, azotadas
hasta ayer por la desocupaciôn, donde hemos incorporado al trabajo un nivel
extraordinario de trabajadores, yo he hablado tantas veces del cambio de existencia
de vida y de costumbres- Le he enseôado a la gente cômo debe comer, cômo debe
beber.

Por eso también, le he cri t icado a mis compafreros su trato frente a las
relaciones, al vinculo, al contacto, al diâlogo con la muier chi lena.

He d icho una vez  mâs que hemos perd ido  las  e lecc iones  en  O 'H igg ins ,
Colchagua y Linares. No por culpa del Gobierno. Porque hemos hecho muchas
cosas compaôeros. Por culpa ide quiénes? de los que forman parte en las bases de
la UP,que no l levan a su casa el diélogo, que no le expl ican a su compafrera, porqué
ellas se van a benef iciar mâs que nadie en el Gobie'no Popular.

Cuando he l legado a esta empresa he preguntado (por qué no hay una
Guarder ia  In fan t i l?

Me han dicho --por suerte--,  que se esté construyendo, igual que el Jardfn
InfanÙ1. Y digo por suerte, porque esa ley es mfa, porque la cré con cari fro,. junto
con Maria Elena Carrera y Jul ieta Campusano, para que la mujer qul trabaja, tenga
derecho a la tranquil idad, sabiendo que su hi jo, el hi io de su amor, estâ protegido y
amparado en  una Guarder fa  o  en  un  Jard in  In fan t i l .

Camaradas, (APLAUSOS) pongo pasiôn, porque las horas que tenemos por
delante, son muy duras.

ECONOMIA DE TRANSICION

Ningrn proceso revolucionario ha delado de ser pesada carga de los hombres
que han hecho la Revoluciôn.

Nosotros tendremos que abocarnos a una economfa de transiciôn como lo
expl icaba, con gran claridad el compaÂero Carlos Matus. Tendremos que enfren-
tarnos a compromisos que no contraj imos.

Tenemos que dar més a los que piden mâs. Ya echamos a arrc|ar la capacidad
ociosa de las industr ias. Por ejemplo, hemc aumentado el 15o/o de la producciôn
del cemento y falta cemento en Chile cPor qué? Porque ahora se construye mâs,
porque ahora es cuando se t iene mâs ingreso.

Un compafrero compra un saco para reparar cualquier cosa de su casa. Pero,
son miles los que lo hacen; porque quisimos hacer ' l  00 mil  viviendas, y Chile no
tiene capacidad instalada para hacerlo.

Se han elevado los niveles de la producciôn del acero, y sin embargo, falta
acero porque se consume més.

En los primeros meses de este Gobierno yo recibi a Carlos Matus y a Fabiân
Levin y me decian que estaban las canchas atochadas de hierro, que estaban las
canchas atochadas de acero. Hoy, no queda una tonelada. Hemos aumentado la
producciôn, y se han abierto mâs mercados y hemos hecho un contratocon Japôn
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para venderle 40 millones de toneladas, en seis afios. Tenemos gue alcanzar a
producir 12 o 15 millonæ de toneladas por afio, y tenemos que alcanzar el mil lôn
de toneladas de acero, para dar un paso mâs largo, y terminar con el mil lôn y medio
el afio 1975. Porque esas son las necesidades de Chile.

Tenemos que aumentar en un 70 u 80o/o la producciôn de cemento; para eso
no bastarâ la planta que estamos terminando de construir, compafreros, en

Antofagasta, o la que vamos a levantar allâ en Magallanes-
Tendremos que levantar otras plantas, pero el diseflo y las factibil idades de

realizarlas, representa, uno o dos aôos de esfuerzo y de trabajo-
compafieros, t ienen que entender Uds., lo que es planificar la economfa en

funci6n de las necesidades de un pueblo y las posibil idadesde su mercado exterior.

Les hablo aqui, porque he sentido la satifacciôn profunda de respirar una

atmôsfera distinta y diferente. Pero, me ha amargado el leer. compafieros. la forma

como estân presentadas las zugerencias gue se hacen para discutir el prôximo pliego-

Pero, compaôeros, no siempre un Presidente de la RepÛblica vive horas gratas
y tampoco siempre son amargas.

All i sentado recibf esta carta; me piden audiencia cquiénes? los padres de
tÏs., o los abuelos de tJds.. los pensionados de Chile, las madres de Uds.. para

decirme qué cosa: lGracias, cotnpafiero, por lo que el Gobierno Popular ha hecho
por nosotros! (APLAUSOSI Eso si que representa algo.

Eso si por primera vez en la Historia de Chile, un Presidente dela RepÛblica
recibe las gracias de los pensionados, de las montepidadas. Por primera vez en la

Historia de la Patria, los vieigs que agotaron sus energfas y su capacidad creadora,

no tienen que tender las manos, en actitud humillante para pedir un pedazo mésde
pan. Por primera vez no se ocupan los jardines del corgreso y no andan con sLl

miseria a cuestas rondando La Moneda. Los ancianos de Chile los padresde Uds., los

abuelos de Uds., las madres de Uds., han recibido el pan de la justicia del Gobierno

de Uds.. trabajadores. (APLAUSOS).
Me duele profundamente, que haya demagogia, irresponsabilidad, oportu-

nisrno potit ico. cobardfa polit ica, de algunos que levantan banderitas gremiales,
para defender posiciones partidarias, que no supieron defender cuando tenfan el

Gobierno. (APLAUSOS).
compafieros. no he venido como un extrano ni como un Presidente formal.

He venido como un compafiero de Uds., a decirles: camaradas, piensen, mediten, la

responsabilidad de este Gobierno esté en Uds.
El acero, para los caminos, las escuelas, los edificios. el progreso de Chile'

Uds. son el pilar, uno de los pilares, iunto con el cobre que tienen que darle

estabil idad a este Gobierno.
Yo anhelo que Uds. sepan cuânto esperamos de Uds., como yo entrego ml

confianza a la responsabilidad de uds.
Compafferas, yo las saludo, sobre todo a Uds.. y les pido gue se sientan

incorporadas a este proceso; que no Se olviden gue en este pafs. como en cualquier

otro, no habrâ raroluciôn, sin la participaciôn directa de la mujer, en este gran

proceso h istôrico.
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Me voy de aqui, compafieros, despidiéndome de los trabajadores de esta
Asamblea de los Trabajadores.

El viernes volveré a santiago para ir al Norte a dialogar con los compaôeros
del cobre.

Pero volveré, algûn dfa no lejano, a Concepciôn para decirles: gracias
compafreros del acero, era .iusta la confianza que el pueblo, a través de mi persona,
depositô en Uds. (APLAUSOS).

Compafferos, quiero decirles que no deseo que salga un compaôero o una
compaôera a despedirme. Me parecerfa de una irresponsabilidad increfble, si tJds.,
no se interesaran por oir lo que se ha alcanzado en la producciôn, y lo que se
planif icarâ para el futuro. Serfa la primera decepciôn gt e me darfan.

Se quedan todos agui, compaôeros, y a lo mejor yo vuelvo en una hora mâs.
(APLAUSOS}.
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He escuchado, con bastante atenciôn y deferencia, ros pranteamientos que ha
hecho el sefior Jerônimo Maldonado, Presidente del Consejo provincial del Deporte.

Atenciôn, porque argunos de ros aspectos que ér prantea son de bastante
importancia. y deferencia, porque ha empleado algunos términos como ,,exigimos,'.
por ejemplo, que no me parecen adecuados.

Y. no me parecen adecuados, porque en er caso personar -menos que en
otros- estos términos no caben; porque, antes de ser presidente estaba preocupaoo.
en mi calidad de senador, por el deporte en Chile.

Lo digo -srn vanidad- que el proyecto de Ley més compreto, que se ha
presentado al congreso de chile, es el que presenté hace 7 aôos. Entre otras cosas,
para crear las condiciones de la Educaciôn Ffsica y el Deporte popular y l imitar
también lo que planteaba el seffor Maldonado, sobre el profesionalismo.

una cosa -para mf- esque seapasionen 70 mir personas apraudierdo a22,v
otra cosa es que hagan gimnasia y deporte 70 mil personas.

&eo que el probrema no es tan soro como ro ha pranteado er æfror
Maldonado.

PROBLEMAS DE RAICES PROFUNDAS

El problema del deporte en este pafs estâ vinculado como la mayoria de los
problemas a rafces muy profundas relacionadas con la realidad econ6mica y social.

ud-. no puedesacar buenos deportistas de un puebro mar arimentado. Ud., no
puede sacar buenos deportistas improvisando la "pichanga', en cualesquiera de las
canchas populares.

Ud., no puede sacar buenos deportistas, si no tiene una técnica.
Hoy dia. en er atretismo y en er deporte, se ha i legado a niveres superiores que-lamentablemente. a pesar de la preparaciôn de esos profesores de Educaciôn

F isica-, no hemos alcanzado en Chile.
una de las primeras medidas que nosotros hemos considerado, es ra

distribuciôn dei medio l itro de leche; alqo que para ctefta gente parecfa una
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utop ia ,  para  que e l  n iôo  - fu tu ro  depor  t i s ta -  se  a l tmente  b ten '

D e s d e a n t e s , e s t â | a a s i g n a c r ô n t a m i I i a r p r e - n a t a | , q u e e s t â d e s t i n a d a a I o
mrsmo.

En segu ida ,  tenemos un  senr ic to  de  Aux i l io  Esco la r  y  Becas  Lamen-

tablemente, este es un servicio que no ha rencl ido lo que se esperaba cte é1. De la

misma manera ,  hemos pod ido  c rear  los  Jard ines  In fan t i les ,  en  donde,  ademâs,  e l

nir io t iene el vfnculo fundamental y necesario que no alCanza en su casa, soLrre todo

en los  hogares  modestos ,  a l  es t imu lo ,  a  la  superaOôn,  a  los  iuegos  d idâc t icos ,  a  un

s innÛmero  de  cosas  que también  cont r ibuyen a  fo rmar  nueva pos ib i l idad  depor t i va '

E n s e g u l d a , t e n e m o s - | a m e n t a b I e m e n t e - e n C h i I e , u n a d e f i c i e n t e a t e n c i ô n
médica  en  la  e tapa pre-esco la r  y  esco la r .  Es te  es  un  prob lema mucho més pro fundo

cpor  qué? ,  porque es tâ  l igado a l  numero  de  méd icos '

Muy de feren temente ,  e l  seôor  Ma ldonado se  ha  re fe r ido  a  la  p reocupac i [ rn  de l

Gob ierno ,  por  p ro teger  la  sa lud  de  la  pob lac iôn  Pero  no  podemos hacer lo

in tegra lmente .  En Ch i le  fa l tan  4  mi l  méd icos  y  se  graduan anua lmente  -a  lo  sumo-

280 médicos.
ca lcu len  uds .  cuântos  aôos  tendrân que pasar ,  a  es te  r i tmo,  para  poder  n ive la r

la  re lac iôn  que debe haber  en t re  pob lac iôn  y  méd icos '

E l  e jemplo  lo  he  ten ido  ayer  en  Hua lqu i .  La  re lac iôn  en  los  pa fses  de l

cap i ta l i smo indus t r ra l  y  en  los  pa ises  soc ia l i s tas  es  un  méd ico ,  por  800 a  1 .000

personas.
A h i e n H u a l q u i h a y u n o s o l o , l a D r a ' R e y e s , q u e a t i e n d e l 0 m i l p e r s o n a s '

desde su  cent ro  de  acc iôn  que es  Hua lqu i ,  en .donde,  ademés,  e l  méd ico  no  t rene

casa, vive en concepciôn, por lo tanto a las seis de la tarde queda ese pueblo sin

pos ib i l idad  a lguna de  a tenc iôn  méd ica .

He ahf un problema de fondo y de una gravedad extraordinaria, porque

muchas veces los muchachos, los iôvenes hacen, no deporte, hacen un esfÙerzo

f fsico incOntroladO, que puede tener muy serias consecuencias, posterlormente, en

s u  v i d a .
Por  o t ra  par te ,  e l  nûmero  de  pro fesores  de  Educac iôn  F  fs ica ,  es  insu f  i c ien te '

inclusrve para el campo educacional

A d e m â s ' y c o s a i n c r e f b l e , h a n i d o d i s m i n u y e n d o e n | o s c o | e g i o s f i s c a l e s y
par t i cu la res  las  hora  ded icadas  a  Educac iôn  F  is ica ,  id rsminuyendo!  Y  s i  l l egamos a

la vida univer.sitaria, lamentablemente, los iôvenes universitarios, compafreros

jôvenes universitarios, se han ido alejando cada vez més, de las prâcticas deport ivas'

Recuerdo que -en mi época- hacfamos deporte y hacfamos también pol i t ica

u n iversitar ia.
Y  Uds.  me ven aqu i ,  con  un  recargo de  aôos  Yo fu i  campeôn in fan t i l  en

Va lpara fso ,  y  fu i  campeôn de nov ic ios  en  dardo y  en  110 met ros  va l la .  As i  es  que

yo he hecho deporte en mi juventucl '

Sé perfectamente bien lo que representa

lamentablemente, también sé que las rafces de

y signif  ica hacer dePorte. Pero

es te  o rob lema son mucho mâs

profu ndas.
Al  deci r :  deferentemente,  no hedeiado de perc ib i r  también,  la  Justa inquietud
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del Presidente Provincial de Deporte, su justa inquietud. Pero él debe tomar en
ûrenta que esto que sucde en Concepciôn, sucde a lo largo de Chile.

Con una diferencia, Concepciôn es una ciudad donde hay una Universidad.
Estuve anteayer allâ; se esté construyendo un estadio que tendrâ cabida para

20 mil personas.
Pienso que se deberâ coordinar estas posibilidades con el resto de la ciudad.
No me imagino un estadio. exclusivamente. para el uso de los universitarios.

Porque representa una inversiôn $tmamente alta; ademâs porgue las condiciones en
donde va a estar ubicado ese campo deportivo son excepcionalmente atrayentes; en
los faldeos de los cerros serân instaladas las tribunas y aposentadurias, lo ctnl
posibil i ta -sencil lamente- una inversiôn menor.

Entonces, no es que estamæ despreocupados. iEstamos preocupados! , pero,
preocupados desde el comienzo de este problema Y es por ello que deseo
informarles a Uds.

En primer lugar, he hecho estudiar, un proyecto de Ley para modificar la Ley
actual que sé perfectamente bien, tiene deficiencias.

Nombré, Director de Deportes del Estado a un hombre que por lo menos.
todo Clrile sabe, ha estado vinculado al deporte amateur, durante toda su vida, y
que es nada menos. Presidente del Comité Olimpico Nacional.

IN ICIATIVA

Estoy invitado de aqui a dos meses para presenciar -primero- el funciona-
miento de cierta pequeffa industria; y, segÛn lo que tenemos proyectado. presenciar
en todas las calles de lquique, a una hora determinada del dfa, juegos masivos y

otros deportes, como una manera de atraer a la gente, a que rompa la rutina. Y
también con un poco de imaginaciôn haga las cosas.

Filmaremos esto, lo haremos pasar por la televisiôn; golpearemos la
imaginaciôn de la gente. con la esperanza de encontrar una respuesta nacional.

En la preocupaciôn de f inanciar y en la preocupaci6n seria de darle al deporte
la frroyecciôn que debe tener en nuestro pais, he conversado y discutido la
posibil idad de crear una gran Corporaciôn del Deporte Nacional.

Esto ya implicarfa una representaciôn nacional en los comités superiores, una
autonomia. designando, porcierto. Presidente de ella, al Ministro de Defensa, quien
me parece fundamental que esté vinculado a ella y dândole un financiamiento
propio.

POLLA DEPORTIVA

El problema estr iba en lo siguiente: la inmensa
la gran soluciôn es la pol la del deporte.

Pero se nos plante'a un problema, compafferos, muy serio. iUn Gobierno
como el nuestro va a estimular més el juego? iVa a legalizar el juego? éO quizâs
impedirfa que siguiera el iuego que representa beneficios para los que patrocinan
este tipo de pollas sin que haya ingresos para las arcas naoonales?

mayoria de la gente cree que
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Ahora esto tiene otro ângulo, que hay que observar compafieros, y cuâl es:
que estâ la Loteria, que estâ la Polta de Beneficencia. Furdamentalmente, la

Loteria de Concepciôn. Entonces también se piensa que, si acaso nosotros,

establecemos la Polla del Deporte, va a establecerse una competencia muy seria para

la Loteria Nacional y para la Polla.
Entonces estamos estudiando la posibilidad de que en ambas. loteria y polla,

hubieran sorteos exclusivamente dedicados al deporte-
Tenemos, lamentablemente, un nûmero de sorteos bastante Continuados y no

podemos acentuar demasiado este hecho, y ademâs, las fechas de mayor

importancia en que hay mâs demanda de boletos. y esto es producto de estudios

estadisticos, ya estân copadas.
En seguida pensamos buscar recursos, para limitar un poco -si se quiere- lo

que ha estado sucediendo en las carreras extraordinarias.
Hay una serie de leyes que destinan carreras para demasiadas cosas locales,

etc., pero no para un problema nacional como el deporte.
No hemos querido recurrir a la suçrencia que aqui se hace de gravar las

entradas de los espectâculos deportivos culturales, porque nos parece un contra'

sentido.
En realidad al nivel que estén algunas entradas hace que mucha gente -sobre

todo, los sectores populares- no pudan ir a presenciar los espectâculos.
En otros paises, como es el caso de Cuba los eçectéculos deportivos son

gratuito$
Es una etapa a la cual trataremos de llegar algÛn dia, pero, sobre la base de

poner ærias cortapisas, a lo que con tanta razôn ha destacado el seffor Maldonado,
gue es el profesionalivno.

DEPORTE MASIVO

Uds., comprenden que a los niveles en que se cotizan determinados iugadores
de fÛtbot es imposible im4inarse que pudan mantenerse los clubes-

Éste.es el problema nacional de deporte. Ayer he comido con el Embajador

checo y él me dio btæna respuesta; hace dos meses y medio vino una delegaciôn

checa, para estudiar aspectos comerciales. La presidfa un viceministro, y yo le dije:

mire, le voy a.hacer una peticiôn que no le ha hectro, seguramente, alguno de los

ministros cPoi qué no nos colaboran con tfonicos especializados en Gimnasia y

Atletisrno? Primero, porque yo he visto las espartaquiadas en Checoslovaquia. He

visto presentaciones de 30O mil jôvenes. Pero, gimnastas. iGimnastas! De un valor

escénico y de un ritmo, de una belleza plâstica extraordinaria. Muchachas y

muchachos. He visto actuar 300 mil y es algo fabuloso.
Pero, pensardo, individualmente cada uno de ellos es un atleta. es un

gimnasta, o sea, requiere affoc de preparaciôn y demuestra con ello la gran

preocupaciôn de ese pafs por el deporte. Las espartaquiadas checoslovacas estén

prestigiadas en todas partes del mundo. Los entrenadores de los cubamos son

ctrecos, ellos les enæffaron a los cubanos técnicas deportivas y ALIMENTACION.
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Este es un problema que en Chile ni siquiera se ha empezado a considerar.
En Cuba el deporte es masivo. Hay una fâbrica del Estado gue entrega a las

escuelas y a los clubes, gratuitamente, los elementos que necesiten.
Ademâs, han preparado un nûmero apreciable de gente, que son una etapa

intermedia entre el profesor de Educaciôn Ffsica y el simple aficionado. Es gentè
que tiene conceptos iniciales. bâsicos. de uno o dos affos de clases, hechas fuera de
las horas de trabalo, pero que permiten esbozar un fuerte sector de gente que por
sus conocimientos. puede colocar a los muchachos en una etapa inicial, de un
ejercicio f isico o de una iniciaciôn deportiva controlada.

Si nosotros gueremos hacer que en este pais se tenga un concepto distinto y,
sobre todo, que actÛe de manera diferente, tenemos que ir a la raîz de los
problemas.

Con toda consideraciôn, pero, con toda claridad, les digo que el problema de
Concepcirin es muy importante, pero también les manifiesto que este es un
problema nacional.

Yo me podria ir de aqui muy contento, Uds a lo mejor hasta me aplaudirian,
si yo les dijera miren aquf tergo dos amigos magnfficos parlamentarios, con ellos
voy a estudiar la ley que les permita hacer tales y cuales cosas en Concepciôn.

No se los digo porque no lo siento asi. Tenemos que hacer un gran esfuerzo
para hacer no solo una ley distinta y buscarle un financiamiento sino empezar a
preparar -y muy seriamente- a la gente que efectivamente podrân, en un plazo no
brwe, en unos cuatro o cinco a6os, ir creando una nueva generaciôn, una nueva
mentalidad en el deporte.

GIMNASIOS TAPIADOS

Ayer conversaba yo con er cornpafrero Manuel Rodriguez y también me
hôlaba de su gran preocupaciôn por el deporte.

Y tenemos, ademds, que ver de qué manera se abre un poco lo existente, para
'que pu€da ser utilizado en beneficio comûn. Hay una serie de canchas deportivas
que son exclusivas, las cuales no tiene acceso la gente, y que tienen un rerdimiento
muy balo. Inclusive, en determinadas épocas del afio no hay clases, en donde hay
establecimientos. no aquf pero en otras provincias, donde hay muy buenos
gimnasios y pasan cerrados 3 mæes al affo.

iPor qué no hacer que esos gimnasios tengan el rendimiento que deben
tener? Seria lo mismo que se cerraran los consultorios del S.N.S. durante dos meses
al afio, ex4erando un poco el ejemplo.

En resumen. y en eso sf que estoy de acuerdo con el Sr. Maldonado. este es
un gran problema, un extraordinario problema, sobre todo frente a una juventud un
tanto frustrada. gue va por el camino de las drogas, problema éste que adem6s es un
problema mundial frente al erapismo. frente a la gente que recure a la marihuana
porgue no encuentra otras expectativas.

Frente a eso tenemos'que reaccionar pero no solo con una iniciativa mut'
importante, muy trascendental de tipo nacional, y que tenga una raiz técnico-
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cientff ica v se lo digo a uds.. que son diriçntes deportivos si no este pais no va a

suPerarse.
Hace algunos affos. Chile, en

oompetia en $rdamérica.
el atletismo. por elemplo, era un pals que

Hoy dfa hernos visto los fracasos'
sin embargo, es la primera vez gue se envia cuatro deportivas a Europa para

que estuvieran durantè à r".ot, entrenéndose para los luegos de Cali' Fueron

sometidos a entrenamientos y a rQlimen alimenticio' etc'

S i n o s e h a c e p a r t i c i p a r g r a n c a n t i d a d d e g e n t e , e | n û m e r o d e q u e s e p u e d e
rlisponer para ir seleccionando. es mucho menos. Para que participe LA MASA en el

deporte. tiene que hacerse sobre bases cientificas y control Îécnico-mâJico'

fundamentalmente.

ALGUNAS MEDIDAS

Y a s e h a n t o m a d o | a s m e d i d a s p a r a e s t a b | e c e r y a m p | i a r | a s c | a s e s d e
Educaciôn Fisica en los Liceos fiscales y también en los de enseÉanza privada gue

reciben subvenciôn del Estado-
Hemos conversado, en las grandes lineas, con los diversos rectores de las

Universiddes para pedirles que el presupuesto que reciben' como aporte del

Estado, destinen una parte de él a facilitar la posibilidad que los iôvenes hagan

g imnasia. hagan dePorte-
" 

Este ei un problema que requiere una gran dif usiôn, una gran divulgciôn.

Lesvoyacon ta runaanécdo taqueme impres ionôex t rao rd ina r i amen te .E |
aôo 1956 estuve en la RepÛblica Popular china. Al segundo dfa que salf, cerca de

las 12 del dfa. de improviso se pararon todas las actividades en una calle y !a gente

empezô a hacer flexiones; me pregunté qué era eso' Y resulta que durante diez

minutos los empleados pÛblicos. la gente que estaba en la calle' todo el mundo'

hacia flexiones, movia los brazos. una gimnasia mfnima, elemental, pero la hacian'

Y resulta que a las seis y cuatro de la tarde repetfan los ejercicios'

fude verlo también en un hospila|. Las muchachas enfermeras, |os medicos,

i o s p r a c t i c a n t e s y a | g u n o s e n f e r m o s q u e p u d i e r a n h a c e r u n a f | e x i ô n , t a m b i é n | o
hacian.  (R ISAS).

E s a l g c , q u e m e p r o v o c ô u n e s t a d o c o n t r a d i c t o r i o d e â n i m o - - m e r e r u n
poco-, peà después pensé y pené, por ejemplo acerca de cômo los chinos

exterminaron las mosas. Yo he visto aqui, yo soy profesor de Medicina social '
,,Mate |a mosca, si no |a rnosca |o mata a Ud.,,He visto letreros, a{iches. Pero en

verdad no he vislo ningirn chileno, matando moscas'

Los Chinos resOlvieron terminar cOn las mo6cas, y se pusieron metas' desde el

Primer Ministro, hasta el ult imo chinito: matar 20 moscas al dia; como son 900

mi l lones de habi tantes i l rqr ' r rdaron las moscas!  (RISAS) '

A q u f e n C h i l e , s i h a c e m o s u n a c a m p a f r a c o n t r a l a s m o s c a s ' h a b r i a q æ
nombrar funcronanos pÛblrcos (RlsAs). Y el dia sâbado no trabaiarian (RlsAs)'

Esa es la verclad, comParieros'

?02



Yo simpli f ico un poco los ejemplos, pero, es la verdad
fortalecerlos y ayudarlos a Uds.

Yo quiero ayudarlos a Uds., porque la preocupaciôn
necesaria, indispensable.

Si hay algo que puede caracterizar un Gobierno como
act iv idad inus i tada,  en  e l  depor te  y  en  la  cu l tu ra-

y con e l lo  quiero

por Uds. es iusta,

el nuestro, es una

PROYECTOS SEPULTADOS EN EL CONGRESO

Yo comp'aôeros ,  soy  par t idar io  de  c rear  e l  M in is te r io  de  Cu l tu ra ,  Depor tes .
iPero ,  qué saco l  S i  p resenté  e l  p royec to  de l  M in is te r io  de l  Mar ,  en  es te  pa fs  que

t iene 4 .000 k i lômet ros  de  cos ta ,  donde la  r iqueza es tâ  ah f .  Y  hace 14  meses que
esté en el Congreso y todavfa no sale de la Cémara de Diputados.

Presenté  e l  p royec to  de l  M in is te r io  de  la  Fami l ia  que me imag iné ,  sa ld r fa  de l
Congreso en dos meses; porque si hay algo, en que descansa el pueblo es en el
nûc leo  fami l ia r ,  y  e l  nûc leo  fami l ia r  es  e l  n iôo ,  e l  anc iano,  e l  padre ,  la  h i ja ,  la
hermana, etc.

En un  pa is ,  donde hay  20  leyes  que in te i f ie ren  en  cada una de  las  e tapas  de  la
vida del chi leno, se necesita concentrarlas, para tener una pol i t ica nacional,etc.

Bueno, después de 14 meses, se empieza a discutir  en el Senado.
Y cuando hay  un  ped ido  de  urgenc ia ,  he  ten ido  que re t i râ rse la ,  pues  c la ro ,

iah, no! No se ha podido estudiar, y por lo tanto lo votamos en contra. Se acaba el
proyecto. iCatorce meses!

Bueno, pres€ntaremos un proyecto de ley sobre el deporte.
Lo mandaremos para que Uds., lo discutan, previamente, oir sus sugerencias,

también la respuesta t iene que ser larga -y eso los va a molestar- le pondremos un
plazo para que lo discutan: 

' l  
5 dfas, a lo sumo, porque ya t ienen ideas muy claras y,

enseguida, tendremos que movil izar a todos los deport istas para que.este proyecto
de ley salga despachado con urgencia.

El proyecto de ley que yo presenté hace ocho aôos, lo refundimos con un
proyecto de ley que habia presentado un senador deesta zona: Humb€rto Aguirre.
Yo tomé algunas ideas de Aguirre, luego conversé con él y le di je: pienso que
debemos hacer un proyecto mâs amplio.

Y ahf estâ; y que conste que fui Presidente del Senado, no lo rude sacar.
Tuvimos que transar en el Gobierno del Sefror Frei,  para gue sal iera algo de esta
Ley, que no me satisface, porque no va a la raiz del problema.

JUEGOS PANAMERICANOS

Estamos seriemente preocupados, y no piensen uds., qtæ es una cosa de
ahora- Creemos nosotros, que inclusive los Juegos Panamericanos, son una exigencia
que se impone para ver si estaremos en condiciones de responder.

Al mismo tiempo, esto debe tener un sentido nacional. Yo les voy a decir a
Uds. lo siguiente: iCuânto creen Uds., que se ha gastado en la piscina olimpica de
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Arica? Diecinuerre mil  mil lones de pesos. Yo paré sus inversiones porque ya se

habfan gastado 14 rni l ,  cuando supe lo que habia ocurrido, o sea, se iniciô hace 4

afios. Pero para se! '  hon€sto, debo decir les que t iros y troyanos, izquierda, centro y

derecha, estuvieron de acuerdo en una cosa que es una aberraciôn. iPorque para

que se vengan a competir,  por una sola vez se gastan 19 mil  mil lones de pesos.

La asignaciôn anual de presupu€sto para el deporte nacional es de ocho

mil lones de erudos y Arica hace una piscina, cuando t iene un mar maravi l loso

donde se puede bafrar la gente.
Y por  û l t imo,  bueno puede l iqu idar  esa  competenc ia  o l imp ica  mund ia l .

iDiecinueve mil  mil lones de pesos!

La Ley de Deportes da Eo 8.0O0.- para todo Chile, y los ariqueôos con la

Junta de Adelanto que t ienen se dan el luio de gastar en una piscina, ien una
p isc ina  o l fmp ica !  Eo 19 .000.

Yo creo, que esto es lo que nos l leva a nosotros a decir les, muy

honestamente: este es un problema nacional. Ïenemos que organizar, tenemos que

planif icar, tenemos que reglamentar, tenemos que impedir excesos y derroches;

tenemos que establecer la posibi l idad del aprovechamiento de canchas ociosas, que

deberfan estar abiertas a la comunidad.
Vamos - indicutiblemente- a hincar el diente de algunos clubes exclusivos y

part iculares, que representan una pol i t ica de clase-
Creemos -por ejemplo- que lo que aqui se ha planteado, lo de los pol igonos,

es una de las cosas mâs increibles, la poca difusiôn, el poco empeffo que se ha
puesto, la poca respuesta.

Pero, también pensamos que hoy dia hay polfgonos electrônicos y hay

maneras de enseôarle a la gente antes que diçare, con una serie de instrumentos,

hay posibi l idades de que en real idad cuando vayan a gastar los proyecti les que valen

caros, ya sepan lo gue es disparar.
Se lo digo, porque los he visto, y ademés, porque he disparado en el los. Y

aunque Uds., no lo crean tengo buena ptrnteria. Claro que para darleal blanco a La

Moneda demoré  18  aôos .  (RISAS) .

Me prometo -porque las cosas se deben hacer claras- a ver aquellas

construcciones que estén avanzadas, como es el caso de Talcahuano- Me

comprometo a revisar râpidamente aquellas leyes que han dado fordos y que estén

empozados
Me comprometo a agi l izar todos estos aspectos, pero. en forma drâstica, y

para el lo les pido a mis amigos, que son parlamentarios de la zona que estén aqui, a

Sof fs, y a Jerez, que no solo me asesoren, sino que se conviertan en el tâbano sobre

el lomo del Presidente y no del caballo, para gue esto salga.
Me comprometo, ademâs, en vista del serio planteamiento, a estudiar algunas

cosas especif icas para esta provincia. Debo decir les que ya lo hemos manifestado en

el caso de los balnearios populares, que forman parte de la recreaciôn.

Anteayer estuve en Hualgui, por e. iemplo, y al l i  me di jeron que se habian

ahogado dos muchach i tos.

Después, sobrevolé en hel icôptero y vi las posibi l idades del r io, ahi se puede
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hacer un gran balneario popular.
Enseguida conversaré largamente con el Ministro de Defensa, que podrfa

haber sido un buen saltador de salto alto. Debo decir les que dos personeros bastante
destacados: el Decano de la Facultad de Medicina, Alfredo Jadresic fue campeôn
sudamericano de salto y carlos Altamirano -que ha saltado algunas val las
pol i t icas- fue campeôn sudamericano de salto Alto. Asf es que hay entre la gente
que actûa cerca del Gobierno, con cargos de responsabil idad polft ica, o cargos de
especial idad técnica, gente que en real idad le gusta, que ha hecho deportes, porgue
sabe lo que es el deporte.

Asi es que me comprometo -y Uds., lo van a ver en un plazo muy cercano- a
enviarles el proyecto a que cuando l leguen aquf los técnicos checos, que también
tendrân primero que conversar, personalmente, vendrân a esta ciudad. y voy a
p lan tear le  a  los  técn icos  de  las  un ivers idades .  la  pos ib i l idad ,  de  c rear  un  t rpo
intermedio, una especre de entrenador o preparador. Monitores deoort ivos esa es la
oa labra  exac ta .

Es  lo  mismo que pasa en  Ch i le  con e l  p rob lema denta l .
En Ch i le  fa l tan  7 .000 denr is tas .  iSe  dan cuenta  Uds.  ?  i7 ,0O0 dent is tas !
Es to  ya  ro  he  p lan teado,  ra  Un ivers rdad de  Va lpara fso  ya  lo  aceptô ,  la  de

Sant iago lo  va  a  aceptar ,  que haya una car re ra  l lamada HIGIENISTA BUCAL;  que
t iene que t raba ia r  a  las  ô rdenes de l  dent is ta ' .  En tonces ,  en  un  consu l to r io  habr jan  15
h ig in is tâs  buca les  y  un  dent is ta  que los  d i r ige .  Entonces  una ex t racc iôn ,  lo  que es
car ie  de  1 .e r  g rado,  cosas  que son s imp les  las  hace e l  h ig ren is ta  buca l ,  superv ig i lado ,
por  e l  dent is ta .

E l  dent is ta  es  ur  p ro fes iona l  que es tud ia  5aùos y  p ie rde  la  mi tad  de  las  horas
de t raba jo  hacrendc . r  ex t racc iones  que son e lementa les ;  porque con un  apara to
Rayos X sc 've  s i  las  ra fces  son normales  s i  son  anormales  y  muy anormales .  y  eso  es
e l  1o lo ,  e l  ?o /o ,  en  ese  caso lo  harâ  e l  dent ts ta ,  pero  e l  res to ,  lo  hace e l  h io ren is ta
buca l  como v ' r  una ob turac jô r - r  de  pr rmer  g rado.

Tenemos 11ue l legar  a  ese  t i r )o  de  car re ras .  Como tenenros  c lue  l legar  a  la
car r t ) r  d  i l  r r  rca  de  en f t ) rm era-mat rona

Fr le  pd is  n r  se  puede dar  e l  lu lo  de  tener  n ra t ronas ,  en fermeras ,  asrs tenre
socra l ,  6 rur  u ; r ' rnp lo .  , :n  e l  campo.  Jamas,  pues  no  lenemos.  Hat r râ  oue c r .ear  las
e n t e r  r n e r a s  r n ( l l r o n a s .

H i ' s . r . r t rc l r r  n r { rcho agrado y  a  pesar  de  ros  t i rones  de  ore ja  In rusros-  tes
aqrar l . : zco  \u  t ) lan lL 'an i len tO,  porque demut :s t ra  paSiôr ' r ,  in te res .  Car i r iO Oor  e i
r leoor  l t '
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IND ICE

DESDE LOS BALCONES DE LA INTENDENCIA DE CONCEPCION.
17-t t-721

CONFERENCIA DE PRENSA OFRECIDA EN LA INTENDENCIA DE

coNcEPcfoN. (el | '2l .........-.

EN TALCAHUANO. (9I I.72)

ANTE LOS TRABJADORES DE TEXTIL BELLAVISTA_TOME'

l1ùt t-721

PENCO: EN LA COMPAftIA SUDAMERICANA DE FOSFATOS.
(cosAFl llo-n-721

TOME: EN LA INDUSTRIA "FIAP-TOME". 111'l l-72!.

ENELEruCUEruTROOUE SOSTUVO CON t.AS MUJERES EN EL
TEATRO MUNICIPAL DE CONCEPCION. (11.11-721

LEBU: EN LA INTENDENCIA DE ARAUCO' (11- |  l '72) .- . - . . . . . .

EN LA MUN|CfPALIDAD DE CURANILAHUE. (12-l  t '721 . . . . . . . . . . . . . . . . - . . .

EN LA INAIÆURACION DE LA NUEVA PLANTA DE CELULOSA
ARAUCO. lrz-t,-721

æN MOTIVO DEL XIX ANIVERSARIO DE LA CENTRAL UNICA DE
TRABAJAOORES E INAIJGURACION DE LA SEGUNDA ESCUELA
SINDICAL DE LA "CUT- I1+11.72''

ANTE POELADORES Y AUTOR]DADES DE LA VIVIENDA EN EL

AULA MAGNA DEL ARZOBISPADO. I1îII.72I

Pâgs.

T')

, -* r

ANTE EL PUEBLO DE HUALOUI ( lÊl  l -72) (171)

ANTE LOS TRABAJADORES DE LA COMPANIA DE ACERO DEL
PACf FfCO (CAPI {1Ê | t-721 ..........

ANTE LOS DIRIGENTES DEL DEPORTE PROVINCIAL (17.I  1.721 . . . . . . . .
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